
«Театр в кино»: Чем Фигаро 
из Музыкального театра 
им. Станиславского 
и Немировича-Данченко
покорит российских 
зрителей 

РЕСУРСЫ Высокие цены на сырье должны поддержать 
нефтегазовые доходы бюджета

Игра на недрах

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Донецк

П
онедельник, 22 января, в 
Донецке был днем трау-
ра по жертвам обстрела 

города со стороны ВСУ. Как со-
общил глава ДНР Денис Пуши-
лин, накануне в результате ар-
тиллерийского огня по микро-
району Текстильщик погибли 
27 мирных жителей, еще 25 че-
ловек получили ранения, сре-
ди них два подростка. 

Кроме того, в Куйбышев-
ском районе украинский бес-
пилотник сбросил боеприпас 
на ремонтную бригаду, кото-
рая устраняла аварию на сетях 
теплоснабжения. «Ранение по-
лучил экскаваторщик, экска-
ватор сгорел», — отметил глава 
городского округа Донецк 
Алексей Кулемзин. Также ста-

ло известно о погибшем в ре-
зультате обстрела в том же 
районе города мужчине. Всего 
погибли 28 дончан. Больше 
всего жертв и пострадавших 
оказалось на многолюдном 
рынке. К прилетам в Текстиль-
щик, где обстрелы давно стали 
печальной обыденностью, уже 
привыкли. Но такого здесь не 
ждал никто. 

Беда пришла в  погожий 
воскресный день.  Светило 

солнце, на припорошенном 
свежим снежком рынке шла 
бойкая торговля. На простень-
ких, порой самодельных при-
лавках выложен нехитрый то-
вар. Мандарины — память о Но-
вом годе, празднование кото-
рого в столице ДНР из-за об-
стрелов опять отменили. До-
машние соленья и варенья 
местных пенсионеров, сало, 
мед…

И вдруг взрыв. Еще один, 

еще… Сколько их было, сейчас 
уже никто и не вспомнит. В па-
мяти людей остались дым, кри-
ки, запах взрывчатки, смешав-
шийся с морозным воздухом. 
Обломки торговых павильо-
нов, перевернутые прилавки, 
разбросанный товар, рассы-
павшиеся по белому снегу жел-
тые мандарины, красное варе-
нье в крови на белом снегу. 
Надпись на картонке: «Куплю 
банки 0,5 литра». 

Чей-то велосипед у дерева. 
Тела, много неподвижных тел — 
покупатели и продавцы. Кри-
чащие раненые и уцелевшие 
л ю д и , п ы т а ю щ и е с я  н а й т и 
своих родных. Подъезжающие 
и уезжающие «скорые». Разби-
тые стекла. 

Кого-то из продавцов вме-
сте  с о  ст ул ьчиком 
сбило взрывной вол-
ной и осколками.

Сергей Тихонов

Н
ефтегазовые дохо-
ды бюджета Рос-
с и и ,  п о  да н н ы м 
Минфина России, в 
2023 году состави-
ли 8,82 трлн рублей 
(более 30% от всех 
доходов бюджета), 
на 822 млрд превы-

сив запланированный уровень. 
В 2024 году минфин планирует 
получить из отрасли в казну 
еще больше — 11,5 трлн рублей 
(увеличение по сравнению с 
2023 годом — на 30%), из кото-
рых 9,7 трлн базовые поступле-
ния, а 1,8 трлн рублей дополни-
тельные доходы. Это уже уро-
вень рекордного по приходам в 
бюджет из нефтегазовой от-
расли 2022 года. Расчет на рост 
мировых цен. Однако, преду-
преждают эксперты, может вы-
расти и дисконт на российскую 
нефть.

В начале прошлого года по-

сле введения против нашей неф-
тяной отрасли санкций стран 
G-7, ЕС, а также Австралии у 
многих возникали большие со-
мнения насчет того, что нефте-
газовые доходы достигнут целе-
вого показателя и тем более 
превысят его. Да, выросли неф-
тегазовые налоги, но сами 
объемы добычи и экспорта неф-
ти находятся под ограничения-
ми из-за обязательств нашей 
страны по сделке ОПЕК+, а до-
быча газа снижается из-за 
уменьшения его экспорта, кото-
рое не может компенсировать 

рост внутреннего потребления. 
В пользу роста доходов играл 
снижающийся курс рубля. Если 
учитывать  его,  то  приход 
средств в бюджет из нефтегазо-
вой отрасли в 2023 году оказы-
вается ниже уровня последних 
пяти лет, за исключением пан-
демийного 2020 года. Но сейчас 
курс рубля, наоборот, укрепля-
ется.

Поэтому основным инстру-
ментом для увеличения доходов 
казны остается рост цен на 
наше сырье. Что касается газа, 
то с 2021 года Россия на 80% 

снизила его экспорт в ЕС. И если 
запредельные цены на газ в 
Европе помогли поддержать по-
ступления в бюджет от его экс-
порта в 2022 году, то сейчас они 
вернулись к значениям 2021 
года. И пока никаких предпосы-
лок для их роста не видно, хотя 
исключить такой возможности 
нельзя. Сейчас низкие цены на 
газ в Европе поддерживаются 
высокой долей ветровой генера-
ции (более 30%) и большими 
запасами газа в подземных хра-
нилищах.

С нефтью ситуация сложи-
лась более благоприятная. С де-
кабря 2022 года в отношении 
нашей нефти стал действовать 
потолок цен (60 долл. за бар-
рель), сильно увеличивший 
скидку на нее (до 35 долл. за 
баррель) относительно эта-
лонного сорта Brent, а от ее им-
порта отказались страны Евро-
союза, в прошлом главные поку-
патели нашего сырья. Экспорт 
нефти и поставки нефтепродук-

тов из Европы мы сумели пере-
направить в страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона 
(АТР), Африку, Турцию и Брази-
лию. А с середины лета прошло-
го года дисконт на нашу нефть 
стал стремительно сокращать-
ся. В октябре он уже был меньше 
10 долл. за баррель.

Впрочем, дело не только в 
экспорте. Основные налоги из 
отрасли выплачиваются в наш 
бюджет с объемов добычи и рас-
считываются относительно 
цены нефти в долларах. Экспер-
ты ожидали, что дисконт на 
нашу нефть в 2024 году может 
вернуться к уровню 2021 года — 
1—3 долл. за баррель к сорту 
Brent. Но в конце прошлого года 
санкции США против судов, 
перевозящих наше сырье и их 
владельцев, опять уве-
личили скидку до 15 
долл. за баррель. 

ТРАГЕДИЯ Как Донецк переживает теракт ВСУ 
на городском рынке, который унес жизни 27 человек
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ПРЕМЬЕРА

Нефтегазовые доходы бюджета 
в 2024 году должны увеличиться 
на 30% от уровня 2023 года.

А К Ц Е Н Т

Увеличить объемы добычи и экспорта 
нефти мы не можем из-за обязательств 
по сделке ОПЕК+, поэтому доходы казны 
зависят от котировок барреля

А К Ц Е Н Т

К прилетам в Текстильщик, 
где обстрелы давно стали печальной 
обыденностью, уже привыкли. 
Но такого здесь не ждал никто...

Год семьи 
официально 
стартовал 
в России

Сергей Лавров
на Совбезе ООН 
обвинил Украину 
в убийстве 
жителей Донецка

Как искусственный 
интеллект 
меняет 
образование

Три наших игрока 
вышли 
в четвертьфинал 
Australian Open 

Страница 09 Страница 06 Страница 10 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Вторник, 23 января 2024. № 13 (9255)  www.rg.ru Столичный выпуск 

11 8

5

ПРОЕКТ Трудиться 
дистанционно 
могут разрешить 
без оформления 
больничного

Удаленные 
вирусы

Ольга Игнатова 

В Госдуме пройдет межведомственное совещание по во-
просу предоставления работникам возможности уда-
ленной работы во время болезни без оформления боль-
ничного. Законопроект об этом разрабатывает ЛДПР. В 
Совете по правам человека и Федерации независимых 
профсоюзов инициативу поддерживают.

«После того, как мы прошли пандемию, стало ясно, 
что в определенных случаях можно эффективно рабо-
тать удаленно. Например, когда человек заразился тем 
же коронавирусом, переносит болезнь без симптомов и 
вполне может трудиться, но из дома, чтобы не заражать 
окружающих. Однако сейчас привычные всем бумаж-
ные больничные листы уже не выдаются на руки. 
Оформляется электронный больничный, который меди-
цинская организация направляет в Соцфонд. Оттуда 
приходят выплаты, информируется работодатель. И зар-
плата пересчитывается. Как правило, в сторону умень-
шения», — рассказал «РГ» глава Комитета по труду, соц-
политике и делам ветеранов Ярослав Нилов. 

Поэтому заболевшие работники предпочи-
тают по врачам не ходить, а со всеми своими 
простудами и вирусами приходят в коллектив.  

СИТУАЦИЯ Конкурентом 
Трампа на праймериз 
стала сторонница Украины

«Ястреб» 
последней 
надежды

Игорь Дунаевский

Губернатор американского штата Флорида Рональд Де-
сантис заявил о прекращении своей кампании перед 
выборами-2024 и поддержал кандидатуру экс-прези-
дента Дональда Трампа. Теперь единственным препят-
ствием для того, чтобы Трамп мог объявить себя кан-
дидатом Республиканской партии на выборах главы 
государства, является его бывшая подчиненная — экс-
постпред США при ООН Никки Хейли.

Эта схватка двух политиков отражает борьбу, кото-
рая в последние годы развернулась внутри партии. 
Трамп и его сторонники делают ставку на внутренние 
проблемы Америки, критикуя многомиллиардную по-
мощь Украине. Республиканский истеблишмент, яр-
ким представителем которого является Хейли, гнет бо-
лее центристскую линию и делает акцент на 
«ястребиную» внешнюю политику, включая 
призывы сохранять поддержку Украины.

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесен законопроект 
о конфискации имущества 
за фейки об армии

С поправкой 
на ценности

Татьяна Замахина

За фейки о Вооруженных силах РФ, призывы к экстре-
мизму, преступления против национальной безопас-
ности можно будет лишиться имущества и званий. Та-
кой законопроект внесли в Госдуму депутаты во главе 
со спикером палаты Вячеславом Володиным. Поправ-
ки могут рассмотреть на заседании уже 24 января. 

Депутаты из разных фракций предложили внести 
изменения в Уголовный и Уголовно-процессуальный 
кодексы. В частности, правке подлежит статья 104.1 
УК РФ, посвященная конфискации имущества, денег и 
прочих ценностей. В случае принятия инициативы бу-
дет расширен список преступлений, за которые изъя-
тие может применяться. К ним отнесут:

— распространение заведомо ложной информации 
об использовании Вооруженных сил и исполнении го-
сорганами своих полномочий;

— публичные призывы к деятельности, направлен-
ной против безопасности государства;

— совершение преступлений против безопасности 
государства.
В перечень деяний из последнего пункта депутаты 
предлагают включить содействие диверсионной дея-
тельности, организацию диверсионного сооб-
щества, участие в нем и обучение данной дея-
тельности. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 23.01.24

Австралийский доллар  58,0090
Азербайджанский манат  51,7485
Армянский драм**  21,7135
Белорусский рубль  27,9295
Болгарский лев  48,9688

Бразильский реал  17,8733
Венгерский форинт**  25,0705
Вон Республики Корея*** 65,7050
Вьетнамский донг****  36,6079
Гонконгский доллар 11,2742

Грузинский лари  33,1022
Датская крона  12,8429
Дирхам ОАЭ  23,9544
Доллар США  87,9724
Евро  95,8854

Египетский фунт*  28,4753
Индийская рупия*  10,6179
Индонезийская рупия****  56,2915
Казахстанский тенге**  19,5477
Канадский доллар  65,3487

Катарский риал  24,1682
Киргизский сом**  98,5052
Китайский юань  12,1803
Молдавский лей*  49,5709
Новозеландский доллар  53,9447

Новый туркменский манат  25,1350
Норвежская крона*  83,9399
Польский злотый  22,0085
Румынский лей  19,2479
СДР  117,1089

Сербский динар**  81,8678
Сингапурский доллар  65,6266
Таджикский сомони*  80,3020
Таиландский бат*  24,7470
Турецкая лира*  29,1792

Узбекский сум****  70,9055
Украинская гривна*  23,4426
Фунт стерлингов  111,5490
Чешская крона*  38,5962
Шведская крона*  84,1616

Швейцарский франк  101,3857
Южноафриканский рэнд*  45,9520
Японская иена**  59,3927
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Поправки в случае принятия поз-
волят конфисковывать имуще-
ство, предназначенное или ис-

пользуемое для финансирования преступ-
ной деятельности против безопасности 
страны, пояснял ранее Вячеслав Володин.

Еще один автор, глава Комитета Госду-
мы по безопасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев отметил, 
что такая инициатива после принятия поз-
волит отбирать имущество и ценности, не 
только предназначенные для совершения 
преступных действий, но и полученные в 
результате их совершения. По его словам, 
это имущество и ценности, приобретен-
ные на заработанные преступным спосо-
бом средства. Как подчеркнул депутат, это 
касается «тех, кто предал нашу страну, ве-
дет откровенно антироссийскую деятель-
ность и прямо поддерживает врага». При 
этом наказание последует, если доказано, 
что злоумышленник действовал из корыст-
ных побуждений или найму. Также санк-
ции будут применены, если будут доказа-
ны мотивы политической, идеологической, 
расовой, национальной или религиозной 
ненависти.

Отметим, что сейчас распространите-
лям ложной информации о российской ар-
мии сейчас наряду со штрафами грозит 
уголовный срок от пяти до пятнадцати лет 
(в зависимости от тяжести последствий). 
Это наказание отменить не предлагает-
ся — проект дополняет его. Та же история с 
публичными призывами к деятельности, 
направленной против безопасности госу-
дарства. Сейчас лишение свободы — от трех 
до шести лет.

Наряду с лишением имущества депута-
ты предлагают отбирать у злоумышлен-
ников специальные, воинские и почетные 
звания, классные чины и госнаграды. Для 
этого будет изменена статья 48 УК РФ. Ра-
нее такое наказание предусматривалось 
за совершение тяжкого или особо тяжко-
го преступления. А теперь привилегий ли-
шат за фейки о Вооруженных силах РФ, 

публичные призывы к экстремизму и к 
отделению от России территорий, а так-
же за дискредитацию российской армии 
и призывы к санкциям против страны, к 
деятельности против безопасности госу-
дарства. Другая группа причин — возбу-
ждение ненависти и вражды, пропаганда 
нацистской символики и реабилитация 
нацизма. Работа в нежелательной органи-
зации — тоже в списке.

Почему необходимо применять такие 
нормы? Спикер Госдумы выразил уверен-
ность, что надо жестче наказывать «него-
дяев, которые льют грязь на нашу страну, 
солдат и офицеров, участвующих в СВО, 

поддерживают нацистов». «Каждый, кто 
предает Россию, пытается разрушить ее, 
должен понести заслуженное наказание и 
возместить нанесенный стране ущерб за 
счет своего имущества», — заявил Володин, 
комментируя законопроект. «У каждого из 
них был выбор, — отметил в свою очередь 
Василий Пискарев, — поступить по совести, 
остаться со своей Родиной в трудную ми-
нуту, быть с народом, с нашей армией или 
трусливо сбежать. И не просто сбежать, а 
открыто выступить на стороне противни-
ка, финансировать тех, кто убивает наших 
солдат, офицеров, мирных граждан».

Такие люди, подчеркнул глава комитета, 
сами лишили себя возможности вернуться 
в Россию.   

ВЫБОРЫ В ЦИК поступили подписи в поддержку 
Владимира Путина

Из всех регионов

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обновил программу 
содействия занятости молодежи

Уроки труда
Галина Мисливская

П
редставители избира-
тельного штаба канди-
дата на должность пре-

зидента РФ Владимира Путина 
привезли в Центризбирком под-
писи в его поддержку. Это 95 ко-
робок с папками из всех регио-
нов страны. Документы уже 
прошли предварительную про-
верку на местах и в централь-
ном избирательном штабе, те-
перь их изучат специалисты 
ЦИК, в том числе с помощью ис-
кусственного интеллекта.

Груз доставили волонте-
ры из разных уголков страны и 
сопредседатели центрального 
штаба — главврач московской 
больницы № 52 Марьяна Лы-
сенко и председатель Союза те-
атральных деятелей России Вла-
димир Машков. «Сегодня у нас 
очень важный день — мы переда-
ем в Центризбирком подписи, 
это подписи из всех регионов 
нашей страны», — сказала жур-
налистам Марьяна Лысенко по-
сле того, как все коробки были 
занесены в атриум здания ЦИК 
и расставлены на столах. «315 
тысяч подписей мы привезли 
сегодня», — уточнила она. 

По словам Владимира Маш-
кова, всего было «собрано в де-
сять раз больше подписей, чем 
необходимо по закону». «Та-
кое рекордное количество под-
писей говорит о колоссальный 
поддержке нашего кандидата», 
— отметил он и поблагодарил 
всех волонтеров, а также На-
родный фронт и партию «Еди-
ная Россия», которые активно 
собирали подписи.

Доверенное лицо кандидата, 
ректор МГЮА Виктор Блажеев 
рассказал, что подписные ли-
сты прошли уже два этапа про-
верки: сначала в регионах, по-
том в центральном штабе. «Мы 
внимательно анализировали, 
при малейшем сомнении мы не 
включали подписные листы в 

те, которые будем передавать в 
ЦИК», — отметил он. 

Теперь проверкой подписей 
займется Центризбирком. Член 
комиссии Константин Мазу-
ревский рассказал, как устрое-
на эта процедура. «Вначале мы 
оценим количество представ-
ленных подписных листов на 
предмет того, чтобы оно соот-
ветствовало заявленному. По-
сле этого будет проводиться 
процедура случайной выборки 
подписей, которые будут про-
ходить проверку», — сообщил 
он. Изучать подписные листы 
будут не только юристы и гра-
фологи. Папки с документами, 

попавшие в случайную выбор-
ку, перемещаются в автомати-
ческий комплекс проверки на 
основе искусственного интел-
лекта. 

Принцип его работы следую-
щий: сначала подписные листы 
сканируются и оцифровывают-
ся, потом прибор распознает 
введенные от руки персональ-
ные данные. По опыту преды-
дущих лет, таким образом уда-
ется распознавать до 97% за-
писей. Затем полученные све-
дения сравниваются с данны-
ми из регистра избирателей. 
Комплекс оценивает почерки, 
схожие объединяет в класте-

ры, которые потом анализирует 
эксперт-почерковед, выявляя 
подписи, оставленные одним 
человеком. 

В соответствии с законом о 
выборах президента России, 
обязательной проверке подле-
жат не менее 20% подписей от 
необходимого лимита в 300 ты-
сяч. Если в этой выборке ЦИК 
обнаружит более 5% недей-
ствительных подписей, то для 
дополнительной проверки бу-
дет отобрано еще 10% (или 30 
тысяч) подписей. На всю проце-
дуру Центризбиркому отводит-
ся 10 дней. По истечении это-
го срока комиссия должна за-
регистрировать кандидата или 
дать мотивированный отказ в 
регистрации. Напомним, сбор 
подписей сейчас ведут еще де-
сять участников президентской 
гонки. Крайний срок сдачи под-
писных листов — 31 января.   

Владимир Кузьмин

Ш
кольники из средних и 
старших классов смо-
гут проходить про-

фессиональную ориентацию и 
получать практические на-
выки, работая в свободное 
время.

Два года назад правитель-
ство приняло долгосрочную 
программу содействия заня-
тости молодежи, план ее реа-
лизации и целевые показатели. 
Рассчитана она до 2030 года. 
По поручению президента до-
кумент был обновлен. «Станем 
формировать условия, чтобы 
девушки, юноши еще до совер-
шеннолетия могли определить-
ся с дальнейшей профессией 
и набраться опыта, приобре-
сти умения, знания, необхо-
димые для будущей своей спе-
циальности», — сообщил пре-
мьер-министр Михаил Мишу-

стин на  совещании со своими 
заместителями.

Для этого предусмотрено 
проведение профессиональной 
ориентации учеников 6—11-х 
классов, что позволит им бы-
стрее решить, какой сфере они 
хотели бы себя посвятить. Так-
же будут оптимизированы про-
цедуры трудоустройства, в том 
числе временного: молодежь 
14—18 лет сможет в свободное 
от учебы время осваивать прак-
тические навыки. «Продолжим 
и совершенствование платфор-
мы «Работа России». Там, а так-
же на портале Государствен-
ных услуг станут размещаться 
предложения по заключению 
с потенциальными работодате-
лями договора о целевом обуче-
нии», — рассказал председатель 
правительства.

Теперь власти будут вести 
мониторинг уровня безрабо-
тицы молодежи, в том числе по 

каждому региону в отдельно-
сти. Обновленная программа 
также предусматривает увели-
чение в шесть раз числа участ-
ников всероссийской програм-
мы по развитию молодежного 
предпринимательства — до 150 
тысяч человек к 2030 году. Еще 
одно новое направление рабо-
ты — стимулирование молодежи 
для переезда на работу в регио-
ны Дальнего Востока и Арктики. 
«Рассчитываем, что реализация 
долгосрочной программы по-
может нашим молодым людям, 
выпускникам и начинающим 

специалистам скорее находить 
соответствующие вакансии 
и достигать успехов в своей ка-
рьере, а экономика будет обес-
печена востребованными кад-
рами», — заявил Мишустин.

На совещании обсудили ре-
зультаты работы туристиче-
ской отрасли в новогодние 
праздники. «У наших граждан 
сформировался устойчивый 
интерес к отдыху в России, и по-
ток отдыхающих внутри стра-
ны ежегодно растет», — заметил 
глава кабмина. Вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко под-
твердил внушительный рост 
спроса на отдых внутри страны. 
«По предварительным данным, 
рост числа поездок по отноше-
нию к прошлогодним новогод-
ним каникулам составил более 
полумиллиона человек — это 
порядка 19%. При этом сред-
няя загрузка гостиниц — более 
80%», — сообщил он. За время 
праздников транспортная от-
расль перевезла 5,7 миллиона 
пассажиров. «Несмотря на вы-
сокий спрос на поездки по стра-
не, в целом, что очень важно, 
удалось избежать существен-
ного роста стоимости услуг», — 
подчеркнул Чернышенко.

Регионами-лидерами по чис-
лу туристов традиционно оста-
ются Москва, Краснодарский 
край, Санкт-Петербург. На них 
приходится более 35% тур-
поездок. Хорошие показатели 
по темпам роста демонстри-
руют Кавказ, Алтай, Дальний 
Восток, северо-запад страны, 
в частности, Мурманская об-
ласть, сказал вице-премьер.   

С поправкой 
на ценности

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел встречу с председателем 
ФНПР Михаилом Шмаковым

С государственных 
позиций 

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин вче-
ра в Кремле провел 
встречу с председа-
телем Федерации не-
зависимых профсо-
юзов России (ФНПР) 
М и х а и л о м  Ш м а -
ковым, который воз-
главляет организа-

цию уже 30 лет. Отметим, что в 
ФНПР состоит около 20 млн че-
ловек. Это самое крупное проф-
союзное объединение в России. 

«Михаил Викторович, вы 
мне все за тридцать лет не буде-
те рассказывать?» — пошутил в 
начале разговора Путин. Пре-
зидент отметил, что за эти годы 
работы ФНПР, несмотря на то, 
что зачастую является неудоб-
ным партнером для правитель-

ства, всегда придерживалась го-
сударственного подхода.

«Но все-таки в целом подхо-
дите к решению вопросов со-
циального характера с государ-
ственных позиций, конечно, 
прежде всего исходя из интере-

сов трудящихся, интересы ко-
торых вы должны защищать по 
закону и по смыслу самого су-
ществования профсоюзов. Но в 
целом государственный подход 
очень важен», — сказал глава го-
сударства и выразил надежду, 

что так будет и дальше. Шмаков 
в ответ заметил, что  интересы 
государства и интересы трудя-
щихся в целом совпадают. «Мы 

спорим о деталях», — сказал он. 
Президент согласился. Дальше 
беседа прошла в закрытом ре-
жиме.   

Президент в беседе с Михаилом Шмаковым назвал Федерацию профсоюзов неудобным партнером для правительства. 

Марьяна Лысенко, Владимир 
Машков и волонтеры доставили 
коробки с подписными листами.

Михаил Мишустин: Рассчитываем, что реализация долгосрочной программы поможет нашим молодым людям. 

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин — о ФНПР: 
В целом подходите к решению 
вопросов социального характера 
с государственных позиций, конечно, 
прежде всего исходя из интересов 
трудящихся

А К Ц Е Н Т

В ЦИК представили необходимые 
по закону 315 тысяч подписей, 
но собрано было в 10 раз больше

А К Ц Е Н Т

Предусмотрено проведение 
профессиональной ориентации 
учеников 6—11-х классов

ПРАВО

Член Ассоциации юристов России Мария Спи-

ридонова подчеркнула, что конфискация по 

действующим правилам — это не наказание, а 

мера уголовно-правового характера. Разница 

принципиальная: сегодня конфисковать можно 

либо орудие преступления, либо то, что нажито 

нечестным путем, и это доказано. Предложен-

ный проект правил не меняет. Таким образом, у 

осужденного за дискредитацию армии или при-

зывы к каким-то действиям против государства 

не заберут дом, гараж, накопления. Но, допу-

стим, телефон, с помощью которого осужден-

ный распространял информацию, обязательно 

конфискуют.

«Конфискация имущества назначается только 

судом. Исполнение судебного решения о кон-

фискации имущества осуществляется судебны-

ми приставами-исполнителями», — поясняет Ма-

рия Спиридонова.

Также проект предусматривает возможность 

изъятия средств и имущества, используемых 

для финансирования диверсий. Точно такие же 

правила сегодня действуют в отношении тех, 

кто финансирует террористов и незаконные во-

оруженные формирования. Так что по большо-

му счету, утверждают юристы, ничего нового не 

вводится, но расширяется действие некоторых 

правовых механизмов. 

Кстати, недавно пленум Верховного суда Рос-

сии сделал подробные разъяснения по поводу 

конфискации. В постановлении пленума указа-

но, что деньги и ценности, предназначенные для 

финансирования терроризма, экстремистской 

деятельности, незаконного вооруженного фор-

мирования, преступного сообщества или орга-

низованной группы, подлежат конфискации не-

зависимо от их принадлежности. Проще говоря, 

необязательно должны принадлежать именно 

осужденному. Однако есть принципиальный во-

прос: правоохранители должны доказать, что 

средства направлялись террористам. Также 

необходимо будет предъявить доказательства, 

что новый владелец знал, например, что дом ра-

нее использовался для ночлега террористов. В 

случае принятия предлагаемого закона такие 

подходы будут применяться и к тем, кто осужден 

за финансирование  диверсий и другой деятель-

ности, направленной против государства.

Подготовил Владислав Куликов

Каждый, кто пытается 
разрушить Россию, 
должен понести 
наказание и возместить  
стране ущерб за счет 
своего имущества
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Тем временем

Президент РФ Владимир Путин подписал указ о создании в России феде-

рального кадрового резерва на государственной гражданской службе. 

Кандидаты в него будут проходить специальный отбор, отчитываться о до-

ходах и об имуществе. Формирование резерва будет происходить при по-

мощи федеральной государственной информационной системы в обла-

сти госслужбы. Правительство РФ должно обеспечить это с 1 апреля ны-

нешнего года. Оценка профуровня претендентов должна быть организо-

вана с 1 июня на базе Российской академии народного хозяйства и гос-

службы. А с 1 января следующего года должны стартовать мероприятия 

по профессиональному развитию резервистов. При этом главам феде-

ральных и региональных органов власти, госкомпаний и корпораций ре-

комендуется использовать эту систему для назначения управленцев.

Подготовила Татьяна Замахина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПОДДЕРЖКА

ЗАЩИТНИКАМ И КАРТЫ В РУКИ

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Луганская Народная Республика

В 
ЛНР началась  выдача 
банковских карт «Защит-
ники Отечества». Как от-

метили в республиканском фи-
лиале фонда поддержки участ-
ников специальной военной 
операции «Защитники Отече-
ства», ветеран СВО получает 
банковскую карту в день об-
ращения. Карту можно офор-
мить члену семьи погибшего ве-
терана СВО при предъявлении 
паспорта и соответствующего 
удостоверения. 

«Новая карта «Защитники 
Отечества» предоставляет ряд 
преимуществ для ветеранов СВО 
и членов их семей. Держателям 
карты доступны скидки и кешб-
эк, а также специальные предло-
жения от партнеров фонда. Она 
позволяет получать комфорт-
ные условия обслуживания, вы-
годные бонусы и пользоваться 
услугами надежного банка», — 
отметили в филиале фонда «За-
щитники Отечества» в ЛНР.

В филиале фонда «Защитни-
ки Отечества» в ДНР также на-
чали выдавать первые в ДНР 
специальные банковские кар-

ты для участников СВО и до-
бровольцев. В филиале фонда 
отметили, что многофункци-
ональная карта «Защитники 
Отечества» обеспечивает до-
ступ к широкому спектру услуг 
и опций. 

Карты, в частности, позво-
лят проводить операции с на-
личными без комиссии в сети 
банкоматов, моментально опла-
чивать услуги ЖКХ, мобильных 
операторов и других провайде-
ров в мобильном банке, осуще-
ствлять безопасные и быстрые 
платежи и переводы без комис-
сии, в том числе по номеру теле-
фона через систему быстрых 
платежей. Также по карте будут 
начислять пенсию и социаль-
ные пособия для ветеранов. При 

этом ветераны смогут пользо-
ваться бонусной программой, 
которая позволяет выгодно со-
вершать покупки в аптеках, на 
АЗС и в магазинах. 

— Фонд и его филиалы рабо-
тают над повышением эффек-
тивности и расширением спек-
тра возможностей для содей-
ствия ветеранам. И эта карта 
станет еще одним звеном в раз-
витии мер поддержки для за-
щитников Отечества, — отмети-
ла руководитель филиала фонда 
«Защитники Отечества» в ДНР 
Марина Соловарова. 

Чтобы получить карту, ве-
тераны, уже имеющие удосто-
верение, могут обращаться к 
социальным координаторам в 
отделениях фонда.  

ПОДВИГ

УГНАЛИ БРОНЕВИК ИЗ-ПОД НОСА ПРОТИВНИКА

Иван Петров

Н
астоящий подвиг недав-
но совершили разведчи-
ки из российской груп-

пировки «Эспаньола». Они 
смогли угнать боевую маши-
ну пехоты (БМП) ВСУ под Ар-
темовском прямо из-под носа 
противника. Об этом сообщает 
Telegram-канал «Военкоры рус-
ской весны».

Уточняется, что наши воен-
ные обнаружили в полях укра-
инскую БМП. Было установле-
но, что машина хоть и подби-
та, но вполне еще на ходу. Спе-
цы взяли инструменты, анали-
затор спектра, погнали туда и 
угнали БМП. Причем сделали 
это настолько дерзко и быстро, 
что противник попросту не 
успел среагировать. 

Не менее значимый подвиг 
в зоне спецоперации совершил 
российский штурмовик с по-
зывным Куба, мобилизованный 
из Якутии. Он смог в одиночку 
одолеть троих украинских во-
еннослужащих. О столкновении 
с превосходящими силами про-
тивника боец в подробностях 
рассказал накануне. 

Сама стычка произошла в 
декабре прошлого года во время 
выхода на боевое задание. Наш 
боец в одиночку пошел осмот-
реть дом. Как выяснилось, там 
затаились трое военнослужа-
щих ВСУ.

Однако, по словам Кубы, 
численный перевес украинских 
боевиков их не спас. Первого 
противника российский штур-
мовик обратил в бегство, второ-
го ликвидировал в рукопашной 
схватке, а третьего пленил.

Куба рассказал, что в мо-
мент, когда он зашел в дом, один 
из боевиков стоял и готовился 
на него броситься.

«Мы с ним автоматами по-
стрелялись, он убежал», — при-
водит РИА Новости слова бойца.

В здании было темно, и Куба 
не сразу заметил еще двоих вра-
гов. Пока российский боец до-
ставал фонарик, один из них 
схватил его за ноги, завязалась 
борьба.

«Все на адреналине было. 
Бой на рукопашку пошел, кто 
быстрее. Повалил я его, за го-
лову держал, потом нож достал 
и ликвидировал», — рассказал 
военнослужащий, добавив, что 
третий боевик сдался, даже не 
пытаясь помочь сослуживцу.

Как признался Куба, он не 
готовился к боям врукопаш-
ную, а нож купил для того, что-
бы открывать консервы.

«В бою мне помогли подго-
товка морского пехотинца на 
срочной службе и навыки сам-
бо и якутской национальной 
борьбы хапсагай, которыми за-
нимался в детстве», — рассказал 
Куба, добавив, что в бою нужно 
быть готовым ко всему.

«Хорошая физическая подго-
товка, отличное знание едино-
борств, он не ленился, понимая, 
что это ему может пригодиться 

в критической ситуации. Плюс, 
скорее всего, ему помог вый-
ти победителем выброс адре-
налина. Молодец парень, таких 
бы побольше. Именно такими 
людьми гордится наша армия. 
Предположу, что бойцы ВСУ не 
ожидали, что получат отпор, ду-
мали, что это легкая добыча», — 
прокомментировал подвиг бой-
ца Герой России генерал-майор 
Сергей Липовой.

Еще об одном герое и его по-
двиге вчера рассказали в Мино-
бороны России. 

«Командир взвода старши-
на Ренат Таутенов выполнял 
боевые задачи по медицинско-
му обеспечению военнослу-
жащих своего мотострелково-
го подразделения. В ходе бое-
вых действий по освобожде-
нию российскими подразделе-
ниями населенного пункта от 
украинских боевиков он лично 
вынес из-под огня противника 
троих российских военнослу-
жащих, получивших ранения 
различной степени тяжести. За-
тем он оказал им первую меди-
цинскую помощь и организо-
вал эвакуацию в медицинский 
пункт», — сообщили в военном 
ведомстве.

Кроме того, военные расска-
зали о подвиге командира танка 
младшего сержанта Ильи Аб-
дуллина, который со своим эки-
пажем выполнял боевую задачу 

по огневой поддержке россий-
ского штурмового отряда, на-
ступающего на укрепленный 
опорный пункт.

«В ходе боя, действуя с за-
крытой огневой позиции, млад-
ший сержант Абдуллин во взаи-
модействии с оператором БПЛА 
оперативно переносил огонь 
орудия на наиболее активные 
участки сопротивления против-
ника. Ведя прицельный огонь, 
российские танкисты нанесли 
огневое поражение живой силе 
и технике врага, уничтожив 
бронемашину, пулеметный рас-

чет и более десяти боевиков, на-
ходящихся в окопах, полевых 
земляных укрытиях, чем суще-
ственно облегчили продвиже-
ние российских штурмовиков 
к опорному пункту украинских 
боевиков», — указали в Минобо-
роны России.

Отмечается, что, обороня-
ясь, противник активно при-
менял ствольную артиллерию, 
минометы, а также вел огонь 
из стрелкового оружия и про-
тивотанковых средств. Израс-
ходовав половину боекомплек-
та, младший сержант Абдуллин 
быстро и скрытно переместил 
танк на другую огневую пози-
цию, с которой продолжил ве-
сти прицельный огонь до полно-
го овладения российским штур-
мовым отрядом опорного пунк-
та противника. 

Не остались незамеченны-
ми и смелые действия старше-
го сержанта Вадима Завялова. 
Противник попытался занять 
ранее освобожденный нашими 
бойцами поселок и начал артил-
лерийский обстрел. Водитель 
боевой машины Вадим Завялов 
вывел технику из-под удара, и 
машина начала ответный огонь. 
Но вражеский снаряд повредил 
ходовую часть. Тогда Вадим по-
кинул бронемашину и под не-
прерывным огнем противника 
смог отремонтировать ее. Тем 
самым он спас весь экипаж. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Снимок сделан при освобождении села Веселое в ДНР. После разведки, артиллерийских и авиационных ударов по позициям ВСУ десантники штурмовали Веселое с нескольких направлений. 

А К Ц Е Н Т

Все на адреналине было. 
Бой на рукопашку пошел, кто быстрее. 
Повалил я его, за голову держал, потом 
нож достал и ликвидировал

МИНОБОРОНЫ

ЗА СУТКИ УНИЧТОЖЕНО 18 ВРАЖЕСКИХ ТАНКОВ, В ТОМ ЧИСЛЕ LEOPARD 2А5

Юрий Гаврилов

В
чера мэр Донецка 
Алексей Кулемзин 
заявил, что воскрес-
н ы й  у д а р  В С У  п о 
рынку в микрорайо-
не Текстильщик был 
произведен по «осо-
бой схеме».

— По нашей инфор-
мации, применялись осколоч-
ные снаряды 155-го, натовско-
го калибра, в том числе те, кото-
рые взрывались в воздухе. Оче-
видно, что целью была именно 
гибель ни в чем не повинных 
мирных жителей, — объяснил 
мэр в эфире Первого канала. 

По его словам, «особая схе-
ма» предусматривала уничто-
жение как можно большего ко-
личества гражданских людей. 
Она включала и тех, кто должен 
был прийти на помощь постра-
давшим от обстрела — его оче-
видцев, спасателей, сотрудни-
ков «скорой». 

Кулемзин подчеркнул, что 
Текстильщик — спальный район 
Донецка, где «нет и никогда не 
было военных объектов». 

— Киевский режим продол-
жает демонстрировать свое зве-
риное лицо. Они наносят уда-
ры по объектам гражданской 

инфраструктуры. Наносят уда-
ры по людям, по гражданскому 
населению, — прокомментиро-
вал в понедельник варварский 
удар по Донецку пресс-секре-
тарь президента России Дмит-
рий Песков.

Он назвал обстрел ВСУ тор-
говых рядов в микрорайоне Тек-
стильщик «чудовищным актом 
терроризма» с использованием 
неизбирательных вооружений. 

Представитель Кремля ска-
зал, что специальная военная 
операция будет продолжаться с 
тем, чтобы оградить наших лю-
дей от этой опасности. 

Песков также сообщил, что 
после докладов президенту РФ 
об обстреле Донецка были даны 
поручения по оказанию меди-
цинской помощи раненым. 

По данным министра здраво-
охранения РФ Михаила Мураш-

ко, на стационарном лечении 
сейчас находится 21 постра-
давший. 

«Одна пациентка в тяжелом 
состоянии, остальные — средней 
степени тяжести», — уточнил в 
понедельник глава минздрава. 
Всем им в полном объеме ока-
зывается квалифицированная 
медицинская помощь. 

Между тем вчера в Минобо-
роны России рассказали, что в 
минувшие сутки на Донецком 
направлении подразделения 
группировки войск «Юг» в рай-
оне Клещеевки и Красного нане-
сли поражение 22-й и 92-й меха-
низированным бригадам ВСУ. 

«Противник потерял до 320 
военнослужащих убитыми и 
ранеными, десять танков, в том 
числе один Leopard 2А5, две 
боевые машины пехоты, шесть 
боевых бронированных машин, 

боевую машину зенитного ра-
кетного комплекса «Стрела-10» 
и 12 автомобилей», — доложили 
в ведомстве.

Этим потери ВСУ не ограни-
чились. В ходе контрбатарей-
ной борьбы были выведены из 
стоя американская артсисте-
ма М777, самоходка Krab поль-
ского производства, гаубицы 
«Мста-Б» и Д-20, РСЗО «Град», 
самоходка «Гвоздика» и два ору-
дия Д-30.

На соседнем Южно-Донец-
ком направлении в зоне огня 
подразделений группиров-
ки войск «Восток» оказались 
31-я механизированная, 79-я 
десантно-штурмовая бригады 
ВСУ, а также 105-я бригада те-
робороны. 

Под Старомайорским и Но-
вомихайловкой в ДНР, а также 
у Приютного в Запорожье про-
тивник недосчитался 120 чело-
век, трех машин, двух самохо-
док «Акация» и гаубицы Д-20.

На Купянском направлении 
ВСУ в течение суток потеряли 
до 180 боевиков, пять танков, 
две бронемашины и два пикапа. 

Кроме того, в ходе контрба-
тарейной борьбы были пораже-
ны артсистема М777, буксируе-
мые гаубицы «Мста-Б» и Д-30 и 
противотанковая пушка МТ-12.

Еще пару украинских танков 
наши бойцы подбили на Крас-
нолиманском направлении. 
Вместе с танками сгорели две 
вражеские боевые машины пе-
хоты и шесть автомобилей. 

Результаты артиллерийских 
дуэлей оказались не в поль-
зу ВСУ. В ходе контрбатарей-
ной борьбы противник поте-
рял самоходку Zuzana-2 произ-
водства Словакии, две артси-
стемы М777 и гаубицу Д-20.

Натовская техника в минув-
шие сутки горела и на Запо-
рожском и Херсонском направ-
лениях. Итоги боев в Запоро-
жье —105 уничтоженных укра-
инских солдат, подбитые танк, 
французская артустановка 
Caesar и несколько орудий.  На 
Херсонщине враг потерял до 
сотни боевиков, одну установку 
М777 и РСЗО «Град». 

Российские средства ПВО 
сбили в Харьковской области 
украинский штурмовик Су-25. 
Также были перехвачены шесть 
крылатых ракет воздушного ба-
зирования Storm Shadow и пять 
реактивных снарядов системы 
залпового огня HIMARS. 

А К Ц Е Н Т

В минувшие сутки российские средства 
противовоздушной обороны сбили 
в Харьковской области еще один 
украинский штурмовик Су-25

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

НАМ НУЖНО РЕШИТЬ ПРОБЛЕМУ НЕЙТРАЛИЗАЦИИ УКРАИНСКИХ ДРОНОВ 
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— В мире «военной моды» явно 

обозначилось возвращение сти-

ля ретро начала ХХ века. 

После успешного отражения 

масштабного натовского наступ-

ления в исполнении армии Украи-

ны на российскую линию оборо-

ны в западной военной прессе 

потоком пошли публикации о кри-

зисе наступательной стратегии и 

новой эпохе позиционных войн.

На Украине тут же началось 

масштабное строительство своей 

линии обороны — так называемой 

«линии Залужного». 

Вслед за украинцами свой «Бал-

тийский вал» решили строить ла-

тыши и литовцы.

При этом западные стратеги и их 

прибалтийские ученики как-то 

сразу забыли, что двадцать лет 

послевоенного (после Первой 

мировой войны) увлечения цик-

лопическими крепостями и обо-

ронительными валами заверши-

лись блестящими их прорывами и 

грандиозными окружениями 

европейских армий танковыми 

группами Рундштедта, Бока, Гуде-

риана.

Напомним, что за 44 дня немец-

кие войска разгромили воору-

женные силы Франции, Бельгии и 

Голландии, попутно преодолев 

несколько стратегических линий 

обороны (Мажино, Дюнкерка), 

строившихся почти 10 лет. 

Французская армия тогда потеря-

ла 84 тысяч человек убитыми, 

свыше полутора миллионов чело-

век попало в плен. 

Вторая мировая война похоро-

нила всю стратегию обороны и 

«войны на истощение».

Особенность нынешних боевых 

действий в зоне СВО заключается 

в том, что, имея стратегические 

задачи, с начала специальной во-

енной операции российская груп-

пировка войск совершенно им не 

соответствовала по численности. 

И потому вынуждена была затем 

перейти к стратегической оборо-

не с одновременным развертыва-

нием под масштабы войны.

Затем на поле боя появилось ка-

чественно новое оружие — беспи-

лотники: ударные мини-бомбар-

дировщики и FPV-дроны-камика-

дзе. Именно они окончательно 

«зафиксировали» фронт, лишив 

обе стороны возможности при-

менять большие массы бронетех-

ники и, как следствие, способно-

сти проводить масштабные насту-

пательные операции. 

Пока они господствуют на поле 

боя, ситуация мало изменится. 

Однако, на мой взгляд, считать, 

что такая ситуация сохранится на 

годы, и на этой основе делать 

стратегическую ставку на позици-

онную оборону — грубейшая 

ошибка.

Думаю, даже при всей остроте 

сегодняшнего кризиса можно 

предположить: очень скоро без-

оговорочное господство дронов 

над полем боя закончится.

Стоит помнить, что также в начале 

XX века безоговорочное 

господство пулеметов, проде-

монстрированное в ходе Рус-

ско-японской войны 1905 года, 

завершилось тем, что пулеметы 

превратились в мощное, но явно 

не основное оружие на поля боя. 

Они всего лишь заняли свою нишу 

в линейке стрелкового оружия.

Полагаю, что сегодняшнее доми-

нирование дронов над полем боя 

связано с тем, что до их появле-

ния ни одна страна не разрабаты-

вала и не создавала системы ра-

диоэлектронной борьбы — РЭБ 

тактического звена — взвод — 

рота. 

На этом уровне беспилотники 

практически не существовали, яв-

ляясь средством полкового — 

бригадного уровня. Да и те редко 

применялись. 

Теперь целью относительно де-

шевых и часто самодельных бес-

пилотников, в том числе FPV-дро-

нов, являются даже отдельные пе-

хотинцы противника — настолько 

подобных средств много у проти-

воборствующих сторон.

Как только военно-промышлен-

ный комплекс передовых стран 

«опустит» над тактической зоной 

«купола» и «фаерволы» средств 

РЭБ, господство FPV-дронов за-

вершится. 

Потребуется их непрерывная 

«прокачка» для преодоления 

средств радиоэлектронной борь-

бы. А это тут же начнет отражать-

ся на стоимости таких беспилот-

ников.

Данное обстоятельство очень 

скоро перестанет делать их 

производство и использование в 

зоне боевых действий безогово-

рочно выгодным, так как начнет 

приближаться по стоимости к 

другим образцам высокоточного 

оружия. 

Соответственно снизится и эф-

фективность боевых дронов. 

В итоге «джин» БПЛА если и не 

будет загнан в бутылку, то точно 

станет сильно ограничен в воз-

можностях. Это вернет сухопут-

ным войскам подвижность. 

Насколько тогда тем же прибал-

там поможет их «лабас – линия» 

на границе с Россией, вопрос 

дискуссионный. 

Отсюда вывод: сегодня важней-

шей задачей нашей оборонки яв-

ляется быстрое решение пробле-

мы нейтрализации вражеских 

дронов в зоне СВО. Причем не че-

рез годы, а еще до начала весен-

ней кампании-2024. 

Дать возможность ВСУ просидеть 

в обороне год, как это планируют 

их хозяева за океаном, мы позво-

лить не можем. Цена такой затяж-

ки будет слишком дорогой. 

Подготовил Юрий Гаврилов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Многофункциональный модуль помех «Красуха-4» — эффективное средство борьбы с вражескими дронами. 

Вражеская БМП была хоть и подбита, но вполне еще на ходу. Поэтому наши разведчики решили ее «затрофеить».

А К Ц Е Н Т

Новая карта создает комфортные 
условия, она позволит ветеранам 
и членам их семей получать выгодные 
бонусы и пользоваться услугами 
надежного банка
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Ирина Невинная

Ж
ители нашей страны 
стремительно толсте-
ют, причем от мала до 

велика. В 2022 году в России 
было выявлено более 419 тыс. 
новых случаев ожирения, эти 
данные Росстат привел в сбор-
нике «Здравоохранение в Рос-
сии-2023» (издается раз в два 
года). За два года — рост почти 
на 13%. Все больше проблем и с 
молодежью — в 2022 году сре-
ди детей до 14 лет было постав-
лено 108 тыс. таких диагнозов, 
среди подростков 15—18 лет — 
более 40 тыс., рост по сравне-
нию с 2010 годом в два раза. 
Как переломить опасную тен-
денцию?

«Сегодня ожирение, как дет-
ское, так и взрослое, самое рас-
пространенное эндокриноло-
гическое заболевание в мире. 
В декабре прошлого года наше 
правительство инициирова-
ло разработку комплекса мер 
по борьбе с ожирением у де-
тей и подростков до 18 лет. Это 
междисциплинарная програм-
ма, перед врачебным сообще-
ством, педагогами и родителя-
ми стоит огромный перечень 

вопросов, и решать их нужно 
в тесном взаимодействии и це-
ленаправленно», — сказала «РГ» 
руководитель Центра лечения 
и профилактики метаболиче-
ских заболеваний и ожирения 
НМИЦ эндокринологии Мин-
здрава России Ольга Васюкова. 

Для медицинской помощи 
таким больным нужна опреде-
ленная база: в НМИЦ эндокри-

нологии не так давно начал ра-
ботать специализированный 
центр профилактики и лече-
ния ожирения, где пациентам 
помогают врачи разных спе-
циальностей — от эндокрино-
лога до психотерапевта. Такие 
мультидисциплинарные цен-
тры, считают эксперты, долж-
ны быть в каждом регионе. 

Еще год назад ведущие эн-
докринологи совместно со Все-
российским союзом пациентов 
говорили, что лечение ожире-
ния надо включать в програм-
му ОМС, поскольку это соци-
ально значимое заболевание. 
Но пока таким больным полу-
чить квалифицированную по-
мощь бесплатно не всегда воз-
можно. 

Нужны и специальные ле-
карства. «Отрадно отметить 
появление современных эф-
фективных отечественных пре-
паратов, разрешенных к при-
менению у взрослых и, что 
очень важно, детей старше 
12 лет», — подчеркивает Ольга 
Васюкова. 

Что касается нас всех, па-
циентов настоящих и потен-
циальных, тут требуется бук-
вально перевернуть отноше-
ние к проблеме. К сожалению, 
избыточный вес до сих пор вос-
принимается многими пациен-
тами (более того, нередко и вра-
чами) скорее как проблема 
внешности, а не предвестник 
серьезного заболевания. Поэто-
му заниматься профилактикой, 
следить за весом надо на протя-
жении всей жизни.

«Ожирение однозначно 
приводит к снижению качества 
и продолжительности жизни. 
Оно приводит к развитию са-
харного диабета второго типа, 
сердечно-сосудистых заболе-
ваний, проблем репродуктив-
ной функции, — пояснила ди-
ректор НМИЦ эндокриноло-
гии Минздрава России Наталья 
 Мокрышева. — Все это сопря-
жено с огромными потерями 
в экономике из-за инвалидиза-
ции и преждевременной смерт-
ности».  

По словам Нилова, 
предлагается разре-
шить заболевшим со-

трудникам, которые могут 
выполнять трудовые обязан-
ности, оставаться дома и уда-
ленно работать. А больничный 
при этом не оформлять. «Сей-
час ведем консультации как 
это сделать — через внесение 
поправок в Трудовой кодекс 
или другие законы», — уточнил 
парламентарий. При этом он 
добавил, что это будет выгодно 
и работникам, которые не бу-
дут терять в зарплате, и рабо-
тодателям, так как работа все 
равно будет выполняться. 

Глава Совета при прези-
денте РФ по развитию гра-
жданского общества и правам 
человека (СПЧ) Валерий Фа-
деев поддержал идею. «В ини-
циативе есть рациональное 
зерно, потому что она будет от-

вечать целям трудового зако-
нодательства, которые преду-
сматривают баланс интересов 
работника и работодателя. Со-
трудник и сейчас может, если 
работодатель лояльный, до-
говориться об удаленной ра-
боте без больничного в слу-
чае болезни, но плюс инициа-
тивы в том, что она дает свое 
легальное закрепление этой 

возможности, такая возмож-
ность будет прямо предусмот-
рена трудовым законодатель-
ством», — написал он в своем 
Телеграм-канале. 

Поддержали инициативу 
и профсоюзы. Но, по мнению 
руководителя правового де-
партамента Федерации неза-
висимых профсоюзов России 
Якова Купреева, в случае ее 

принятия необходимо преду-
смотреть перечень заболева-
ний, по которому будет дей-
ствовать такая норма. Нужно 
сделать не императивную нор-
му, которая будет в обязатель-
ном порядке, а по согласова-
нию между работником и ра-
ботодателем, отметил он. 

В то же время профессор 
Финансового университета 
при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов считает, что 
предложение противоречит 
самой идеи больничного. «По-
скольку больничный — это не 
просто освобождение от посе-
щения рабочего места за пре-
делами дома, а, в первую оче-
редь, инструмент сокращения 
физической и умственной на-
грузки на человека. Человек 
с температурой, головной бо-
лью априори плохой работник, 
а если от него зависит безопас-

ность других, то опасный член 
команды. Поэтому надо при-
слушиваться к мнению столет-
ней практики и не помогать за-
болеваниям разрушать орга-
низм работника, которого ра-
ботодатель будет побуждать 
продолжать работать и терять 
потенциал иммунитета, а так-
же время для выполнения ле-
чебных процедур», — уверен 
эксперт.

Он напоминает,  что од-
ной из главнейших целей на-
шей страны сегодня является 
сохранение демографического 
потенциала. «Значит экспери-
ментировать с работающими 
больными даже из дома не сто-
ит», — добавил Сафонов.  
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СУД Елене Блиновской 
домашний арест заменили 
на реальный

Из особняка — 
на нары

Иван Петров

Одна из самых известных инфоцыганок Елена Бли-
новская вчера была отправлена в следственный изо-
лятор. Этому предшествовало обращение следова-
телей в Замоскворецкий районный суд Москвы с хода-
тайством об изменении меры пресечения . Создатель-
ница скандальных «марафонов желаний» (курсов лич-
ностного роста) до вчерашнего дня находилась под до-
машним арестом. Но наложенные в связи с этим ограни-
чения не соблюдала. 

Если посмотреть соцсети блогера, нетрудно догадать-
ся, что вызвало негодование следователей и их желание 
переселить Блиновскую в камеру СИЗО. Дама совер-
шенно не отказалась от привычного образа жизни — с ве-
черинками и тусов-
ками. Только теперь 
они стали прово-
диться в ее особняке. 

«Блиновская ци-
нично, пренебрегая 
установленными ей 
ранее ограничени-
ями, провела свет-
скую новогоднюю 
вечеринку, на кото-
рой общалась, в том 
числе со свидетелем 
по делу Осмоловой. 
Вину Блиновская 
не признает, не принимает меры по погашению ущер-
ба. Она продолжает светскую жизнь, что неоднократно 
освещалось в СМИ. В связи с этим прошу избрать обви-
няемой меру пресечения в виде заключения под стражу 
на срок до 26 апреля», — сказал в суде представитель СК 
России.

Судья в итоге удовлетворил ходатайство следствия. 
И Блиновскую взяли под стражу прямо в зале суда. После 
ее транспортируют в один из столичных СИЗО. 

Напомним, Елена Блиновская обвиняется в соверше-
нии таких преступлений как «уклонение от уплаты на-
логов в особо крупном размере» и «легализация (отмы-
вание) денежных средств в особо крупном размере».

«Оказывая информационные услуги посредством 
сети Интернет, используя схему «дробления» бизне-
са, обвиняемая занизила полученные доходы и не упла-
тила за период 2019—2021 годов налог на добавленную 
стоимость и налог на доходы физических лиц на общую 
сумму свыше 918 млн рублей. Кроме того, в целях при-
дания видимости правомерного владения, пользования 
и распоряжения полученными денежными средствами, 
легализовала их путем совершения финансовых опера-
ций», — пояснили в Следственном комитете. 

В ходе следствия была установлена ее причастность 
еще к двум эпизодам преступлений. На этот раз по ста-
тье УК РФ «неправомерный оборот средств платежей». 

По данным следствия, Блиновская получила в распо-
ряжение электронные ключи юрлиц и неоднократно без 
ведома владельцев использовала их для денежных пере-
водов в своих интересах.  

ПРОЦЕСС Обвиняемая 
в терроризме Трепова 
попросила не отправлять 
ее в колонию, а направить 
к психиатрам

Взрыв с чистой 
совестью

Иван Егоров

Дарья Трепова, которую обвиняют в совершении тер-
акта в петербургском кафе, где погиб военкор Владлен 
Татарский (настоящее имя Максим Фомин), выступила 
на выездном заседании военного суда в Петербурге с по-
следним словом. 

В частности, она заявила, что по-прежнему не при-
знает своей вины, но принимает моральную ответствен-
ность за случившееся. По уверению Треповой, она не 
знала, что в статуэтке взрывчатка, — думала, что там 
всего лишь прослушка. Она не стала отрицать переписку 
с украинским журналистом Романом Попковым и не-
ким Гештальтом. Именно они давали девушке задания, 
научили конспирации, передали статуэтку для вручения 
Татарскому и переводили ей деньги.

По словам Тре-
повой, она уже про-
сила прощения 
у потерпевших, од-
нако ее задело, что 
одна из них сказала 
ей: «Бог простит». 
В этих словах, как 
пояснила Трепова, 
она почувствовала 
насмешку, так как 
тоже считает себя 
верующим чело-
веком.

«Мое состояние 
было спокойным, 
потому что я уве-
рена, что перед Богом по крайней мере моя совесть чи-
ста», — сказала суду Дарья Трепова. А еще она попросила 
суд отправить дело на доследование и повторно назна-
чить ей психиатрическую экспертизу.

Защита Треповой вообще настаивает на оправдании 
своей клиентки в части теракта и переносе взрывчатых 
веществ, так как она была в неведении об этом. 

В то же время гособвинитель в прениях просила на-
значить Треповой 28 лет лишения свободы и штраф 
800 тысяч рублей. Для укрывавшего ее после взрыва 
Дмитрия Касинцева прокурор попросила 1 год 10 меся-
цев колонии.

Во время творческого вечера 2 апреля 2023 года 
в кафе Санкт-Петербурга Трепова вручила Татарско-
му замаскированное под статуэтку самодельное взрыв-
ное устройство. В результате подрыва Татарский погиб 
на месте, еще 52 участника встречи были ранены.

В тот же день, по данным следствия, Трепова, скры-
ваясь от правоохранительных органов, приехала в квар-
тиру Касинцева, где находилась до задержания. По дан-
ным ФСБ, статуэтку ей передал гражданин Украины 
Юрий Денисов. На первых допросах Трепова отрицала 
свою вину, заявив, что ее использовали втемную. При 
этом она взяла личность другой девушки, для того чтобы 
войти в доверие к Татарскому.  

ТУРИЗМ Спрос 
на путешествия 
внутри страны 
стал 
разнообразнее

РАЗЛЕТЕЛИСЬ 
В СТОРОНЫ
Валерия Лобко

Глубина бронирований росси-
янами зарубежных направле-
ний выросла, при этом расши-
ряется и число направлений 
путешествий внутри страны, 
рассказали в сервисе для по-
купки авиабилетов «Авиа-
сейлс». Самыми быстро-
растущими направлениями 
в 2023 году стали Оренбург, 
Мурманск, Хабаровск, Новоси-
бирск и Казань. Эти тенденции 
продолжатся и в этом году, счи-
тают эксперты. 

Самым быстрорастущим 
направлением в 2023 году стал 
Оренбург — доля бронирова-
ний авиабилетов в этот город 
за прошлый год выросла на 
74%, отмечают представите-
ли туррынка. Средний чек на 
перелет туда-обратно составил 
11,1 тыс. руб. Чаще остальных 
Оренбург выбирали туристы 
из Москвы, Санкт-Петербур-
га, Сочи, Екатеринбурга и Ка-
лининграда. На 26% выросла 
доля бронирований авиабиле-
тов в Мурманск. В среднем в го-
род летали за 12,5 тыс. руб. ту-
да-обратно. 

Путешественники также 
стали чаще выбирать путе-
шествия в Хабаровск — доля 
купленных билетов по этому 
направлению выросла на 25%. 
Средний чек на перелеты соста-
вил 22 тыс. руб. туда и обратно. 
Билеты в Новосибирск стали 
бронировать на 18% чаще, а в 
Казань — на 14%. 

Как отмечают в экспертном 
сообществе, доля путешествий 
внутри страны действительно 
возросла. Этому способствова-
ло субсидирование авиапереле-
тов, установление «плоских», 
фиксированных тарифов для 
полетов на Дальний Восток, 
а также сокращение стыковоч-
ных рейсов. 

Исполнительный дирек-
тор Альянса туристических 
агентств (АТА) Наталия Осипо-
ва отмечает, что популярность 
путешествий внутри страны 
растет — на фоне уменьшения 
количества международных 
рейсов число внутренних за по-
следний год стало больше на 
20%. «Если раньше 40% при-
ходилось на международные 
рейсы, а 60% — на внутренние, 
то сейчас это соотношение со-
ставляет 20% на 80%, произо-
шло перераспределение в сто-
рону развития внутреннего ту-
ризма. Это произошло благода-
ря субсидированию внутрен-
них перелетов, установке фик-
сированных тарифов, а также 
уменьшению количества сты-
ковочных рейсов», — говорит 
Осипова. Она добавила, что 
в 2023 году субсидированны-
ми рейсами летало 3,5 млн чел. 
Уменьшение количества стыко-
вок наравне с субсидировани-
ем перелетов и фиксированны-
ми тарифами также сильно по-
влияло на развитие внутренне-
го туризма.

Интересно, что по данным 
«Авиасейлс» доля бронирова-
ния в традиционно популяр-
ные Москву, Санкт-Петербург 
и Сочи снизилась в среднем 
на 5%. Это связано с тем, что 
в авиабилетах отражена только 
часть картины туристическо-
го рынка, считает вице-прези-
дент Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Сергей Ро-
машкин. «По нашим оценкам, 
в этом году около 45% туристов 
перемещались в места отды-
ха или с экскурсионными це-
лями на своих машинах. Очень 
много перемещений на поез-
дах — часть аэропортов сейчас 
закрыта, и в эти регионы тури-
сты могут добраться либо поез-
дом, либо на своем авто, — отме-
чает эксперт. — Общая картина 
такова: спрос в 2023 году вырос 
по всем внутренним направле-
ниям, кроме Крыма».  

Удаленные вирусы

Мнения экспертов разделились:
одни считают, что простуда — 
не повод не работать, другие
уверены, что не стоит мешать
сотрудникам болеть. 

А К Ц Е Н Т

Больничный — это не просто освобожде-
ние от посещения рабочего места
за пределами дома, а, в первую очередь, 
инструмент сокращения физической 
и умственной нагрузки на человека

Наиболее популяр-
ными направлени-
ями по версии 
АТОР стали 
Краснодарский 
край, Москва, 
Санкт-Петербург, 
Крым и Татарстан. 
По каждому из них 
зафиксирован 
рост спроса более, 
чем на 20%.  

Ожирение до сих пор считается внешним недостатком, а не проблемой
здоровья. 

По уверению 
Треповой,
она не знала,
что в статуэтке 
взрывчатка, — 
думала, что там 
лишь прослушка

Блогер не отказа-
лась от привычного 
образа жизни. 
Только тусовки 
стали проходить 
прямо у нее дома

А К Ц Е Н Т

Ожирение — социально значимое
заболевание, поэтому помощь
таким больным надо делать доступнее, 
ввести ее в программу ОМС

ПРОБЛЕМА В России нужно создавать центры для 
лечения метаболического синдрома и ожирения

Береги вес
смолоду

ЖКХ Перерасчет платы за мусор 
могут получить все жители

Слежка 
за пакетами 

Светлана Задера 

Минприроды предлагает вве-
сти перерасчет за вывоз мусора 
во время отсутствия жителей 
дома для тех, кому оплата на-
числяется из фактического ко-
личества вывезенных отходов. 
Такая система работает пока 
только в нескольких регионах. 

Сейчас возможны два вари-
анта оплаты вывоза твердых 
коммунальных отходов — по 
числу проживающих в кварти-
ре или же по количеству квад-
ратных метров (какого спосо-
ба придерживаться, выбирает 
регион). В прошлом году пра-
вительство приняло поправ-
ки, которые позволяют попро-
сить перерасчет за мусор в тех 
регионах, где расчет идет по 
числу проживающих в кварти-
ре. Для этого нужно предста-
вить в управляющую компа-
нию билеты, турпутевку или 
другим способом подтвердить, 
что человека не было дома. При 
этом для другой системы рас-
чета механизма перерасчета не 
было. 

Чтобы дать его и   другим 
регионам, минприроды пред-
лагает распространить ме-
ханизм, который работает 
в Москве. В столице с 1 января 
2022 года ведут учет исходя из 
количества и объемов вывезен-
ных контейнеров для накопле-
ния твердых бытовых отходов. 
Как отмечается в пояснитель-
ной записке, люди платят как 
бы авансом 1/12 норматива 
с января по декабрь, а по итогу 
идет общий подсчет образовав-
шихся отходов за год и коррек-
тировка: если мусора образова-
лось больше, то жители допла-
чивают, а если меньше, то эта 
сумма вычитается. 

Важный момент: теперь 
есть ответственный человек, 
который подписывает акты 
о количестве вывезенных отхо-
дов, то есть на это потребуются 
«неоправданные дополнитель-
ные расходы и трудозатраты». 

Как рассказала «Российской 
газете» исполнительный ди-
ректор Ассоциации содействия 
экономике замкнутого цикла 
«Ресурс» Валерия Гулимова, 
есть соответствующее поруче-
ние вице-премьера Виктории 

Абрамченко о необходимости 
разработать механизм перерас-
чета вывоза ТКО для тех регио-
нов, которые выбрали расчет 
по площади. «При этом есть 
безусловные расходы, на кото-
рые отъезд человека не повлия-
ет, машины с такой же регуляр-
ностью будут приезжать за му-
сором, инфраструктура будет 
поддерживаться, а площадки — 
обрабатываться. И оплату этой 
работы нужно оставить, но ка-
кую долю она займет — пока 
неясно», — рассказала она. 

Гулимова обратила вни-
мание на то, что сейчас в каж-
дом московском доме или дво-
ре есть свой проверяющий, ко-
торый смотрит объем мусора 
и подписывает соответству-
ющие акты, при этом многие 
люди вообще не знают, кто это 
и как происходит эта работа. 
«Москва в декабре по итогам 
года ведет учет общего количе-
ства бытового мусора в горо-
де. Соответственно, если у вас 
в квартире временно не живет 
один человек и вы захотите по-
лучить вычет, то непонятно, 
как это прояснить, ведь расчет 
идет по площади жилья. И на 
кого переложат ваш вычет по 
итогам года — тоже непонятно. 
Но система еще проходит дора-
ботку, эти вопросы будут про-
яснять», — добавила она. 

Исполнительный директор 
ассоциации «Чистая страна» 
Руслан Губайдуллин в разгово-
ре с «РГ» отметил, что данный 
проект постановления уточнит 
подход к перерасчету платы за 
обращение с ТКО. В том числе 
даются решения для региональ-
ных властей, которые позволят 
учесть особенности предостав-
ления данной услуги.  

D
A

R
K

B
IR

D
7

7
 /

 I
S

T
O

C
K

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Механизм, который 
уже два года
работает в Москве, 
предлагают
распространить 
на другие регионы 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРАВО Кассационный суд 
потребовал проверять, 
является ли жилье 
должника единственным

Прописки 
не спросят

Владислав Куликов

Первый кассационный суд общей юрисдикции в ходе 
рассмотрения конкретного дела фактически повысил 
гарантии защиты единственного жилья должника. Он 
потребовал особо проверять, есть ли где жить челове-
ку. Сам факт, что должник прописан где-то в другом ме-
сте, не означает, что человека готовы там принять.

Некий гражданин Б. задолжал более 1,5 миллио-
на рублей. Кредитор потребовал арестовать и про-
дать частный дом должника, в котором тот живет. При 
этом должник про-
писан в кварти-
ре бывшей супру-
ги. Нижестоящие 
инстанции не со-
чли дом с участком 
единственным жи-
льем, ведь есть же 
штамп в паспорте. 
Однако Первый кас-
сационный суд от-
правил дело на но-
вое рассмотрение, 
потребовав еще раз 
изучить вопрос. 
Самое главное: надо изучить, сможет ли гражданин 
жить вместе с женой. Если нет, то дом — самое насто-
ящее единственное жилье, несмотря на штамп в пас-
порте.

«Дело стало примером расширенного толкования 
законодательства», — подчеркнула член Ассоциации 
юристов России Юлия Рамзенкова. По ее словам, дан-
ный вопрос в законе прямо не прописан, но решено 
применить аналогии норм. В данном случае нижесто-
ящие суды обязаны изучить, какие отношения сложи-
лись у должника с бывшей женой. «Доказательствами 
невозможности проживания с бывшей супругой мо-
гут стать переписки, другие судебные процессы, в ко-
торых установлены обстоятельства их взаимоотноше-
ний. Подобное должно быть учтено судом, если возни-
кает вопрос невозможности проживания по адресу», — 
говорит она. На такие правовые позиции теперь долж-
ны ориентироваться все нижестоящие инстанции. 

«Вопросы защиты единственного жилья должников 
представляют особую социальную значимость, — под-
черкнул председатель АЮР Владимир Груздев. — Со-
гласно закону, единственное жилье обладает исполни-
тельским иммунитетом. Однако исходя из правовых 
позиций Конституционного суда России, исполнитель-
ский иммунитет не является безусловным и само по 
себе наличие в собственности должника единствен-
ного пригодного для постоянного проживания жило-
го помещения не исключает возможности обращения 
взыскания на него. Поэтому в каждом конкретном слу-
чае при принятии решения следует исходить из необ-
ходимости обеспечения баланса интересов должника 
и кредитора как участников исполнительного произ-
водства».  

ПРОЕКТ Правительство 
поддержало законопроект 
против фиктивных браков 
иностранцев

Укрепят семью

Владислав Куликов

Правительство России поддержало законопроект, 
направленный на предотвращение фиктивных браков 
иностранцев. Инициатива устанавливает минималь-
ный срок — два года — в течение которого иностранец 
должен прожить в браке с россиянкой, чтобы получить 
в упрощенном порядке вид на жительство. Другой ва-
риант: пара должна вместе воспитывать ребенка.

Документ внесла в Госдуму группа сенаторов и де-
путатов. В том числе: председатель Комитета Совета 
Федерации по конституционному законодательству 
и государственному строительству Андрей Клишас 
и первый заместитель председателя этого же коми-
тета Ирина Рукавишникова. Правительство, поддер-
жав норму, предложило усовершенствовать проект. 
В частности, 
предлагается до-
полнить документ 
нормой, что для по-
лучения вида на жи-
тельство в судебном 
порядке необходи-
мо устанавливать 
не только факт сов-
местного прожива-
ния иностранного 
гражданина с ре-
бенком, имеющим 
гражданство Рос-
сийской Федера-
ции, но и соответственно факт участия в содержании, 
воспитании ребенка или факт ведения общего хозяй-
ства. «Поскольку само по себе совместное проживание 
не исключает фиктивности брачно-семейных отноше-
ний», подчеркивают правительственные эксперты.

Инициаторы проекта отмечают, что брак с гражда-
нином или гражданкой России является одним из са-
мых простых и востребованных оснований получе-
ния иностранцами законного миграционного стату-
са. При этом растет число выявленных случаев фик-
тивных браков. Как сказано в пояснительной записке, 
в 2022 году принято 59 тысяч решений о выдаче вида 
на жительства по семейным основаниям. Это 33 про-
цента от общего количества таких решений. При этом 
часто браки заключаются перед самым обращением 
в МВД, нередко «новобрачные» женятся, не видя друг 
друга. Через посредников. Не пугает «влюбленных» 
и большая разница в возрасте. Естественно, возникают 
подозрения, что людей толкнула в объятия друг друга 
не любовь, а какое-то корыстное и незаконное чувство. 

Поэтому и предлагаются дополнительные меры. 
Чувства настоящих влюбленных новые требования 
только укрепят. Тем же, кто только играет на чувствах, 
дорога к нам должна быть закрыта. Помимо прочего, 
проектом предлагается лишать вида на жительство 
приезжих, чьи браки с россиянами будут признаны 
недействительными. Напомним также, что недавно 
вступил в силу закон, лишающий права на упрощенное 
получение гражданства по семейным причинам ино-
странцев, если у них в браке с россиянами нет общих 
детей.  

ПРОГНОЗ Российской валюте пообещали укрепление — медленное, 
но верное

Рубль теперь в курсе
Роман Маркелов

К
урс рубля до конца января 
и в феврале, скорее всего, 
продолжит понемногу 

укрепляться — если, конечно, на 
валютном рынке или в геополи-
тических процессах не произой-
дет ничего экстраординарно-
го. Теоретически за ближайший 
месяц курс российской валюты 
способен подняться и до 85 руб. 
за долл. — то есть примерно на 
3 руб. от текущих значений.

В целом российская валюта 
начинает выкарабкиваться на-
верх с довольно низкой базы. 
Прошлый год хоть и оказался 
для рубля довольно неудачным, 
но хотя бы не таким экстремаль-
ным, как 2022-й. Тем не менее 
российская валюта в 2023 году 
потеряла около 30%: доллар 
подорожал примерно с 70 руб. 
до 90 руб. По крайней мере, сей-
час представляется, что сильно-
го укрепления, а тем более отка-
та к тем же 70 руб. явно не стоит 
ждать и в 2024 году. Например, 
в федеральном бюджете России 
на 2024 год заложен средний 
курс доллара 90,1 руб., он рас-

считан исходя из прогноза мин-
экономразвития.

В ноябре (тогда курс долла-
ра составлял около 90 руб.) ми-
нистр финансов Антон Силу-
анов заявлял, что курс «будет 
находиться в нынешних пара-
метрах». При этом он подчер-
кивал, что совсем не обращать 
внимание на курс доллара не-
льзя, поскольку значительные 
объемы товаров и услуг Россия 
получает по импорту (чем сла-
бее рубль, тем дороже импорт. — 
«РГ»). С другой стороны, цель 
на будущее — стремиться, что-
бы обращать на курс как мож-
но меньше внимания, следова-
ло из слов министра. «Это будет 
зависеть от того, насколько мы 
создадим собственные компе-
тенции по производству тех то-
варов, которые мы сегодня за-
возим. Но совсем отказаться от 
импорта невозможно», — гово-
рил Силуанов.

По прогнозу главного анали-
тика Совкомбанка Михаила Ва-
сильева, рубль в феврале оста-
нется крепким и может продол-
жить немного дорожать. «Пред-
полагаемый торговый диапазон 

составляет 85—89 руб. за долл., 
93—97 руб. за евро, 11,8—12,3 руб. 
за юань», — полагает эксперт.

Так, в пользу рубля по-преж-
нему выступают сезонное сни-
жение спроса на валюту в нача-
ле года. В то же время предло-
жение валюты остается высо-
ким благодаря продаже валю-
ты крупнейшими экспортерами 
в рамках президентского ука-
за об обязательной продаже ва-
лютной выручки, отмечает Ва-
сильев.

Свой вклад в увеличение 
предложения валюты на рын-
ке вносят Банк России и мин-
фин, которые продают юани из 
резервов в рамках бюджетных 
операций. Продажа юаней до 
6 февраля составляет эквива-
лент 16,7 млрд руб. в день. В пер-

вых числах следующего месяца 
минфин опубликует соответ-
ствующие планы на февраль 
и начало марта.

Также поддержку рублю, по 
крайней мере на начавшейся не-
деле, окажет январский налого-
вый период, когда все экспорте-
ры будут продавать валютную 
выручку, повышая таким об-
разом спрос на рубли, для рас-
четов с бюджетом. Российские 
компании обязаны до 29 янва-
ря уплатить НДПИ, НДС, НДФЛ 
и другие налоги.

Кроме того, и нефть может на 
этой неделе побороться за цено-
вую отметку 80 долл. по Brent 
в свете сохраняющихся проблем 
с судоходством в районе Крас-
ного моря, указывает инвести-
ционный стратег «БКС Мир ин-
вестиций» Александр Бахтин. 

«Наконец, в пользу рубля 
остаются высокие рублевые 
процентные ставки. Банки фик-
сируют приток рублей на депо-
зиты под 14—16% годовых», — 
отмечает Васильев. Но высокие 
процентные ставки (ключевая 
ставка Банка России сейчас со-
ставляет 16%, она установлена 
на этом уровне в середине де-
кабря) связаны с повышенной 
инфляцией. А это один из фак-
торов, сдерживающий укрепле-
ние рубля, напоминает эксперт. 
Помимо повышенной инфляции 
укрепление рубля в ближайшее 
время будут тормозить геополи-
тические и санкционные риски, 
а также мягкая бюджетная поли-
тика, перечисляет Васильев.  

ТЕНДЕНЦИЯ В России стали больше есть мяса и овощей, меньше —
хлеба и картофеля

Пища для размышлений 
Татьяна Карабут 

З
а последние 20 лет рос-
сияне стали заметно 
лучше питаться, сле-
дует из данных Росста-
та. Например, по ито-
гам 2023 года потреб-
ление мяса опять по-
бьет рекорд. Но не все 
так просто, предупре-

ждают эксперты. При текущем 
уровне инфляции без социаль-
ных выплат сохранить такой 
изобильный рацион для многих 
граждан будет сложно. 

Так, по данным Росстата, 
с 2000 по 2023 годы потребле-
ние хлебных продуктов снизи-
лось на 9%, картофеля — на 44%. 
А вот мяса россияне стали есть 
на 88% больше, овощей и бахче-
вых — на 27%, потребление фрук-
тов и ягод подскочило более чем 
в 2,5 раза, яиц — почти на 20%. То 
есть очевидно смещение потре-
бительских предпочтений в сто-
рону более здоровой и дорогой 
продукции. 

Прошлый год, судя по всему, 
этот тренд в очередной раз под-
твердит. Как минимум в мясе 
и яйцах он точно будет заметен. 
Ведь именно рост спроса на ку-
рицу и яйца в прошлом году вы-
звал резкий рост цен (более чем 
на 27% и 60% соответственно). 
При этом рост спроса на эти 
виды доступного белка произо-
шел прежде всего за счет увели-
чения доходов у малоимущего 
населения, говорит глава Нацио-
нального мясного союза Сергей 
Юшин. По его оценке, по ито-
гам 2023 году потребление мяса 
и мясопродуктов составит ре-
кордных 80 кг на человека в год. 

В 2024 году, если не усугу-
бится ситуация с болезнями 
животных, потребление может 
увеличиться до 81 кг на челове-
ка в год. При этом среднее по-
требление мяса в мире состав-
ляет 43 кг на человека, говорит 
эксперт.

По прогнозам генерального 
директора «Союзмолока» Ар-
тема Белова, приличный рост — 
в 1,5 млн тонн (с 29,7 млн до 
31,2 млн тонн) — продемонстри-
рует потребление молочной 
продукции в целом в стране. То-
гда как в 2022 году потребите-
ли съели и выпили молочных 
продуктов столько же, сколько 
в 2021 году. По оценке исполни-
тельного директора Националь-
ного плодоовощного союза Ан-
дрея Казакова, потребление ово-
щей в 2023 году будет примерно 
на уровне 2022 года, несмотря 
на рост цен выше инфляции. 

Признают изменения потре-
бительских предпочтений и в 
Ассоциации компаний рознич-

ной торговли (АКОРТ). На это 
одновременно влияют два фак-
тора: располагаемые доходы 
населения и более осознанный 
подход к питанию вкупе с раз-
витием тренда на здоровый об-
раз жизни, считает председа-
тель президиума АКОРТ Игорь 
Караваев. Например, по подсче-
там Х5, во втором квартале 
2023 года доля продуктов для 
правильного питания от обще-
го розничного товарооборота 
сетей группы составила 13,9%.

Во время пандемии структу-
ра потребления менялась: нахо-
дясь в ситуации неопределен-
ности, потребители все больше 
отказывались от товаров пре-
миального сегмента, переходи-
ли на потребление менее доро-
гой рыбы и белого мяса вместо 
красного. А в прошлом году на-
блюдалась постепенная адап-
тация потребителей к ситуа-
ции и восстановление спроса во 
всех продовольственных кате-
гориях, отмечает Караваев.

Несмотря на то что покупа-
тель остается более рациональ-
ным в своем подходе к тратам (и 
это уже стало нормой), в про-
шлом году наметился тренд на 
восстановление потребления 
так называемых дорогих про-
дуктов. Помимо прочего рос-

ли продажи в таких категори-
ях, как готовые суши (+173%), 
сыровяленые колбасы (+42%), 
соленая и слабосоленая рыба 
(+30%). А спрос на красную 
икру в зимний период в отдель-
ных торговых сетях — членах 
АКОРТ рос более чем на 100% 
по сравнению с 2022 годом.

Опрошенные «РГ» экспер-
ты признают, что потребители 
стараются питаться как можно 
разнообразнее. Если помидоры, 
то можно не только обычные, 
но и черри, если огурцы, то ко-
роткоплодные, отмечает Каза-
ков. Не традиционный хлеб, а с 
отрубями или какие-нибудь че-
бупели, приводит пример пре-
зидент Российского союза пе-
карей Дмитрий Семенов. Даже 
картофель все больше покупа-
ют в виде чипсов или фри, гово-
рит исполнительный директор 
Картофельного союза Алексей 
Красильников. 

Если сравнивать третий 
квартал 2023 года с тем же пе-
риодом 2022 года по основным 
группам продукции, то доля 
затрат потребителей на сла-
босоленую рыбу выросла на 
30%, фрукты и ягоды — на 18%. 
Вместе с этим на 21% сократи-
лась доля затрат на крупы и на-
столько же — на сахар, говорят 

в исследовательской компании 
NTech.

Тренд на максимально каче-
ственное и разнообразное пи-
тание является общим для всех 
групп населения, а не только 
трендом потребления «эконо-
мически благополучных гра-
ждан», утверждают в NTech. Со-
циальные трансферы послед-
них лет и рост заработных плат 
в первую очередь отразились на 
реально располагаемых доходах 
наименее обеспеченных слоев 
российского общества. 

В пример в компании приво-
дят данные сети «Светофор», ко-
торая является одним из основ-
ных каналов продаж для небога-
тых. Там продажи творожных де-
сертов (в физическом выраже-
нии — август-октябрь 2023 года 
к   а н а л о г и ч н о м у  п е р и о д у 
2022 года) выросли в 4,2 раза, 
продажи морепродуктов  — 
в 5,1 раза на фоне снижения про-
даж пшеничной муки на 30%, 
а гречневой крупы — на 36%.

В Российском союзе пекарей, 
впрочем, говорят, что потребле-
ние хлебной продукции в Рос-
сии не уменьшается, а остается 
стабильным. Заводы загружены, 
и вся продукция продается, от-
мечает Семенов. Хотя тренд на 
ЗОЖ и тут присутствует, напри-
мер растут продажи цельнозер-
нового хлеба.

О стабильном потреблении 
картофеля говорит и Красиль-
ников из отраслевого союза. 
По его словам, картофель и ово-
щи борщевого набора покупа-
ют одинаково вне зависимости 
от колебаний цен. Резких паде-
ний спроса у базовых недоро-
гих овощей и «второго хлеба» 
не бывает. А рост потребления 
случается в кризисные вре-
мена — когда население выну-
жденно заменяет дорогую про-
дукцию на более дешевую, как 
было, например, в перестроеч-
ные годы. 

Сергей Юшин говорит, что 
в  потреблении мяса в  бли-
жайшие годы многое будет за-
висеть, конечно, от экономи-
ческой ситуации: какова будет 
инфляция, будут ли сохране-
ны всевозможные социальные 
выплаты. Несмотря на посту-
пательный рост в течение по-
следних 20 лет, были в отрасли 
и провалы, когда в 2015 году 
рубль значительно девальви-
ровался. Тогда населению было 
точно не до мяса. В такие мо-
менты как раз и идут в ход идет 
картошка и овощи «борщевого 
набора».  

А К Ц Е Н Т

На курс доллара нельзя не обращать 
внимания: в Россию завозится много 
товаров из-за рубежа

С 2000 года россияне стали есть почти вдвое больше овощей и в 2,5 раза больше фруктов. И огромный ассортимент в магазинах нам в этом потакает. 

Игра на недрах

Хотя сам действитель-
ный размер дисконта 
сейчас для расчетов на-

логов от добычи нефти не имеет 
значения, у минфина для это-
го есть своя жесткая формула, 
которая сейчас почти совпадет 
с реальным положением вещей 
на рынке.

Как отмечает доцент Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Валерий Андриа-
нов, важнейшим фактором уве-
личения нефтегазовых доходов 
служит повышение налогов. 
Речь идет о снижении учитывае-
мого при налогообложении дис-
конта на сорт нашей нефти Urals 
до 15 долларов по сравнению 
с Brent (c 1 сентября 2023 года 
этот дисконт был равен 20 дол-
ларам, а ранее составлял 25 дол-
ларов). В целом усиление на-
логового пресса (уменьшение 
субсидий компаниям, перенос 
ввода ранее обещанных нефтя-
никам льгот и прочее) должно 
было увеличить налоги на от-
расль на 1 трлн рублей.

При этом совсем оторвать-
ся от реальности тоже не полу-
чится. Эксперт напомнил, что 
попытка сократить расходы 
бюджета на нефтепереработку 
в 2023 году (уменьшение в два 
раза компенсационных выплат 
нефтяникам за поставки топли-
ва на внутренний рынок по низ-
ким ценам — демпферный ме-
ханизм) привела к топливному 
кризису. Поэтому если дисконт 
все же будет расти, не обращать 
на это внимание при расчете на-
логов не получится.

Кроме того, решающее зна-
чение будут иметь мировые 
нефтяные котировки. Сейчас 
цены на эталонный сорт Brent 
опустились ниже 80 долл. за 
баррель. Ранее приводились 
расчеты, что для нашего бюд-
жета, с учетом существующе-
го дисконта, оптимально была 
бы цена Brent выше 90 долл. за 
баррель.

По мнению Андрианова, 
мировые цены на нефть в этом 
году стабилизируются на от-

метке выше 80 долл. за баррель. 
Но ожидать их существенного 
роста, который мог бы привести 
к увеличению нефтегазовых на-
логов на 30%, не стоит.

Еще одно тонкое место для 
нашего бюджета этого года — по-
ступления с добычи и экспор-
та газа. Здесь основной игрок 
«Газпром». С начала 2023 года 
до конца 2025 года компания 
должна платить в бюджет допол-
нительно 50 млрд руб. ежеме-
сячно. При этом добыча и экс-
порт упали, строительство но-
вой инфраструктуры для поста-
вок газа в Китай требует денег, 
как и социальные обязательства 
по газификации регионов. Хотя 
уровень налогообложения газо-
вой отрасли по-прежнему ниже, 
чем нефтяной. И именно доходы 
с нефтяной отрасли дают льви-
ную долю поступлений в бюд-
жет (около 90%).

Поэтому, с точки зрения Ан-
дрианова, если доходы бюджета 
окажутся ниже планируемых, 
вполне можно ожидать попыток 
увеличить налоговое давление 
на нефтяников. Хотя уровень на-
логообложения на них и так до-
стиг уже 75% от выручки, что 
гораздо выше, чем в других от-
раслях. Для сравнения, в горно-
рудной промышленности он со-
ставляет 25%, в сфере телеком-
муникаций — 24%, в банковской 
области — 21%. Иными словами, 
источники дополнительных на-
логовых изъятий есть, но уси-
ливать фискальное давление 
на нефтяные компании удобней, 
поскольку взимать налог с не-
большого числа крупных игро-
ков нефтяной отрасли проще 
и спокойнее, чем выстраивать 
сложные системы мониторинга 
доходов в других сферах.

Подобная политика может 
привести к тому, что уже на го-
ризонте 2025—2026 годов неф-
тяная отрасль, лишенная инве-
стиционного ресурса, вступит 
в полосу стагнации и уже не 
сможет играть роль основного 
донора государственного бюд-
жета, считает эксперт.  

1

Если брак будет 
признан недей-
ствительным, 
то иностранца 
лишат вида 
на жительство

Если должник про-
писан у бывшей 
жены, суд обязан 
выяснить, смо-
жет ли мужчина 
жить с ней вместе

— Читайте также: Что будет 
с ценами на еду в 2024 году
rg.ru/art/2715363
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Израиль 
отказался от перемирия 
в обмен на освобождение 
заложников

Компромисса 
не будет

Юрий Когалов

Власти Израиля выступили против нового прекраще-
ния огня в секторе Газа в обмен на освобождение около 
130 заложников, удерживаемых движением ХАМАС. 
Такую инициативу, как сообщает телеканал NBC со 
ссылкой на дипломата одной из стран-посредников в 
переговорах, выдвинули представители движения. В 
обмен на заложников в ХАМАС хотят, чтобы Израиль 
прекратил боевые действия, вывел войска из анклава, 
расширив доступ для гуманитарной помощи, и освобо-
дил заключенных палестинцев.

Но премьер-министр Израиля Биньямин Нетанья-
ху, игнорируя международное давление, отказывается 
снижать обороты беспрецедентной по жесткости во-
енной операции в секторе Газа. Он заявил, что намерен 
вести ее до «полной победы», уничтожения ХАМАС. По 
его словам, по итогам операции анклав должен быть 
демилитаризован, при этом полный контроль за без-
опасностью в секторе Газа должен быть в руках Изра-
иля, равно как и на Западном берегу. Более того, Нета-
ньяху пообещал не допустить создания палестинского 
государства, как это предусмотрено решениями ООН, 
назвав это  «экзистенциальной угрозой Израилю». Как 
сообщает газета Financial Times, в Брюсселе предложи-
ли членам ЕС сформулировать последствия для Изра-
иля за отказ создать палестинское государство, однако 
механизмы воздействия на Тель-Авив выглядят огра-
ниченными. 

«Ястреб» 
последней 
надежды

Праймериз стартовали на прошлой неделе с 
голосования в штате Айова. У республикан-
цев оно завершилось победой Трампа с таким 

перевесом над соперниками, что даже самые враждеб-
ные ему СМИ назвали результат «историческим» и с 
нескрываемой тоской признали, что интрига прайме-
риз, похоже, умрет в зародыше. Однако и Десантис, и 
Хейли заявляли о планах продолжить борьбу, а значит, 
голоса тех консерваторов, которые не хотят поддер-
живать Трампа, оставались разделенными, что только 
укрепляло его лидерство.

Однако воодушевление Десантиса вторым местом в 
Айове продлилось недолго и он все же решил выйти из 
борьбы. Он объяснил это тем, что «не видит пути к по-
беде». Даже в Айове, куда его предвыборный штаб вло-
жил большие ресурсы, он лишь немного опередил Хей-
ли (21 процент против 19), но от Трампа отстал на 30 
процентов. В следующих штатах в календаре прайме-
риз соцопросы выглядели еще менее благосклонными 
к нему.

Отказ Десантиса можно рассматривать и как от-
чаянную попытку истеблишмента Республиканской 
партии остановить неугодного ему Трампа. Губер-
натор возложен-
ных на него надежд 
восходящей звез-
ды республикан-
цев не оправдал, и 
теперь ставка по-
следней надежды 
сделана на Хейли. 
Сама она охотно 
обостряет атаки на 
Трампа, недавно 
публично усомнив-
шись в его умствен-
ных способностях. А особенный акцент экс-постпред 
во время предвыборных дебатов делала на поддерж-
ке Украины. Это неудивительно, учитывая щедрые 
вливания предприятий американской оборонки в 
предвыборные фонды республиканских «ястребов», 
включая Хейли.

Первую проверку на прочность ставка на Хейли 
пройдет уже сегодня в штате Нью-Гэмпшир, где состо-
ится второй тур праймериз. На первый взгляд, она мо-
жет сработать, ведь хотя в Айове за Трампа проголосо-
вал 51 процент избирателей, остальные 49 процентов 
поддержали его противников. Новость о выходе Де-
сантиса из борьбы несколько взбодрила противников 
Трампа, которые теперь вновь надеются, что Хейли, 
оставшись с ним один на один, сумеет сплотить вокруг 
себя тех избирателей-республиканцев, кому экс-пре-
зидент не мил и составит ему реальную конкуренцию.

Но лично автор рискнет предположить, что этот 
расчет едва ли оправдается. Предвыборная арифмети-
ка обычно устроена сложнее, и у Трампа тоже есть все 
шансы укрепить свои позиции за счет капитулировав-
ших оппонентов. Во-первых, если судить по соцопро-
сам, за последние годы Республиканская партия стала 
партией Трампа. Ему удалось заручиться прочной под-
держкой большей части консервативного электората. 
В соцопросах он уверенно опережает Хейли пример-
но на 30 процентов, в том числе в политически родном 
для нее штате Южная Каролина, где она несколько лет 
была губернатором. Во-вторых, Десантис агитировал 
на тех же или даже более политически правых тезисах, 
чем Трамп. Поэтому сторонники вышедшего из гон-
ки губернатора идеологически ближе все же к Трампу 
и большая часть их скорее переметнется именно в его 
лагерь, а не к Хейли.

Поэтому, скорее всего, реальный шанс у Хейли 
стать кандидатом от Республиканской партии толь-
ко один — если противникам Трампа удастся снять его 
с выборов через многочисленные судебные разбира-
тельства, ведущиеся против него. Шанс этот, впрочем, 
не такой уж мизерный. Напомним, против Трампа воз-
буждено четыре уголовных дела, а по сумме всех обви-
нений ему грозит более пятисот лет тюрьмы. 
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Ставку на Никки 
Хейли делают 
те силы, которые 
зарабатывают 
на конфликтах

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров на Совбезе ООН: Запад ведет руками 
украинцев войну с Россией и называет это прекрасной инвестицией

Неудобная правда
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», Нью-Йорк

М
и н и с т р  и н о -
странных дел РФ 
Сергей Лавров 
в  понедельник 
принял участие 
в  С о в е т е  Б е з -
опасности ООН, 
на котором по-
т р е б о в а л  о су-

дить совершенное украински-
ми военнослужащими убий-
ство мирных жителей Донец-
ка. «Их гибель на руках и сове-
сти тех, кто поддерживает ре-
жим (Владимира) Зеленского и 
при этом официально заявляет, 
что киевские власти сами впра-
ве выбирать цели для ударов», 
— констатировал министр. Он 
напомнил о судьбе немецкого 
Дрездена, который в феврале 
1945 года «бомбили англосак-
сы без всякой военной нужды» 
и также равнодушно называли 
уничтожение мирного населе-
ния явлением, сопутствующим 
боевым действиям. В Донец-
ке повторился «белгородский 
сценарий» — в выходной день 
Украина нанесла преднамерен-
ный удар по рынку и магази-
нам. Шесть артналетов по ме-
стам скопления людей. Погиб-
ли не менее 25 человек, 20 по-
лучили ранения. Обстрел велся 
из поставленных Западом во-
оружений, что делает снабжа-
ющие Киев снарядами и артси-
стемами страны Европы и США 
непосредственно причастными 
к преступлению. «Запад ведет 
руками украинцев войну с Рос-
сией и называет это прекрас-
ной инвестицией», — напомнил 
в стенах ООН Лавров. Впрочем, 
никакой реакции на эти обви-
нения со стороны представи-
телей США и Европы в Совбе-
зе не последовало. В Москве 
ее и не ждали, потому что «ун-
тер-офицерская вдова, которая 
сама себя высекла» — это не про 
современный Запад.

В Нью-Йорке стоит жгу-
чий морозец. В отличие от ге-
нассамблей, в дни проведения 
которых штаб-квартиру ООН 
в Нью-Йорке осаждают шум-
ные десанты телевизионщиков 
со всего мира, нынешний Сов-
без ажиотажа совершенно не 
вызвал. Вялый интерес со сто-
роны СМИ объясним — совер-
шенные Киевом злодеяния не 
раз становились предметом 
рассмотрения на Совете Без-
опасности. Но в итоге все сво-
дилось к энергичным перепал-
кам между постпредом России 
Василием Небензей и его запад-
ными оппонентами. Нынешний 
Совбез, посвященный ситуа-
ции на Украине, стал калькой 
прошлых. К тому же на обсу-
ждение украинской проблема-
тики не прибыли первые лица 
американской и европейской 
дипломатии. Как ранее заяв-
лял замминистра иностранных 
дел РФ Сергей Рябков, встреча 
глав внешнеполитических ве-
домств России и США в Нью-Й-
орке не была запланирована. И 
этот факт также выглядел разо-

чаровывающим для местной 
прессы.

Все связанное с Украиной 
по-прежнему представляет при 
обсуждении в ООН дипломати-
ческий тупик, выход из которо-
го не просматривается. Прав-
да, появились нюансы, и на них 
обратила внимание представи-
тель МИД России Мария Заха-
рова. Она напомнила, что если 
раньше Запад стремился нане-
сти России «стратегическое по-
ражение», то сегодня заявляет 
лишь о планах «не допустить 
победы России».

Но все это не меняет глав-
ного —  большинство госу-
дарств Европы и США продол-
жают линию на «расчеловечи-
вание» России и считают по-
мощь Украине отвечающей их 
интересам. «90 процентов во-
енного бюджета, выделяемо-
го американцами Киеву, оста-
ется в США», — напомнил тон-
кости оказанной Украине по-
мощи Лавров. За пару дней до 
мероприятий в ООН министр 
вооруженных сил Франции Се-

бастьен Лекорню рассуждал о 
том, что конфликт в незалеж-
ной — «возможность для фран-
цузских промышленников, ко-
торые крайне заинтересованы 
в ускорении работы и экспорт-
ном успехе». Глава МИД Фран-
ции Стефан Сежурне утвер-
ждал: «Если Киев проигра-
ет, то 30 процентов мирово-
го экспорта пшеницы попадет 
под контроль России, а фран-
цузская пшеница окажется 
под угрозой на мировых рын-
ках». Тем самым Сежурне свя-
зал военные успехи Москвы с 
ударом по французским фер-
мерам. Надо ли объяснять, что 
при таком «прагматичном» вз-
гляде на украинский конфликт 
Франция в качестве постоянно-
го члена Совета Безопасности 
никогда не поддержит осужда-
ющие Киев резолюции. В том 
же античеловечном ключе рас-
суждают о гибели гражданско-
го населения в Донецке и Бел-
городе руководители внешне-
политических ведомств США 
и Британии, давно связавшие 

продолжение Украиной воен-
ных действий с заказами для 
оборонки в своих странах и но-
выми рабочими местами.

Добавлю, что во вторник 
Сергей Лавров примет участие 
еще в одном Совбезе ООН, где 
будут обсуждать ближневос-
точное урегулирование и пале-
стино-израильский диалог как 
составную часть этого процес-
са. Не вызывает сомнений, что 
попытки арабских стран осу-
дить уничтожение Израилем 
гражданского населения в сек-
торе Газа из американского и 
европейского оружия забло-
кируют американцы и их союз-
ники. Точно так же, как ранее 
они отказались осуждать удары 
Украины по мирным жителям 
Донецка и Белгорода.  

«Киевская власть пытает-
ся отловить людей как скот на 
улице, в барах, в храмах, чтобы 
бросить их, как пушечное мясо, 
погибать за западные геополи-
тические интересы», нет-нет 
сквозь сдержанные интонации 
в речи министра прорывалось 
бешеное возмущение.

По словам Лаврова, запад-
ные делегации вряд ли найдут 
в себе мужество прокомменти-
ровать ситуацию вокруг гибе-
ли в застенках службы безопас-
ности Украины американско-
го гражданина, журналиста 
Гонсало Лиры. Тот публиковал 
критические по отношению к 
режиму Зеленского материалы 
и был зверски замучен. Глава 

МИД России был совершенно 
прав: никто из западных кура-
торов Киева на Совбезе о судь-
бе Лиры не вспомнил.

В  т е ч е н и е  б л и ж а й ш и х 
двух дней на мероприятиях в 
Нью-Йорке Лавров «изложит 
российские предложения, ко-
торые нацелены на возобнов-
ление коллективных начал, а 
не на попытки в одиночку все 
порешать». Глава МИД Рос-
сии продолжит развивать ра-
нее озвученные им в ООН тези-
сы о необходимости вернуть-
ся к принципам, заложенным 
в уставе организации, чтобы 
предотвращать конфликты и 
разрушение благ глобализации.

В Нью-Йорке у главы МИД 
России помимо многочислен-
ных двухсторонних встреч (в 
понедельник Лавров рассчиты-
вает переговорить с коллегами 
из Индонезии, Ливана, Ирана 
и Турции) за закрытыми две-
рями состоится беседа с Гене-
ральным секретарем ООН Ан-
тониу Гутерришем. Ее тему сто-
роны заранее не раскрывали. 
По словам представителя ген-
сека, «нетрудно представить 
количество вопросов, которые 
необходимо обсудить». В этой 
связи напомню, что на Всемир-
ном экономическом форуме в 
Давосе Гутерриш признал, что 
«у пятерки постоянных членов 
СБ ООН сегодня гораздо мень-
ше влияния», чем было преж-
де, и существуют «средние дер-
жавы, которые имеют больше 

влияния на происходящее, чем 
крупные державы». Об этой но-
вой ситуации в мировой дипло-
матии говорят и российские 
инициативы, направленные на 
восстановление «коллектив-
ного начала» при обсуждени-
ях в ООН. Речь идет о практи-
ческих шагах по реализации 
на ооновской площадке прин-
ципов многополярного мира 
с участием стран Глобального 
юга и «средних держав». Гене-
ральный секретарь ООН «стро-
го осудил удары по Донецку», 
что выглядит смелым поступ-
ком на фоне демонстративно 
равнодушного молчания Запа-
да. Так что Генсеку ООН Анто-
ниу Гутерришу и Сергею Лав-
рову будет о чем перемолвить-
ся в Нью-Йорке.

«Киевская верхушка повяза-
на с Западом круговой порукой 
и боится, что ее сметут на сле-
дующий день после окончания 
боевых действий», — вновь на-
звал вещи своими словами на 
Совбезе ООН российский ми-
нистр. Вот только нынешние 
политические элиты на Запа-
де никогда открыто не призна-
ют, что недрогнувшей рукой от-
правляют украинцев на смерть 
лишь для того,  чтобы те и 
дальше послушно продолжали 
защищать интересы англосак-
сов. И, конечно же, их послуш-
ных европейских сателлитов. 

В Нью-Йорке Сергей Лавров высту-
пает в Совете Безопасности ООН 
и проводит двухсторонние встречи.

А К Ц Е Н Т

Обстрел Донецка велся из вооружений, 
поставленных США и странами Европы, 
что делает их непосредственно 
причастными к преступлению

ГЕОПОЛИТИКА Министры Евросоюза обсудили финансирование для Киева

Война на деньги фонда мира
Александр Гасюк

В 
Брюсселе накануне состо-
ялся первый в 2024 году со-
вет министров иностран-

ных дел (СМИД) стран—членов 
Евросоюза. Центральной темой 
встречи предсказуемо стали кри-
зисы на Украине и Ближнем Вос-
токе, а по остаточному принципу 
министры обсудили урегулиро-
вание отношений между Арме-
нией и Азербайджаном.

Верховный комиссар Евросо-
юза по внешней политике Жозеп 
Боррель и 27 министров начали с 
Украины. В начале мероприятия 
по видеосвязи к ним присоеди-
нился украинский коллега Дмит-
рий Кулеба, с которым европей-
цы «неформально обменялись 
взглядами». На что? Разумеет-
ся, на главный вопрос в повестке 
дня — каким образом удержать 
на плаву киевский режим и где 
взять необходимое Украине для 
«поддержания штанов» финан-
сирование. Особенно актуаль-
ное в условиях задержки  амери-

канским конгрессом  выделения 
Киеву 60 миллиардов долларов, 
обещанных администрацией 
президента США Джо Байдена.

В преддверии вчерашней 
встречи еэсовцев в Брюсселе 

в западные СМИ просочились 
утечки о том, что без быстрого 
предоставления денег от ЕС и 
США власти Незалежной уже в 
ближайшее время будут выну-
ждены задерживать зарплаты 

бюджетникам и военнослужа-
щим, а также печатать деньги.

Как стало известно газете 
The Wall Street Journal (WSJ), 
в Брюсселе разработали план, 
который предусматривает ока-
зание киевским властям воен-
ной поддержки более чем на 20 
миллиардов евро в ближайшие 
четыре года путем создания 
отдельного фонда. Ожидается, 
что он аккумулирует 6,5 милли-
арда евро из созданного в 2022 
году Европейского фонда мира, 
а в период с 2024 по 2027 год бу-
дет пополняться по 5 миллиар-
дов евро ежегодно. Предпола-
гается, что новый фонд будет 
компенсировать странам ЕС их 
затраты на предоставление во-
енной помощи Украине, в том 
числе на закупки боеприпасов, 
беспилотников, средств ПВО и 
программы боевой подготовки 
ВСУ. «Учитывая зависимость 
Украины от внешней поддерж-
ки, выбор, который сделают 
страны ЕС и его партнеры, либо 
позволит Украине добиться ре-

шающего прогресса, либо се-
рьезно подорвет ее способность 
к сопротивлению», — приводит 
WSJ выдержку из еэсовского до-
кумента.

Городить в интересах Киева 
новую финансовую схему Брюс-
селю пришлось после отказа 
Венгрии согласовать поправки в 
бюджет ЕС на 2024—2027 годы, 
предусматривавшие едино-
гласную поддержку выделения 
Украине 50 миллиардов евро. 
В конце прошлого года венгер-
ский премьер-министр Виктор 
Орбан заблокировал выделе-
ние этой астрономической сум-
мы Киеву, взамен предложив да-
вать деньги постепенно и при 
строгом аудите за расходовани-
ем средств. 

Впрочем, и новый план ЕС 
по финансированию Украины 
Будапешт, судя по всему, под-
держивать не собирается. «В 
Брюсселе, к сожалению, сно-
ва смахнули пыль с предложе-
ния провоенной партии... Там 
хотят, чтобы мы на долгие годы 

взяли обязательства по постав-
кам оружия Украине. Год новый, 
а военный психоз старый», — на-
писал в соцсетях министр ино-
странных дел и внешнеэконо-
мических связей Венгрии Петер 
Сийярто.

Судя по данным на сайте ве-
домства Борреля, министры 
также обсудили «российские за-
мороженные активы и рестрик-
тивные меры». Понятно, что 
речь пойдет о подготавливае-
мом Брюсселем очередном, уже 
тринадцатом по счету пакете 
санкций против нашей страны. 
Ожидается, что его, вместе с но-
вым планом финансовой помо-
щи Киеву, вынесут на рассмот-
рение саммита ЕС в феврале. 

В Москве, впрочем, полно-
стью готовы к очередным ан-
тироссийским выпадам со сто-
роны Европы. «Мы исходим из 
того, что санкционное давле-
ние будет продолжаться. После-
дуют ответные меры», — заявил 
заместитель главы МИД России 
Александр Грушко. 

Ц И Т А Т А

Роберт Фицо, премьер-министр Словакии: 
«Украина является одной из самых коррумпированных 
стран в мире. С 2014 года страна находится под 
контролем и влиянием США и не является суверенной 
и независимой. Когда речь идет о вступлении 
в Евросоюз, Киев должен выполнять условия, 
а не вступать по политическим соображениям, 
абсолютно не отвечая никаким требованиям. 
Я против членства Украины в НАТО, применю вето 
и заблокирую заявку, потому что это может 
развязать третью мировую войну».

A
P

— Выборы президента США: главные новости на сайте 
rg.ru/sujet/6301
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, 
какой будет погода в последний месяц зимы 

О феврале навзрыд
Ольга Игнатова

П
о с л е д н и й  к а л е н да р -
ный зимний месяц на 
большей части страны 

будет вполне обычным, рассчи-
тывают в Гидрометцентре. Но 
вот на севере европейской тер-
ритории и на севере Сибири 
температуры немного превзой-
дут традиционные февральские 
показатели. А холоднее обычно-
го будет на Дальнем Востоке, в 
частности, в Якутии, на Чукотке 
и Камчатке, где и так в феврале 
еще стужа, рассказала «Россий-
ской газете» заведующая лабо-
раторией Гидрометцентра Рос-
сии Людмила Паршина.

В центре страны по ночам, 
по словам синоптика, еще бу-
дет преобладать умеренно мо-
розная погода — минус 5—10 гра-
дусов, а днем температура бу-
дет держаться в пределах минус 
1—6 градусов. Но могут быть и 

периоды похолодания с моро-
зами до минус 25 градусов. А 
днем возможны и 17-градусные 
морозы.

Примерно такая же пого-
да прогнозируется в Ленин-
градской, Псковской и Новго-
родской областях. Правда, уже 
без столь существенных похо-
лоданий.

В южных регионах днем воз-
дух начнет прогреваться до 
плюс 3—5 градусов. А на Чер-
номорском побережье в февра-
ле уже бывают так называемые 
окна тепла — это когда темпе-
ратура может повышаться до 
плюс 20 градусов. На Северном 
Кавказе бывают еще ночные мо-
розы — до минус 22 градусов.

На Урале в феврале еще зима 
— в Челябинской, Свердловской 
и Курганской областях — ночью 
около 15 ниже нуля, днем — око-
ло 10 мороза. При ночных похо-
лоданиях до минус 35 градусов. 

На юге Сибири по ночам еще 
трещат 25-градусные морозы. 
В Западной Сибири по ночам 
около минус 20, да и днем нена-
много выше. В Якутии еще хо-
лоднее: минус 40 по ночам и ми-
нус 30 днем.

Холодно в Амурской области 
и Хабаровском крае. В Примо-
рье по ночам минус 15 —20 гра-
дусов, днем — минус 10—15 гра-
дусов.

В Москве преобладающая 
температура по ночам составит 
минус 6—11 градусов, а днем — 
минус 1—6 градусов. Возможны 
и периоды похолодания. Сред-
несуточная температура тем 
не менее начнет расти. К концу 
февраля она повысится на два 
градуса. 

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ велел  застройщику, не сдавшему 
дом в срок,  оплатить гражданке  расходы на съемное жилье

Аренда за чужой счет

Наталья Козлова

И
нтересное решение 
обнародовал Вер-
ховный суд РФ по-
сле изучения спо-
р а  г р а ж да н к и  и 
застройщика, кото-
рый не смог вовре-
мя достроить дом.

Строительная 
компания почти на год затяну-
ла со сдачей многоквартирно-
го дома в Подмосковье. Все это 
время женщина, оплатившая в 
нем квартиру, тратила деньги 
на съем жилья, а потом реши-
ла взыскать с застройщика эти 
траты как убытки. 

Первая инстанция с ней со-
гласилась, а апелляция и кас-
сация решили, что гражданка 
могла жить по месту своей реги-
страции в Рязанской области, а 
не тратить деньги на аренду. Но 
Верховный суд РФ их поправил 
и сказал, почему женщина име-
ет право на компенсацию. 

У ч и т ы в а я ,  ч т о  ч а с т о 
застройщики грешат затягива-
нием строительства, подобное 

разъяснение может быть полез-
но многим новоселам.

Эта история началась с того, 
что одна гражданка переехала в 
подмосковный город, а пропи-
сана осталась в Рязанской обла-
сти. Она нашла  в Подмосковье 
хорошую работу и cо временем 
решила приобрести там жилье. 
Женщина подписала договор с 
застройщиком. По документу 
фирма должна была передать 
ей однокомнатную квартиру. 
Срок передачи в договоре был 
назван.

Пока шло строительство 
дома, наша героиня снимала 
жилье. Но застройщик не смог 
сдать дом в срок, который сам 
же и прописал в договоре — в 

итоге строительство затяну-
лось. Гражданке из-за этого 
пришлось продлить аренду до 
того момента, пока ей не отдали 
ключи от новой квартиры. Гра-
жданка пошла в суд. И попроси-
ла  взыскать с застройщика то, 
что она потратила на съем жи-
лья за  время просрочки.  Спор 
заметил портал Право.ru.

Городской суд согласился, 
что фирма  передала квартиру 
с опозданием, поэтому клиент 
может требовать компенсацию 
убытков согласно статье 15 Гра-
жданского кодекса РФ — «Возме-
щение убытков». 

Суд удовлетворил требо-
вания истицы. Но застройщик 
оспорил такое решение. Об-

ластной же суд решил, что меж-
ду просрочкой застройщика и 
затратами по найму жилья «нет 
причинно-следственной связи».

Областной суд счел, что 
аренда  квартиры являлась не 
вынужденной мерой, а личным 
желанием гражданки. Апелля-
ция приняла новое решение — 
отказать женщине. С таким под-
ходом согласился и кассацион-
ный суд.

Наша героиня, обиженная 
подобным решением,  пожа-
ловалась в Верховный суд. Там 
спор изучили и сказали, что 
застройщик обязался передать 
квартиру гражданке вовремя, 
но сделал это спустя почти год.

ВС подчеркнул — женщина  
была прописана в Рязанской об-
ласти, далеко от места факти-
ческого проживания и работы. 
При этом другого жилья в Моск-
ве или Московской области у 
нее нет. 

Еще Верховный суд подчерк-
нул, что гражданке  должны 
были передать готовую кварти-
ру после проведения всех отде-
лочных работ. То есть  она мог-

ла бы сразу переехать и не тра-
тить свои деньги на аренду. Но 
из-за несвоевременной переда-
чи квартиры застройщиком она 
вынуждена была оплачивать 
временное жилье.

В итоге Верховный суд от-
менил решения апелляции и 
кассации и сказал, что реше-
ние самой первой инстанции 
— компенсировать гражданке 
траты на аренду — было пра-
вильным.

Эксперты уверяют, что сего-
дня  в отечественных судах нет 
единого подхода к разрешению 
споров о взыскании убытков с 
застройщиков из-за найма жи-
лья во время просрочки переда-
чи объекта.

Чаще всего такие требо-
вания граждан местные суды 
удовлетворяют в том случае, 
если дольщик сможет доказать  
отсутствие у него другого места 
жительства.  

Определение Верховного суда РФ   
№ 88-6407/2022.

Суд:  застройщику придется вернуть 
новоселу деньги за аренду жилья, 
если дом не сдали в срок.

В центре России по ночам будет преобладать умеренно морозная погода — минус 5—10 градусов, а днем температу-
ра будет держаться в пределах минус 1—6 градусов.

ВС: гражданка могла бы сразу переехать 
и не тратить деньги на съем. Но из-за 
несвоевременной передачи квартиры  
вынуждена была оплачивать аренду

МВД Турция вернула 
в Россию беглых 
фигурантов уголовных дел

С приездом 

Наталья Козлова

Впервые в истории сразу трое беглых  россиян, быв-
ших в международном розыске, Турция депортирова-
ла на родину.

— В Москве на территории аэропорта Внуково им. 
А.Н. Туполева сотрудники НЦБ Интерпола МВД России 
и линейного отдела МВД в аэропорту Внуково задер-
жали депортированных из Турецкой Республики троих 
россиян, которые обвиняются в различных преступ-
лениях. Депортация была организована в результате 
взаимодействия НЦБ Интерпола МВД России с право-
охранительными органами Турецкой Республики, — 
заявили в полицейском ведомстве. 
Один из них — Андрей Касперович. Он был в междуна-
родном розыске по инициативе МВД по Республике 
Башкортостан как обвиняемый в мошенничестве.  По 
версии следствия, Касперович предлагал гражданам 
инвестировать деньги в компанию, которая якобы за-
нималась торговлей на фондовой бирже. В результате 
люди потеряли больше 10 миллионов рублей. 
В мошенничестве обвиняется и Игорь Анчевский. Он 
как генеральный директор коммерческой организа-
ции заключил договор на поставку косметической 
продукции. В полиции подчеркнули — исполнять свои 
обязательства он не собирался и полученный товар 
не оплатил. Этот человек нанес  ущерб на  53 миллио-
на рублей и быстро сбежал за границу. В международ-
ный розыск его попросили объявить московские сле-
дователи.

Алилав Баширов был в розыске по инициативе 
УМВД по Ивановской области. Ищут его с января 2021 
года. «Он вымогал 800 тысяч рублей у своего знакомо-
го за якобы оказанные услуги по ремонту автомобиля. 
Получив отказ, Баширов с сообщниками избили муж-
чину и отобрали у него ключи от автомобиля, который 
стоит более 1 миллиона рублей», — рассказала офици-
альный представитель МВД России Ирина Волк.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Началось 
оглашение приговора 
по делу экс-губернатора 
Ивана Белозерцева

Взятки брал 
часами 
и «мерседесами»

Иван Егоров

В Москве начали оглашать приговор по одному из са-
мых громких за последние годы «губернаторских дел» 
— в отношении экс-главы Пензенской области Ивана 
Белозерцева и бизнесмена Бориса Шпигеля.

Их обвиняют в получении и даче взятки в особо 
крупном размере. Однако начавшееся в понедельник 
заседание Измайловского суда было перенесено почти 
сразу после начала.

«Оглашение приговора Белозерцеву, Шпигелю и 
другим фигурантам дела перенесено на 15.00 25 янва-
ря», — сообщили в пресс-службе столичного суда. По 
данным источника ТАСС в правоохранительных орга-
нах, причиной переноса стали проблемы с доставкой в 
суд одного из подсудимых. Напомним, что предыдущие 
судебные заседания проходили в закрытом от прессы 
режиме в СИЗО «Матросская Тишина» из-за состояния 
здоровья подсудимого Шпигеля. Во время прения сто-
рон прокурор попросил назначить Белозерцеву 13 лет 
колонии строгого режима, главе «Биотэк» Борису Шпи-
гелю — 12 лет колонии, его супруге Евгении, также об-
виняемой во взяточничестве, — 9 лет колонии. 

Как сообщили 
ранее корреспон-
денту «РГ» в пресс-
службе Генпроку-
ратуры, экс-глава 
Пензенской обла-
сти обвиняется в 
получении взятки в 
особо крупном раз-
мере и незаконном 
обороте оружия и 
боеприпасов. Также 
по этому делу про-
ходят председатель 
совета директоров 
ООО «Биотэк» Борис Шпигель, его супруга Евгения 
Шпигель и генеральный директор ОАО «Фармация» 
Антон Колосков. Они, соответственно, обвиняются в 
даче взятки в особо крупном размере. 

Два других фигуранта — родной брат супруги Бело-
зерцева Федор Федотов и водитель Геннадий Марков 
— обвиняются в посредничестве во взяточничестве. 
Шпигель, Белозерцев и другие фигуранты этого гром-
кого коррупционного дела были задержаны в марте 
2021 года.

По данным следствия, с июня 2019 года по сентябрь 
2020 года фигуранты дела через посредников Федото-
ва и Маркова передали губернатору Белозерцеву взят-
ку в виде денег, имущества и оказания услуг на общую 
сумму более 30 млн рублей.

Кроме денег глава региона получил взятки в виде 
автомобиля Mercedes Benz V250D 4 MATIC стоимо-
стью более пяти миллионов рублей, формально нахо-
дящегося в лизинге ООО «Биотэк», и наручные часы 
стоимостью не менее пяти миллионов рублей.

Как считают в СК, такое вознаграждение предна-
значалось за предоставление «Биотэку» конкурент-
ных преимуществ при заключении госконтрактов, свя-
занных с приемкой и хранением лекарств и различных 
медицинских изделий. Все это закупалось за государ-
ственный счет для минздрава Пензенской области.

Также, по данным следствия, Белозерцев не позднее 
20 марта 2021 года в неустановленном месте незакон-
но приобрел пистолет Макарова и 96 патронов к нему. 
Пистолет и патроны губернатор хранил в портфеле в 
гардеробе своего служебного кабинета вплоть до мо-
мента изъятия в ходе обыска.

Во время судебного следствия был наложен арест 
на имущество обвиняемых на общую сумму более 1,8 
млрд рублей, в том числе 61 объект недвижимого иму-
щества Белозерцева и его родственников. 

Речь идет об аресте 230 млн рублей, 300 тысяч евро 
и 100 тысяч долларов, которые были изъяты во время 
обысков. Кроме того, арест был наложен и на недвижи-
мость: земельные участки в Пензенской и Московской 
областях и в Ялте. У Шпигеля арестовали более 3,5 ты-
сячи произведений печати и живописи. 

При этом сам Белозерцев и Шпигель своей вины не 
признают. 

По данным СК, 
губернатору 
Белозерцеву были 
переданы взятки 
на сумму более 
30 млн рублей
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ФИНАНСЫ Утвержден перечень 
лечения, оплачиваемого 
без потери льгот по ИИС

Снять без боли

Роман Маркелов

Правительство утвердило 
перечень видов дорогостоя-
щего лечения, для оплаты ко-
торого можно использовать 
средства индивидуального ин-
вестиционного счета нового 
типа (ИИС-3) без прекращения 
действия договора на ведение 
самого счета. Об этом говорит-
ся в сообщении, которое опуб-
ликовал минфин, также подпи-
санное распоряжение прави-
тельства опубликовано на офи-
циальном портале правовой 
информации.

В список включено 18 ви-
дов лечения. В частности, это 
хирургическое, терапевтиче-
ское и комбинированное лече-
ние онкологических заболева-
ний, инсульта, острого инфарк-
та миокарда, туберкулеза, тя-
желых форм заболеваний глаза 
и тяжелых форм заболеваний 
слухового аппарата, пересадка 
клапанов сердца, хирургиче-
ское лечение заболеваний аор-
ты и доброкачественной опухо-
ли мозга.

«Также в перечне — комби-
нированное лечение осложнен-
ных форм сахарного диабета, 
терапевтическое лечение ор-
фанных заболеваний, систем-
ных поражений соединитель-
ной ткани и демиелинизирую-
щих заболеваний нервной си-
стемы. Кроме того, в перечень 

вошли все виды лечения тер-
минальной почечной недоста-
точности и терминальной пе-
ченочной недостаточности, 
комплексное лечение ожо-
гов, трансплантация органов, 
тканей и костного мозга, ре-
конструктивные и пластиче-
ские операции для лечения по-
следствий травм или заболе-
ваний, имплантация протезов, 
металлических конструкций, 
электрокардиостимуляторов и 
электродов», — говорится в со-
общении минфина.

Индивидуальный инвести-
ционный счет — это спецсчет, 
средствами на котором управ-
ляет брокер, управляющий или 
управляющая компания откры-
того паевого инвестиционно-
го фонда (ПИФ). От имени вла-
дельца счета они инвестируют 
деньги в ценные бумаги, валю-
ту и другие финансовые инстру-
менты.

Возможность открывать 
ИИС-3 появилась с 1 января 
2024 года. Они заменят собой 
ИИС двух предыдущих типов, 
которые теперь открыть нельзя, 
а действующие можно транс-
формировать в ИИС-3.

В отличие от ИИС первых 
двух типов минимальный срок 
владения ИИС-3 для получе-
ния налоговых вычетов в пер-
вые три года составит пять лет. 
Затем он будет последователь-
но увеличиваться на один год, 
пока не достигнет десяти лет. 
Налоговый вычет станет ком-
бинированным: можно возвра-
щать часть уплаченного НДФЛ, 
а также освобождать от налога 
биржевой доход — до 30 млн руб. 
за весь срок.

Также ранее можно было од-
новременно открыть только 
один ИИС, теперь же — три. Ин-
вестиции доступны только в бу-
маги российских эмитентов, а 
также компаний, зарегистри-
рованных в Евразийском эко-
номическом союзе (ЕАЭС). 

Список лечения 
широкий — 
от реабилитации 
после инфаркта 
до транспланта-
ции органов
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Читайте также: 2023 год стал 
самым теплым за последние 
100 тысяч лет 
rg.ru/art/2718509

ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье 
решили 
отказаться 
от малых 
автобусов

ТЕСНО СТАЛО

Ирина Рыбникова

С подмосковных маршрутов 
исчезнут автобусы малой вме-
стимости. При существующем 
пассажиропотоке они призна-
ны нерентабельными. 

«Мы полностью отказались 
от приобретения новых авто-
бусов малого класса. Они не 
удовлетворяют жителей», — от-
мечает губернатор Московской 
области Андрей Воробьев. Еже-
дневно автобусами в регионе 
пользуются более 2,5 миллио-
на человек, в часы пик с нагруз-
кой с трудом справляются даже 
вместительные машины.

Когда область начинала ре-
форму общественного транс-
порта, устаревшие маршрутки 
менялись на три вида автобу-
сов. На маршруты в черте горо-
да стали выпускать автобусы 
малой вместимости, по райо-
нам ездили машины средних 
размеров, а между городами 
или до метро пассажиров вез-
ли большие автобусы. Но не 
прошло и 10 лет, как малый об-
щественный транспорт себя 
исчерпал. Ведь это, по сути, та 
же маршрутка, пусть и в совре-
менном обличье. Да, в этих ма-
шинах есть валидаторы и USB-
порты для зарядки гаджетов, а 
складной ряд сидений в центре 
салона позволяет войти в ав-
тобус с детской коляской. Но 
пассажиров-то все равно вме-
щается не более 20, и это по ре-
гламенту. В пиковые часы ре-
гламент, конечно, не соблюда-
ется, в салон набивается и по 
30 человек, но ехать утрамбо-
ванными как сельди в бочке — 
то еще удовольствие. Причем 
в течение дня, когда все трудя-
щиеся уехали на работу, эти же 

автобусы гоняют по городу по-
лупустыми. В идеале утром и 
вечером на маршрутах должны 
работать большие автобусы, а 
днем можно пускать малые, но 
ведь водитель не может по сво-
ему желанию пересесть на дру-
гую машину, как и автобус не 
может стоять на приколе в ожи-
дании подходящего для работы 
времени. 

В конце концов власти ре-
шили: малые автобусы нужно с 
маршрутов выводить. Особен-
но там, где одной из конечных 
остановок является железнодо-
рожная станция или крупный 
жилой комплекс. Пассажиропо-
ток на этих маршрутах такой, 
что автобус забивается под за-
вязку уже на конечной, мимо 
остальных остановок он выну-
жден следовать без посадок. 
Сюда прямо просятся машины 
большой вместимости.

По данным регионально-
го минтранса, весь автобус-
ный парк Подмосковья насчи-
тывает более 8 тысяч машин. 
Ежегодно обновляются поряд-
ка 1,3 тысячи из них. Большая 
часть новых автобусов при-
ходит на замену старым, по-
скольку в области существуют 
ограничения на работу обще-
ственного транспорта старше 
5 лет. Также часть машин вы-
ходит на новые маршруты, со-
зданные для вновь построен-
ных ЖК. Поэтому сразу все ма-
лые автобусы с дорог не исчез-
нут. Но 500 удастся поменять 
уже в этом году, уверен губер-
натор. А остальные выведут с 
маршрутов в ближайшие три-
пять лет. 

К слову, областные перевоз-
чики закупают только два вида 
автобусов. Первый — НЕФАЗ 
производства Нефтекамского 
автозавода, входящего в груп-
пу предприятий КАМАЗ. А вто-
рой — ЛиАЗ, собираемый на за-
воде в Ликино-Дулеве по техни-
ческому заданию Московской 
области. Этот завод после дол-
гих лет застоя вновь под завяз-
ку загружен работой — спасибо 
санкциям. И сегодня автобусы 
подмосковного производства 
закупают Нижегородская и 
Тверская области, Калуга, 
Владимир и другие регионы 
страны. 

Ежедневно авто-
бусами в регионе 
пользуются более 
2,5 миллиона 
человек, в часы 
пик с нагрузкой 
с трудом справ-
ляются даже 
 вместительные 
машины
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Черное воскресенье

«Разбросанные по ас-
фальту мандарины. И 
мужчина. Он сидит на 

коленях и держит за руку жен-
щину. Она мертва. А за прилав-
ком еще три тела. И чуть по-
одаль еще два. Перехожу дорогу 
к овощному, и здесь... Подъезжа-
ет «скорая» — не помню, какая 
по счету. Кричат: «Сюда, сюда». 
Куда ни повернешь голову — вез-
де тела», — так увидела разгром-
ленный рынок местная житель-
ница Виктория Павлова.

Она хорошо знает это место, 
знакома с некоторыми продав-
цами: «Сколько раз покупала 
лекарства в этой аптеке. На мне 
и сегодня кожаные берцы, кото-
рые год назад приобрела в обув-
ном магазине. Мне страшно 
переходить дорогу к нему. Все 
в дыму. Вырываешься из него 
и снова натыкаешься на тела. 
«Ой, я же у этого дядечки мясо 
покупала», «А я здесь всегда 
творог и молочку брал», «У той 
женщины такие вкусные манда-
рины»...

Денис Пушилин сообщил, 
что после обстрела микрорай-
она Текстильщик из поступив-
ших в больницы Донецка 25 по-
страдавших 18 госпитализиро-
ваны. Раненые получают всю 
необходимую медицинскую 
помощь, их состояние оцени-
вается как тяжелой и средней 
степени тяжести. «В Республи-
канскую детскую клиническую 
больницу с осколочными ране-
ниями поступили два подростка 
16 и 17 лет: парень и девушка. 
Сейчас их состояние стабиль-
ное, средней тяжести», — доба-
вил глава республики. Он также 

отметил, что поступают звонки 
с предложением оказать медпо-
мощь раненым в других регио-
нах! Донецкие медики находят-
ся на связи с федеральным цен-
тром, идут консультации, и при 
необходимости этими предло-
жениями они воспользуются.

Как рассказал министр здра-
воохранения ДНР Дмитрий Гар-
цев, медикам удалось улучшить 
состояние пациентов. В день об-
стрела поступало семь «тяже-
лых» пострадавших. Сейчас в 
состоянии тяжелой тяжести на-
ходится одна женщина. Также 
Дмитрий Гарцев рассказал об 

уникальной операции, которую 
провели донецкие врачи: «По-
ступила пациентка фактически 
с отрывом всех пальцев кисти. 
Была сложная операция. Специ-
алисты работали больше пяти 
часов. При этом четыре паль-
ца сохранены. Работало отде-
ление микрохирургии кисти. 
Кровоснабжение конечности и 
пальцев восстановили. В целом 
коллектив, как обычно, срабо-
тал слаженно, несмотря на то 
что ситуация была тяжелая по 
количеству пострадавших, но 
привлекали дополнительные 
хирургические бригады.

О кошмаре, который им до-
велось пережить, рассказыва-
ют некоторые пациенты, до-
ставленные «скорой» в больни-
цу с обстрелянного рынка. «Мы 
торговали. Рядом была подруж-
ка с мужем. При обстреле меня 
отбросило взрывной волной, к 
бордюру, может, это и спасло. 
В ушах звенело, я отключи-
лась. Потом подняла голову, 
а подружка мертвая лежит. А 

мне теперь надо будет пятку 
собирать — ее разворотило. Но 
все-таки повезло. Можно ска-
зать, родилась в бронежилете», 
— рассказывает продавщица, по-
павшая под обстрел. И таких ис-
торий немало.

В память о погибших донча-
не несут цветы к месту гибели 
земляков. Коммунальные служ-
бы начали приводить в порядок 
разбитый рынок. А жительница 
ДНР Елена Березняк после тра-
гедии написала проникновен-
ные стихи о случившемся:

«Мандарины на снегу — сол-
нышки,

из разбитой банки кровь-ма-
линка — аленько.

Ты не плачь, мой город, серень-
ким воробышком,

потерпи ещё полжизни, ма-
ленький». •

22 января в Донецке стал Днем траура 
по жертвам сразу двух обстрелов — 
в микрорайоне Текстильщик 
в 2024 году и на Боссе в 2015 году. 
Дончане несут цветы 
к месту гибели земляков.

А К Ц Е Н Т

«Ой, я же у этого дядечки мясо 
покупала», «А я здесь всегда творог 
и молочку брал», «У той женщины 
такие вкусные мандарины»...

1

ТОРГОВЛЯ 
Высокие цены 
заставили 
европейцев 
поехать 
за покупками 
в Калининград

ТУР 
НА КАРТОШКУ
Денис Гонтарь,
«Российская газета»,
Калининград

Еще давно жители самого 
западного региона страны езди-
ли в Польшу за более дешевой 
молочкой, сырами, колбаса-
ми и бытовой химией. Однако 
сегодня ситуация изменилась: 
на фоне инфляции полякам ста-
ло дешевле закупаться в Кали-
нинградской области.

Многие признаются: жить 
в стране сегодня стало доро-
го. Из-за сложностей с ресур-
сами и выплатой зарплат цены  
взлетели. Хлеб в этом году, по 
прогнозам польских маркето-
логов, может стоит 30 злотых, 
что в переводе на российские 
рубли — около 670 рублей за бу-
ханку. От валютной политики и 
жесткой инфляции уже постра-
дали десятки производств.

 Всем калининградцам хоро-
шо известна крупная сеть пе-
карен из Вроцлава. Там выпе-
кали знаменитые круассаны, 
булочки и хлеб по старинным 
польским рецептам. Однако 
предприятие не смогло спра-
виться с ростом цен и в итоге 
закрылось. По словам владель-
ца компании, его бизнес уни-
чтожили в разы увеличившиеся 
расходы и резко сократившее-
ся число клиентов. С этим мне-
нием согласны супруги Алена 
и Павло Петркевич из Гдань-
ска, которые простояли пять 
часов на границе, чтобы за-
купиться продуктами в Кали-

нинградской области. «Жизнь 
в Польше веселее не становит-
ся. Политики могут говорить 
все что угодно, но настроение 
у людей депрессивное. Даже с 
учетом дороги и топлива нам 
выгоднее закупиться крупа-
ми, макаронами, консерваци-
ей и лекарствами в России, чем 
у себя дома, — рассказала Але-
на. — Уровень жизнь упал. Мы 
в Гданьске прекрасно понима-
ем, насколько важным было 
сотрудничество с россиянами, 
особенно это касалось пригра-
ничных городов. Сейчас пред-
приятия, кафе и магазины за-
крываются, люди теряют рабо-
ту, цены растут. Хорошо, что у 
нас есть друзья в Калинингра-
де, которые могут помочь с не-
которыми товарами».  

Ситуация с ценами на про-
дукты, действительно, застав-
ляет задуматься о псевдоблаго-
получии жителей Евросою-
за. Для примера, килограмм 
картофеля в соседней респуб-
лике стоит около 63 рублей, 
в Калининграде — 25 рублей. 
Морковь — 60 рублей против 
40 рублей за килограмм. Пачка 
итальянских макарон в Польше 
обойдется в 156 рублей, в то 
время как в российском экс-
клаве ее можно купить за 99 
рублей. Бутылка подсолнечно-
го масла в Гданьске или Бране-
во, куда раньше активно ездили 
калининградцы, сегодня стоит 
170 рублей, в Янтарном крае — 
около ста рублей. 

Калининградские ретейле-
ры убеждены, что на данный 
момент Польша никак не может 
конкурировать с регионом в во-
просах ценообразования. При 
этом зарубежный бизнес, на 
удивление, хочет и продолжа-
ет сотрудничать с россиянами, 
несмотря на санкции. 

«Если оценивать прошлые 
периоды, то около двухпроцен-
тов всех денег калининград-
цы вывозили за границу в со-
седнюю республику. Сегодня 
этот показатель достиг нуля. 
Польша в целом стала значи-
тельно дороже  по продуктам 
питания, — объясняет совладе-
лец калининградской торговой 
сети Олег Пономарев. — Закры-
тие границ пошло на пользу 
всему местному ретейлу. Ведь 
раньше люди часто использова-
ли эксклав как туристический 
хаб для дальнейших поездок в 
Европу. Сегодня деньги оста-
ются в Калининградской обла-
сти». •

Супруги 
Петркевич 
из Гданьска 
простояли пять 
часов на границе, 
чтобы купить 
продукты 
в Калининграде

В центре есть гибридные операционные, где пациенту могут 
одновременно делать операции разного профиля. 
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РАКУРС Что находят 
в Москве археологи 

Зимнее время 

Сергей Жуков

Археологи в Москве продолжают работать даже зимой. 
Технологии позволяют делать светлые и теплые укры-
тия, в которых можно спокойно работать в холодное 
время. 

Конечно, зимой таких площадок намного меньше, 
чем летом. По словам главного археолога столицы Лео-
нида Кондрашева, в этом сезоне раскопки, в частно-
сти, идут в Лужнецком проезде, на Тверской, Николь-
ской, Дербеневской и Дубининской улицах. Чаще 
всего в земле «прячутся» кувшины, кубышки, монеты, 
глиняная посуда разных эпох… Из интересных нахо-
док минувшего года — чернолощеный кувшин XVII века 
в берестяной оплетке, детские игрушки XVI—XVII ве-
ков, полтора ведра медных монет конца XIX — начала 
XX века разного номинала. Самая поздняя из них да-
тирована 1916 годом. Немало печных изразцов. «Печь 
раньше была не только источником тепла и пищи. По 
изразцам можно было рассказать определенную исто-
рию, — говорит глава Мосгорнаследия Алексей Емелья-
нов. — К примеру, изразец XVI века нашли в Китай-го-
роде. Можно предположить, что это элемент какой-то 
сказки». 

Отыскали археологи и веер, который долгое время 
считался атрибутом дамской культуры. Его удалось в 
буквальном смысле собрать по частям. Еще по кусоч-
кам восстановили сапоги. Не исключено, что в такой 
обуви ходили современники поэта Александра Серге-
евича Пушкина. На Яузской улице вышла в свет жен-
ская сережка XVIII века. Она изготовлена из белого ме-
талла со стеклянной вставкой. В то время носить такое 
было модно, хотя сейчас материал кажется дешевым. А 
в Китай-городе обнаружили стеклянные браслеты, да-
тируемые XII веком. •

МЕДИЦИНА Флагманский 
центр городской больницы 
им. Вересаева принял за 
год  54 тысячи пациентов

Помощь 
втрое быстрее

Ирина Огилько

Год назад в Городской клинической больнице им. В.В. 
Вересаева открылся флагманский центр по оказанию 
экстренной помощи. Как рассказал главный врач боль-
ницы Игорь Парфенов, открытие центра и внедрение 
новых стандартов оказания медицинской помощи в 
Москве увеличили пропускную способность клини-
ки на 40 процентов, 
помощь пациентам 
начали оказывать 
втрое быстрее. 

По словам Пар-
фенова, до 40 про-
центов пациентов 
— с сердечно-сосу-
дистыми заболева-
ниями, инсультами 
и инфарктами. «За 
10 минут до приез-
да каждого из них 
на скорой помощи 
мы изучаем дета-
ли вызова, электронную медкарту. Если нужно, соби-
раем мультидисциплинарную команду — профильных 
специалистов, кардиологов», — рассказывает завотде-
лением неотложной помощи флагманского центра Ви-
талий Зубков. Из скорой пациент на каталке попада-
ет в зону «Триаж», своеобразный медраспределитель. 
Тяжелых пациентов с угрозой для жизни по красному 
потоку направляют в реанимацию. Пациентов средней 
тяжести по — желтому потоку и уже через минуту на их 
руке появляется белый браслет с QR-кодом с его дан-
ными и номером полиса, а сам он оказывается в про-
сторной смотровой. «Принцип — врач к пациенту, за 
два часа он получает полную диагностику», — продол-
жает Зубков. За это время у него возьмут необходимые 
анализы и по пневмопочте отправят их в лабораторию. 
Медсестра снимет кардиограмму, проведут обследова-
ние на МРТ. Тот, чье состояние позволяет, уже через 15 
минут может в своей медкарте посмотреть результа-
ты исследований. «Пилотный проект «открытая мед-
карта» заработал с конца прошлого года, — поясняет 
Зубков. — Теперь пациенты в режиме реального време-
ни могут видеть в своей электронной карте результа-
ты анализов, назначений и прочего. И тут же получить 
обратную связь от доктора. Очень удобная новинка».

В центре суперсовременные операционные: про-
сторные, оснащенные медицинским оборудованием 
экспертного класса. В одной из них бригада хирургов с 
помощью лапароскопических надрезов зашивает раз-
рыв печени и останавливает брюшное кровотечение у 
молодого пациента. На больших экранах с разного ра-
курса идет трансляция всех манипуляций. Еще один 
экран показывает состояние больного: пульс, давле-
ние и прочее. При необходимости к консультации мож-
но подключить других специалистов, как из этой боль-
ницы, так и любой точки мира. В другой, уже рентгено-
логической операционной, позволяющей проводить 
и гибридные операции, пожилой женщине проводят 
стентирование коронарной аорты. Как рассказал зав-
отделением рентгенохирургии Михаил Струценко, за 
год эта операционная спасла жизни тысячам сердеч-
ников, а также 35 тяжелым коморбитным пациентам, 
которым было показано гибридное хирургическое 
вмешательство. Он отметил, что во время гибридных 
операций за одним столом одновременно работают хи-
рурги разного профиля: сосудистые, нейрохирурги, 
общие хирурги… •

Из скорой пациент 
на каталке попа-
дает в зону 
«Триаж», своеоб-
разный медрас-
пределитель

ДОРОГИ  В столице расширили 
сеть платных парковок 

Тариф «щадящий»

Ирина Огилько

Платные парковки в столице 
увеличились на 50 адресов, а че-
рез месяц к ним прибавится еще 
31 участок. Как сообщили в де-
партаменте транспорта Моск-
вы, основная задача расшире-
ния территории под платным 
паркингом — облегчить жизнь 
автомобилистам с поисками 
мест для стоянки. Как извест-
но, чем легче поставить маши-
ну на легальную парковку, тем 
меньше нарушителей — горо-
жане перестают бросать маши-
ны кое-как у обочины, а если за-
хотят сэкономить, поищут бес-
платную стоянку чуть дальше. 

Местным жителям, чтобы 
бесплатно стоять на платной 
парковке, достаточно подать 
документы на получение ре-
зидентного разрешения, и че-
рез пять дней они получат его. 
Еще одна польза от платных 
парковок в городе — деньги, ко-
торые город получает от них, 
идут на благоустройство райо-
нов. Благодаря им обновляются 
детские и спортивные площад-
ки, озеленяются территории, 
ремонтируются дворы. В чем 
именно нуждается каждый кон-
кретный район, решают жители 
в процессе голосования на «Ак-
тивном гражданине». «Ни ко-
пейки из средств, полученных 
от парковки, не идет на другие 
цели, кроме благоустройства, 
— сказал заммэра по вопросам 
транспорта Максим Ликсутов. 
— В прошлом году, например, 
парковка принесла районам 
9,8 млрд рублей, а в 2022 году — 
около 10 млрд рублей».

Новые адреса для платной 
парковки выбраны не случай-
но, каждая из них расположе-
на рядом с крупными жилыми 
комплексами, торговыми и биз-
нес-центрами, где сейчас не-
легко найти свободное место 
для машины. Из 50 новых пар-
ковок значительное количе-
ство находится в районах Аэро-
порт (8 адресов) и Савеловский 
(12 адресов). В подавляющем 

большинстве цена парковки 
не превышает 40 рублей в час. 
Исключением являются лишь 
некоторые парковки района 
Аэропорт: например, на улице 
Асеева и Планетной улице цена 
стоянки составляет от 80 до 150 
рублей в час в зависимости от 
времени суток, а на улице Саме-
да Вургуна и Верхней Масловке 
— от 60 до 80 рублей в зависимо-
сти от времени суток.

Через месяц, 22 февраля, 
платную парковку введут на 
участках, расположенных толь-
ко за пределами Третьего транс-
портного кольца: на Соколе, в 
Перове, Новогирееве и Север-
ном Чертанове, в Головинском 
и Хорошевском районах и дру-
гих. Цена их также 40 рублей за 
час, исключением будут лишь 
стоянки на ул. Генерала Санда-
лова и Шереметьевской ул., где 
их стоимость будет от 60 до 80 
рублей в час.

По словам научного руко-
водителя Института экономи-
ки транспорта и транспортной 
политики ВШЭ Михаила Блин-
кина, расширение парковочно-
го пространства — чисто техни-
ческая работа, которая будет 
идти многие годы. «10 лет назад 
правительство Москвы приня-
ло принципиальное транспорт-
ное решение о введении плат-
ной парковки. Я один из ини-
циаторов, которые рекомендо-
вали сделать это для упорядо-
чения сложной транспортной 
ситуации на дорогах, — расска-
зал «РГ» Блинкин. — Это было 
острое решение, но единствен-
но правильное. Сейчас ново-
сти про увеличение площади та-
ких парковок — это инженерные 
дела. Накоплен опыт, известно, 
где и как паркуется транспорт, 
где слишком густо, где дороги 
перегружены автомобилями. 
На прилегающих к таким доро-
гам территориях и вводят пла-
ту. Разницы между центром или 
периферией сейчас нет, много 
популярных мест для парковки 
вблизи пересадочных станций 
метро и станций диаметров». •

ЗИМА  Модернизацией московской энергетики 
занимаются круглый год 

Теплый город
Любовь Проценко 

О
коло 3,5 миллиона моск-
вичей проживают на тер-
ритории столицы, кото-

рую снабжает электричеством 
и теплом ТЭЦ-23. Это жители 
районов востока, северо-вос-
тока и центра столицы, а так-
же ряд крупных транспорт-
ных и социальных объектов, 
офисных, деловых и торговых 
центров. Судя по тому, что не-
смотря на длительные моро-
зы, характерные для нынеш-
ней зимы, никто из них не жалу-
ется на холод в квартирах и на 
работе, теплоэлектроцентраль 
со своей задачей справляется. 
Приехав вчера посмотреть, как 
идут работы по ее модерниза-
ции, мэр Москвы Сергей Собя-
нин заметил, что несмотря на 
обещанное потепление клима-
та, столица порой оказывает-
ся в экстремальных условиях, 
когда особенно важна надеж-
ность энергетической системы.

Поэтому город, по его сло-
вам, уделяет большое внима-
ние ее работоспособности. В 
частности, на ТЭЦ-23 за послед-
ние годы установлено восемь 
новых турбин. Это дало и еще 
один важный эффект: в восемь 
раз сократились выбросы вред-
ных веществ в атмосферу. Это 
очень важно для столицы, так 
как станция находится вблизи 
жилых массивов и националь-
ного парка «Лосиный Остров». 

Как доложил мэру директор 
«Мосэнерго» Александр Бутко, 
все системы предприятия в те-
кущем сезоне успешно прошли 
все зимние максимумы. Он за-
верил, что предприятие поста-
рается не подвести город и в 
дальнейшем. «Тем не менее по-
нятно, что работа по модерниза-
ции должна продолжаться в по-
стоянном режиме, обновлять-
ся вся технологическая часть», 
— подчеркнул Сергей Собянин. 
Говоря о ближайших планах ра-
бот, Александр Бутко сообщил 

главе города, что в марте этого 
года будет запущена модерни-
зированная турбина Т-110, а в 
декабре в проект модерниза-
ции выведут такую же турбину 
Т-110. В 2026 году завершится 
реконструкция большого бло-
ка Т-250. 

За последние три года на 
станции модернизировали так-
же автоматизированные систе-
мы управления ряда турбоагре-
гатов и энергетических котлов. 
Произведена замена блочных 
трансформаторов Т-96, АТ-91, 
Т-62. Масляные выключатели 
ОРУ-220 и ОРУ-110 заменены на 
современные элегазовые, уста-
новлены новые электролизеры. 
Выполнена 100-процентная ре-
конструкция подземных тру-
бопроводов тепловой сети. Все 
эти работы на предприятии вы-
полняются в плановом режиме, 
не дожидаясь, пока отдельные 
узлы и системные блоки начнут 
выходить из строя и давать сбои 
в работе. •

Глава «Мосэнерго» Александр Бутко рассказал Сергею Собянину о модернизации ТЭЦ-23. 



9Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 января 2024
вторник № 13 (9255 )

Подробности
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды кандидатов 

и расходовании этих средств 
(по состоянию на 14 января 2024 года)

В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 3 201 000 рублей.
Израсходовано 121 514,58 рубля.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 203 050 рублей. 
Из них 183 050 рублей составило пожертвование от одного гражданина 
(которое превысило 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изго-
товление и распространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 70 000 рублей.
Израсходовано 69 960 рублей.

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 10 000 000 рублей.
Израсходовано 2 536 762,50 рубля, в том числе произведено 5 плате-

жей на общую сумму 2 160 480 рублей на изготовление и распростране-
ние печатных материалов.

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 330 000 рублей.
Израсходовано 273 284 рубля, в том числе 150 000 рублей на финан-

совое обеспечение сбора подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 8 969 353,43 
рубля. Из них 1 687 673,62 рубля составили пожертвования от 26 граждан 
(каждое из которых превышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 7 517 139 рублей, в том числе произведено 3 платежа 
на общую сумму 1 470 000 рублей на оплату услуг информационного и 
консультационного характера, на финансовое обеспечение сбора подпи-
сей, на иные расходы на проведение избирательной кампании.

Возвращено 160 631 рубль, из них 2 платежа гражданам, не указав-
шим все реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гражда-
нину. В доход бюджета перечислено 60 783 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 472 359 012,81 рубля. 
Из них 472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. 
Это Краснодарский фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), 
МГФ поддержки регионального сотрудничества и развития (28 млн руб.), 
МОФ регионального развития (28 млн руб.), Татарский ФПРСР (28 млн 
руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский ФПРСР 
(24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкорто-
станский фонд регионального развития (20 млн руб.), ВФП региональ-
ного развития (20 млн руб.), Приморский ФПРСР (20 млн руб.), Саха-
линский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд поддержки регио-
нального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР 
(15 млн руб.), Крымский фонд поддержки регионального сотрудни-
чества и развития (10 млн руб.), ЛОФ регионального развития (10 млн 
руб.), НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд поддержки региональ-
ного сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки будущих 
поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский 
ФПРСР (8 млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР 
(7 млн руб.), Удмуртский ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Орен-
бургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ 
регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР (5 млн 
руб.), ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн 
руб.), ПФПР сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР 
(5 млн руб.), Фонд поддержки регионального сотрудничества и развития 
ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской области (5 млн руб.). 250 000 
рублей составили пожертвования от двух граждан (на сумму, превыша-
ющую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 103 775 366,96 рубля, в том числе произведено 
73 платежа на общую сумму 90 321 932,01 рубля — на изготовление и 
распространение печатных и иных агитационных материалов, финан-
совое обеспечение сбора подписей, оплату других работ/услуг. Общая 
сумма финансовых операций, не превышающих 100 тыс. руб., состави-
ла 13 453 434,95 рубля — на изготовление и распространение печатных 
и иных агитационных материалов, финансовое обеспечение сбора под-
писей, оплату других работ/услуг, а также иные расходы на проведение 
избирательной кампании.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на 
общую сумму 72 356 512,80 рубля, из них — 72 100 000 рублей юридиче-
скому лицу и 2 платежа двум гражданам.

В избирательный фонд Л.Р. Русских поступило 539 000,01 рубля. Из 
них 519 000 рублей составило пожертвование от гражданина на сумму, 
превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 000 руб-
лей. Из них 146 000 рублей составило пожертвование от гражданина на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовле-
ние и распространение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 30 000 000,01 рубля.
Израсходовано 3 147 770 рублей, в том числе произведено 2 плате-

жа на общую сумму 3 008 900 рублей на изготовление и распростране-
ние печатных и иных агитационных материалов и на оплату других работ/
услуг.

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 1 000 000,01 
рубля.

Израсходовано 79 300 рублей.
Эти сведения основаны на данных, 

предоставленных Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации, филиалом ПАО Сбербанк.

СОБЫТИЕ Открытие Года семьи началось с закрепления статуса многодетной 
семьи

Ковчег, где место есть всем
Владимир Емельяненко

С
татус многодетной 
семьи будет единым 
по всей России. Об 
этом на открытии 
Года семьи, кото-
рым объявлен 2024 
год, на Всероссий-
ском семейном фо-
руме «Родные - Лю-

бимые», проходящем в Москве, 
заявила вице-премьер Татья-
на Голикова. Она сказала о том, 
что указ президента России от 
1992 года будет дополнен ради  
установления единого статуса 
многодетной семьи.  

«Все  социальные гарантии в 
указе, те, что были, останутся, а 
новые добавятся. Это, конечно, 
будет и статус многодетной се-
мьи, единый по всей стране», — 
сказала Татьяна Голикова.

Одновременно в ближайшее 
время будут изданы указы и 
приняты решения, которые свя-
заны с жилищными проблема-
ми — семейной ипотекой и мате-
ринским капиталом. К ним при-
мыкают ключевые проблемы 
жизни семьи — вопросы меди-
цинского обслуживания, обес-
печение семей детскими сада-
ми, решение проблем образова-
ния, совершенствование систе-
мы детского и женского здраво-
охранения и культурного досуга 
для многодетных семей. Как за-
метила Татьяна Голикова, про-
граммы решения этих «еже-
дневных проблем семьи» и ста-
нут главными событиями Года 
семьи. 

В подтверждение ее слов ми-
нистр юстиции РФ Константин 
Чуйченко заметил, что минюст 
уже разрабатывает единый для 
всей страны правовой статус 
многодетной семьи. Он будет 
направлен на «укрепление ма-
териальных основ семьи» и ее 
«моральное здоровье». А ми-
нистр просвещения РФ Сергей 
Кравцов подчеркнул, что оче-
редь в детские сады в России по-
чти ликвидирована, а в школах 
постепенно отменяются вторые 
смены обучения, открываются 
спортивные залы, строятся тех-
нопарки, «непросто, но реша-
ются проблемы с образованием 
детей в отдаленных селах».

 О проблемах доступа квали-
фицированного лечения и оздо-
ровления детей для удаленных 

территорий говорил и министр 
здравоохранения РФ Миха-
ил Мурашко. Он обозначил эту 
проблему как одну из приори-
тетных для его ведомства в Год 
семьи. При этом Мурашко осо-
бо отметил, что не только среда 
обитания, но и «семейные тра-
диции Ковчега» задают уста-
новки для укрепления здоровья 

детей. Например, в семье ми-
нистра укоренились традиции 
совместных занятий спортом и 
совместных  завтраков. 

«Я ярый сторонник семьи, 
— заметил Михаил Мурашко, — 
сам факт семьи я расцениваю 
как хороший фактор для состо-
яния здоровья человека. Те тра-
диции, которые формируются в 

семье, как правило, задают для 
детей установки на всю жизнь». 

Его поддержал министр тру-
да Антон Котяков. Он обратил 
внимание на то, что, несмотря на 
идущее в стране падение рожда-
емости, есть и обратные тенден-
ции — рост числа многодетных 
семей и рождение второго ре-
бенка в молодых семьях. Так чис-
ло семей с тремя и более детьми 
за последние пять лет выросло на 
27% и составило 2,3 миллиона 
человек. «Пришло время созда-
вать  культуру поддержки много-
детной семьи, воспитывать у де-
тей желание создавать такую се-
мью», — убежден Котяков.

Открывая Год семьи в Рос-
сии, Татьяна Голикова замети-

ла, что  главным результатом 
работы в Год семьи федерально-
го правительства и министров 
«будет увеличение числа росси-
ян  — главный результат нашей 
совместной работы». Голикова 
и Котяков отдельно подчеркну-
ли, что стратегическую модель 
демографической семейной по-
литики, которую планируется 
разработать в 2024 году, «нуж-
но также обсуждать с многодет-
ными семьями». Так большие 
семьи помогут в решении демо-
графических проблем. 

А К Ц Е Н Т

Время создавать  культуру поддержки 
многодетной семьи, воспитывать у детей 
желание создавать такую семью 

ПРОИСШЕСТВИЕ В крушении самолета в Афганистане спаслись те, кто, скорее всего, был пристегнут

Подкрепление версии 
Валерия Лобко

В
ыяснением причин произо-
шедшего в минувшие вы-
ходные в Афганистане кру-

шения самолета Falcon 10 с рос-
сийскими пассажирами на борту 
занимается Следственный коми-
тет РФ. Росавиация какие-либо 
подробности инцидента пока не 
сообщает. В авиаотрасли счита-
ют, что все необходимые разре-
шения и документы для полета у 
экипажа, вероятно, были, а кру-
шение могло произойти как из-
за ошибки пилотов, так и по при-
чине плохих погодных условий. 

Воздушное судно принадле-
жит ООО «Атлетик Групп», оно 
выполняло чартерный санитар-
ный рейс по маршруту Гая (Ин-
дия) — Ташкент (Узбекистан) — 
Жуковский (Россия). На самоле-
те эвакуировали Анну Евсюкову. 
На отдыхе в Таиланде она заболе-
ла, попала в больницу, но там ее 
состояние ухудшилось. Рейс дол-
жен был прибыть в подмосков-
ный аэропорт Жуковский. Вече-
ром 20 января экипаж сообщил о 
решении произвести вынужден-
ную посадку в Таджикистане из-
за нехватки топлива. Потом отка-
зали оба двигателя, и самолет 
пропал с радаров. Из шестерых 
человек, находившихся на борту, 
выжили два члена экипажа и два 
медработника — у них различные 
травмы, уточнили в Росавиации. 
Супруги Евсюковы погибли. 

Руководитель портала «Авиа-
ция России» Андрей Величко от-
мечает, что детали авиакруше-
ния еще предстоит выяснить 
комиссии и Следственному 
комитету. Однако уже можно 
предположить, что все необхо-
димые разрешения и документы 
для полета у экипажа были, если 
самолет прилетел на Пхукет, а 
потом вылетел обратно в Россию 
с двумя промежуточными по-
садками, добавляет эксперт.

«Весь маршрут был поде-
лен на отрезки по 2400—2700 
км. Дальность полета Falcon 10 
составляет 3650 км. Таким об-
разом, план соответствовал 
требованиям авиационных пра-
вил по времени полета до бли-
жайшего аэропорта в случае не-
штатной ситуации на борту», — 
комментирует эксперт. 

Если самолет упал из-за 
нехватки топлива, это мог-
ло произойти по двум причи-
нам. Первая — неправильный 
расчет, это ошибка экипажа. 
Ее причины предстоит уста-
новить комиссии. Вторая при-
чина — расчет был выполнен 
правильно, но в полете созда-
лись условия, которые вызва-
ли повышенный расход топли-
ва, например, сильный встреч-
ный ветер. 

«Главный вопрос — если по-
гибли два пассажира, а сопро-
вождающие остались живы, что 
произошло в салоне при посад-
ке? Предположу, что женщина 
была ненадежно зафиксирова-
на ремнями, и когда стало по-
нятно, что ей угрожает опас-
ность, муж бросился к ней на 
помощь, но при касании само-
лета земли произошел удар, ко-
торый привел к гибели обоих», 
— делится мнением эксперт.  

Обломки потерпевшего крушение самолета Falcon 10. Он был сделан французской Dassault Aviation в 1978 году.

Выжившие в авиакатастрофе: два члена экипажа и два медработника. 
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Многодетные семьи из всех регионов страны собрались на форуме «Родные-Любимые» в Москве. 
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Как выживают в авиакатастрофах

Из шести человек на борту разбившегося частного Falcon 10 выжили 

четверо. И это далеко не единственный случай, когда в авиакатастро-

фах спасаются люди. 

В июне прошлого года в Колумбии нашли детей, выживших после авиа-

катастрофы самолета  Cessna 206. И это настоящее чудо, особенно 

если учесть их возраст — 13 лет, 9 лет, 4 года и 11 месяцев. Ребята летели 

с мамой из Араракуары в Сан-Хосе-дель-Гуавьяре. В полете отказал дви-

гатель: пилот подал аварийный сигнал. Машина упала в густых джун-

глях — обломки нашли только через 370 часов. Взрослые погибли, а вот 

дети не только спаслись, но и сумели дождаться помощи.   

История авиации знает немало случаев, когда людям удавалось выжи-

вать в самых чудовищных катастрофах. Даже если шанс был один на 

миллион. Так, 20 июня 2011 года под Петрозаводском разбился Ту-134. 

На борту находились 52 человека. При заходе на посадку самолет задел 

50-метровую сосну. Через пару секунд его разорвало на части. Уцелели 

пятеро. Одна из них — Александра Каргополова. Выброшенная чудо-

вищной силой из салона, она упала на пашню. Это спасло жизнь.

12 августа 1985 года в горах Японии рухнул «Боинг-747» Japan Airlines, 

летевший из Токио в Осаку. Это одна из самых крупных катастроф в 

мире. В самолете — 524 пассажира и члены экипажа. Через 12 минут по-

сле взлета у машины оторвался хвост. Неимоверными усилиями пило-

ты удерживали ее еще 32 минуты. Спасатели увидеть выживших даже 

не надеялись. Тем больший шок испытали, обнаружив сразу четверых. 

В том числе двоих детей.

16 августа 1989 года DC-9 авиакомпании Northwest Airlines вылетел из 

аэропорта Детройта. На борту — 154 человека. Среди них и 4-летняя 

Сессилия Сичан, летевшая с родителями и старшим братом. На взлете 

самолет начало раскачивать. Он задел мачту освещения, часть левого 

крыла оторвалась. DC-9 упал. Маленькая Сессилия, получившая тяже-

лейшие переломы и ожоги, оказалась единственной, кому удалось спа-

стись. Перенесла четыре операции.

24 августа 1981 года 20-летняя студентка Лариса Савицкая возвраща-

лась из свадебного путешествия с мужем Владимиром. Летели на Ан-24 

из Комсомольска-на-Амуре в Благовещенск. Над городом Завитинском 

на высоте 5200 метров самолет столкнулся с бомбардировщиком Tу-

16. Лариса — единственная из 38 человек, кто уцелел. Восемь минут она 

падала с высоты 5200 метров на обломке 3 метра в ширину и 4 метра в 

длину. Еще два дня ждала спасателей... Врачи констатировали у нее со-

трясение мозга, травмы позвоночника, переломы. Тогда писали, что 

компенсация родным погибших составила 300 рублей. Лариса получи-

ла... 75 рублей. Ведь выжила! Она  вышла замуж, родила сына. Говорила: 

совсем не боится летать на самолете. Но признавалась: «Когда я 

рассказываю о том, что было, меня потом мучает бессонница». 

26 января 1972 года югославский DC-9 взорвался на высоте 10 160 мет-

ров. Его разорвало на части. В средней секции находилась 22-летняя 

стюардесса Весна Вулович. Вместе с обломками она упала на лес, что 

смягчило удар. Провела 27 дней в коме и 16 месяцев в больнице. Но вы-

жила.

11 января 1995 года DC-9-14 летел из Боготы в Картахену с 47 пассажи-

рами и 5 членами экипажа на борту. При заходе на посадку самолет рух-

нул в болото. 9-летнюю Эрику Дельгадо выбросило из самолета. Она 

отделалась сломанной рукой. Больше не спасся никто.

30 июня 2009 года йеменский А-310 летел из Парижа на Коморские 

острова. На борту было 153 человека, в том числе 13-летняя Бахия Бака-

ри. За несколько минут до посадки самолет рухнул в Индийский океан. 

Бахию выбросило через иллюминатор. С ушибами и сломанной ключи-

цей она сумела взобраться на один из обломков, остававшихся на пла-

ву. На нем девочка провела 9 часов.

Подготовила Наталия Ячменникова

Справка «РГ»

О Годе семьи
22 ноября президент России Вла-

димир Путин подписал указ об 

объявлении 2024 года Годом се-

мьи в России. Решение принято 

для популяризации политики за-

щиты семьи и сохранения тради-

ционных семейных ценностей. 

Вице-премьер  Татьяна Голикова 

назначена председателем орг-

комитета по проведению Года се-

мьи. Всероссийский семейный 

форум «Родные - Любимые» про-

ходит в Москве с 19 по 23 января. 

Он стал официальным открытием 

Года семьи в России.

— Год семьи: Какие пособия 
и льготы существуют в России 
для семей с детьми
rg.ru/art/2715580

Мнение

Валерий Шелковников, президент МКАА «Безопасность 
 полетов»: 
— Авиаэксперты давно исследуют вопрос, какое место в самолете 

самое безопасное. И однозначно говорят: нет такой рекомендации. 

Анализировались все режимы полета — от взлета до посадки и руления. 

Что рекомендуют специалисты? Прежде всего — летать прямыми марш-

рутами. С момента зарождения авиации 50—60% всех авиационных 

происшествий происходит на этапах захода на посадку и при посадке. 

Это самый сложный и опасный участок полета.

Выбирать надо крупные самолеты. Это безопаснее, чем летать на ма-

леньких. На борту надо всегда максимально внимательно слушать ин-

формацию бортпроводников: как себя вести, где запасные выходы, кис-

лородная подушка и т.д.

Обязательно надо пристегиваться: это гарантия от неприятностей при 

попадании в болтанку. Серьезным препятствием на пути к спасению 

оказывается дым. Поэтому лучший способ сориентироваться — это за-

ранее при посадке посчитать количество рядов сидений до ближайше-

го выхода. Тогда при аварии можно найти выход из самолета на ощупь. 

Ни в коем случае не напивайтесь в самолете! Пьяный — не спасется.

Подготовила Наталия Ячменникова

ПОСЛЕДНИЙ ПОЛЕТ

Находившихся на борту Falcon 10 пассажиров звали Анатолий и Анна 

Евсюковы, оба родом из Волгодонска Ростовской области и хорошо из-

вестны в городе. Анатолий Евсюков был владельцем нескольких рынков, 

а также ряда торговых центров в Волгодонске. Он арендовал частный 

самолет, чтобы доставить на лечение в Россию санитарным рейсом 

свою супругу, с которой он отдыхал в Таиланде.

«Анатолий Евсюков трудился в советские времена на «Атоммаше», по-

том в Зернограде, затем вернулся, — рассказал знавший бизнесмена ис-

торик и краевед Игорь Щербаков. — У него всегда была предпринима-

тельская жилка. Сначала был челноком, потом организовал первый в го-

роде рынок «Машенька», потом образцовый для города рынок «Аван-

гард». Много занимался благотворительностью, к нему всегда можно 

было обратиться за помощью, хотя человек он был волевой, где-то даже 

жесткий. Деньги его совершенно не портили. У него двое взрослых сы-

новей и дочь». По словам депутата городской Думы и местного предпри-

нимателя Алексея Брежнева, чета Евсюковых была доброжелательной и 

скромной. «Отец семейства на старой машине ездил, никогда не выпячи-

вал своего состояния, всегда погружался в любой даже самый мелкий 

вопрос своего дела или строительства», — рассказал Брежнев. Анатолию 

Евсюкову было 65 лет, его жене Анне — 64 года. 

Подготовил Евгений Ракуль, Ростовская область
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Мария Агранович 

В 
России — Год семьи. Есть 
некий символизм в том, 
что начался он вслед за Го-

дом педагога и наставника. Кто 
постарше, помнит: учителя — а 
это, как правило, была женщи-
на — называли «вторая мама», 
а школу — вторым домом. Как 
сегодня живут школа и семья? 
Кто все-таки должен воспиты-
вать — мама или Мариванна? По-
чему учительские зарплаты та-
кие разные и как это изменить? 
На вопросы «РГ» отвечает за-
служенный учитель РФ, дирек-
тор московского Центра образо-
вания № 109 Евгений Ямбург. 

Евгений Александрович, в Год 
семьи как, на ваш взгляд, долж-
ны сочетаться семья и школа? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Первые и глав-
ные наставники ребенка — это 

его родители. И сегодня, как ни 
странно, нам нужно сконцен-
трироваться на том, чтобы ро-
дителей научить взаимодей-
ствовать со своими собствен-
ными детьми. А школам, дирек-
торам школ, учителям необхо-
димо творческое взаимодей-
ствие с родителями. Мне в этом 
смысле проще. Я полвека в шко-
ле, мои старшие выпускники 
уже приводят сюда своих вну-
ков. У нас есть определенная 
атмосфера и традиции. Потому 
что школа — это не стены. Это 
прежде всего сложившаяся си-
стема взаимоотношений. 

Вы из педагогической семьи: 
внук учительницы, сын учи-
тельницы и даже отец учи-
тельницы. Как думаете, мог-
ли не попасть в школу?

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Конечно, мог. Не 
стоит абсолютизировать, что 

если в семье все учителя, то и 
ваше будущее предопределено. 
Но когда в семье есть особая ат-
мосфера, в которой воспитыва-
ется ребенок, — это замечатель-
но. Моя мама, например, дава-
ла мне проверять тетради своих 
учеников в седьмом классе. Это 
была огромная ответствен-
ность, потому что надо было по-
мечать красным ошибки, и по-
мечать правильно! Это очень 
подтягивало и мою собствен-
ную грамотность. А в десятом 
классе я помогал уже вести уро-

ки у шестиклассников. И почув-
ствовал: дети-то меня слушают, 
и это драйв. 

Единые учебники, которые 
сейчас вводятся в школах, 
не ограничивают свободу 
творчества для педагогов? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Единство не озна-
чает единообразие. Чтобы ре-
бенок, переехавший из одно-
го региона в другой, не попал в 
сложную ситуацию в школе, ко-
нечно, должны быть учебники и 
программы, где сохраняется об-
щее ядро образования. То есть 
тот необходимый минимум, 
который должен быть в любой 
школе. А вот дальше уже долж-
на быть возможность разви-
ваться. Дети ведь очень разные. 
Кто-то гений в математике, где-
то учатся дети с проблемами в 
развитии, например, в адаптив-
ных школах. Конечно, там нуж-
ны другие учебники. 

Сегодня говорят о нехватке 
учителей. Вы ее ощущаете? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Лично я как ди-
ректор — нет. Поэтому за «сред-
нюю температуру» в стране 
я отвечать не могу. Но точно 
знаю, что есть регионы, где вы 
сроду не устроитесь на работу. 
И это, конечно, в большей сте-
пени вопрос «менеджерский». Я 
говорю о зарплате учителя, ко-
торая сегодня зависит от сред-
ней зарплаты по региону. 

В Москве одна ситуация, и 
тут зарплата учителя, напри-
мер, 90 тысяч рублей — это факт. 

Но я езжу по регионам и вижу: 
цены там такие же, как в Моск-
ве, а зарплаты… Где-то, чтобы за-
работать 25 тысяч, учитель выс-
шей категории должен брать 30 
с лишним часов вместо 18 по 
ставке. А это неизбежно приве-
дет к халтуре. Но как быть, если 
на необходимые лекарства, ко-
торые, допустим, предупрежда-
ют инсульт или нормализуют 
давление, нужно в среднем 10 
тысяч рублей? А еще за кварти-
ру надо платить. Это что?

Конечно, хорошо сердце 
отдавать детям, но учителя хо-
тят создавать семьи, брать ипо-
теку, нормально жить, словом. 
Кстати, в Москве существуют 
специальные фонды поощре-
ния молодых учителей. Вот они 
пришли сразу после института в 
школу, и им идет надбавка к зар-
плате до тех пор, пока не полу-
чат первую категорию. Они за-
щищены в этой ситуации. Это 
правильно.

Если мы хотим единое об-
разовательное пространство, 
мы должны уравнять возмож-
ность учителей зарабатывать. 

Но молодежь сегодня активно 
идет в педвузы. Идеалисты? 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ: Раньше говорили 
«ума нет — иди в пед». Сегодня 
в педвузы идут ребята, которые 
получили на ЕГЭ 100 баллов. 
Просто потому что это действи-
тельно интересная профессия, 
она дает возможность саморе-
ализации. Кроме этого, считаю, 
что даже если выпускник педву-
за придет в школу не учителем, 
а, к примеру, завучем после ба-
калавриата по начальной шко-
ле и управленческой магистра-
туры, в этом нет ничего плохо-
го. Но, повторю, нам нужна про-
грамма, связанная с оплатой 
труда педагогов вне зависимо-
сти от того, в каком регионе они 
работают.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Ректор МГПУ Игорь Реморенко: 
Как искусственный интеллект меняет образование

Приручаем нейросеть
Мария Агранович 

М
о с к о в с к и й  го -
родской педаго-
гический универ-
ситет — первый 
вуз, где появились 
правила исполь-
зования искус-
ственного интел-
лекта в учебном 

процессе. Почему такие прави-
ла нужны и как нейросети меня-
ют образование, «РГ» рассказал 
ректор МГПУ Игорь Реморенко.

Игорь Михайлович, универ-
ситет уже несколько месяцев 
живет в согласии с нейросетя-
ми. Какие результаты?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Помните, когда 
все завертелось? Когда в одном 
из вузов студент сдал диплом, на-
писанный с помощью нейросети. 
И получил удовлетворительную 
отметку. Ну и в нашей практике 
стали появляться примеры ис-
пользования студентами автома-
тизированных лингвистических 
моделей при выполнении акаде-
мических заданий.

После этого стало очевид-
но, что нужно что-то с этим де-
лать. Было три пути: все запре-
тить, не обращать внимания 
или придумать правила исполь-
зования. Мы остановились на 
третьем, потому что многие 
наши партнеры, например из 
китайских вузов, тоже пошли в 
этом направлении.

Наши правила просты. Пер-
вое: системы генерации текста 
и нейросети в целом использо-
вать можно. Но в таком случае 
обязательно надо сослаться на 
то, что работал в тандеме с ис-
кусственным интеллектом. Вто-
рое: при обосновании сгенери-
рованных утверждений исполь-
зовать и другие, более достовер-
ные источники — статьи, публи-
кации, собственные исследова-
ния. Важно, что сгенерирован-
ный текст сам по себе нельзя 
считать достоверным, он дол-
жен подтверждаться иными ис-
точниками.

А где еще, кроме дипломной 
работы, пригодились бы сту-
денту и преподавателю ней-
росети?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Например, для 
консультаций. Когда идет ка-
кое-то обсуждение в аудитории 
и мы хотим проверить, насколь-
ко используемые нами аргу-
менты и знания полны. Делаем 
различные запросы к системам 
генерации текстов, пытаемся 
найти дополнительные идеи, 
информацию, которую не учли.

На моих занятиях, напри-
мер, мы со студентами занима-
емся обсуждением различных 

вопросов образовательной по-
литики, и, допустим, нам надо 
выбрать и сравнить аргументы 
за ЕГЭ или против ЕГЭ. Впол-
не вероятно, что мы чего-то не 
учтем. И здесь нам искусствен-
ный интеллект очень помогает.

Еще одно направление — 
оценка того, что уже придума-
но. Это когда мы просим искус-
ственный интеллект проанали-
зировать текст, уже подготов-
ленный студентами, по опре-
деленным критериям: ясность, 
наличие исторических отсы-
лок, выводов, стилистика тек-
ста и так далее.

Как далеко мы можем зайти 
в таком сотрудничестве с 
машинным разумом?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Сейчас многие 
задаются вопросом, насколько 
машина может рекомендовать 
какие-то поведенческие характе-
ристики или варианты каких-то 
действий. Недавно на конферен-
ции Международной ассоциации 
исследователей образования 
был заявлен доклад, который ав-
тор сначала назвал «Революция 
в образовании. Искусственный 
интеллект как личный коуч, по-
могающий студентам выбирать 
траектории обучения».

Но к моменту произнесения 
доклада «революцию в образо-
вании» он из названия убрал. 
Почему? Понял, что никакой 
революции нет и машина плохо 
справляется с такими интеллек-
туальными задачами. Спланиро-
вать день, распределить разные 
мероприятия в течение дня — это 
машина может, и неплохо. Но по-
говорить о смысле жизни — нет. 
Подобрать аргументы и разные 
суждения — да. Но сделать на их 
основе выбор — нет.

Есть еще третье направле-
ние — тренировка определенной 
позиции. Когда нейросеть «кор-
мят» определенными текстами, 
задавая приоритеты, основан-
ные на этих текстах. По такому 
принципу сделана нейросеть 
«ученик Жириновского». Если 
ее спросить о темах, на кото-

рые часто рассуждал Владимир 
Вольфович, то можно услышать 
достаточно близкие к точке зре-
ния этого политика ответы. Но 
стоит выйти за рамки привыч-
ных тем — здесь уже ответы бу-
дут сгенерированы на основе 
базовых текстов, на которых 
«учатся» нейросети.

Думаю, будут возникать 
подобные специальные нейро-
сети под определенные задачи. И 
это сложная история, даже с мо-
рально-этической точки зрения. 
Но тем не менее очень полезная в 
обучении. Она стимулирует диа-
лог, учит определять достовер-
ность суждений, тренирует на-
выки генерирования запросов.

Вы уже четвертый год в про-
грамме «Приоритет-2030», 
и один из ваших проектов в 

ней — цифровой адаптивный 
учебник. Для кого он и в чем его 
важность?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Дело в том, что 
дети одно и то же знание осва-
ивают по-разному. Есть те, кто 
часто болеет или пропускает ка-
кие-то части программы. Зача-
стую у разных детей проявляется 
разный интерес к разным темам.

Исследования показыва-
ют, что причины школьной 
неуспешности разные. Сидоров 
не понимает одну тему по од-
ной причине, а Петров — по со-
вершенно другой. Идея адаптив-
ного учебника в том, чтобы эти 
разные «дефициты» выявить и 
дать детям возможность их лик-
видировать, освоить то, чего 
именно они не понимают.

Мы сделали проект для био-
логии. Учебник построен не ли-
нейно, а по сетевому принципу. 
Например, тему «Структура 
ДНК» можно раскрыть с разных 
сторон. Кому-то непонятно, как 
она связана с опытами Менде-
ля по селекции бобовых, кто-то 
не понимает, как была выявле-
на именно такая молекулярная 
структура или почему в составе 
ДНК только аминокислоты.

То есть кому-то для понима-
ния структуры ДНК нужно чуть 

углубиться в ботанику, кому-то 
надо плотнее разобраться с хи-
мией, физикой и так далее. Мы 
адаптируем тему под разные 
потребности детей, предлагая 
разные способы освоения опре-
деленного знания.

Конечно,  это не замена 
основного учебника, это вспо-
могательная история.

Нейросети — слово года в об-
разовании?

ИГОРЬ РЕМОРЕНКО: Определенно. 
Резкое повышение внимания к 
этой теме понятно. Есть ощуще-
ние, что появление искусствен-
ного интеллекта в образовании 
— это все-таки больше, чем про-
сто игрушка. Но вовсе не повод 
для алармистских настроений 
и разговоров о том, что искус-
ственный интеллект в будущем 
заменит учителя.

Как говорят многие наши 
коллеги, «искусственный ин-
теллект не заменит учителя. Но 
учителя заменит другой учи-
тель, который умеет пользо-
ваться технологиями искус-
ственного интеллекта».  

Появление искусственного интел-
лекта в образовании — больше 
чем просто игрушка, но не повод 
для алармистских настроений.

Евгений Ямбург: Школа — это не стены. Это прежде всего сложившаяся система взаимоотношений.

А К Ц Е Н Т

Искусственный интеллект не заменит 
учителя. Его заменит другой учитель, 
 который умеет пользоваться технология-
ми искусственного интеллекта

ВЫСШАЯ ШКОЛА 

В студенческих 
общежитиях 
появятся 
комнаты 
для семей

С ЛЕКЦИИ — 
В ДЕТСАД
Евгения Добрынина

Минобрнауки  совместно с рек-
торами вузов рассматривает 
возможность создавать в  сту-
денческих общежитиях  комна-
ты семейного проживания. 

— Учитываем это и при пла-
нировке и оформлении про-
странства внутри новых кам-
пусов, — подчеркнула заммини-
стра науки и высшего образо-
вания  Ольга Петрова. — Про-
рабатываем и вопрос создания 
групп для кратковременного 
пребывания детей. 

По словам Петровой, такая 
практика уже есть в некоторых 
университетах. 

— Эти комнаты выглядят, 
как небольшие и очень милые 
детские садики. Это очень важ-
но и для студентов, и для моло-
дых преподавателей, — добави-
ла она. 

Создание семейных ком-
нат и детские садов при вузах 
входит в «План мероприятий», 
которые будут проводиться в 
высшей школе в 2024 году. Этот 
документ подписан накануне 
на Всероссийском семейном 
форуме «Родные — Любимые» — 
первом официальном событии 
Года семьи.

Всего в плане 100 мероприя-
тий: образовательные форумы, 
творческие конкурсы, спортив-
ные эстафеты, научные конфе-
ренции и арт-фестивали. А еще 
в вузах состоится открытый 
разговор с бойцами СВО о  па-
триотизме и молодежный фо-
рум «Семейные ценности».  

ПОДРОБНОСТИ 

Большинство программ 
в МГУ — шестилетние 

Специалист 
по максимуму

Екатерина Филиппова, Вячеслав Немиров

В преддверии 25 января — Дня рождения МГУ им. Ломо-
носова и Дня студента — в главном вузе страны прошел 
зимний День открытых дверей.

Ректор МГУ Виктор Садовничий напомнил, что 
в следующем году у главного вуза страны юбилей — 
270 лет. А уже сегодня одно из передовых изобретений 
вуза — суперкомпьютер МГУ для развития искусствен-
ного интеллекта — используется в научных работах. 
Мощность компьютера — 400 петафлопс в секунду.

— Такого по мощности суперкомпьютера  в России 
больше нет, — отметил Садовничий. 

Сегодня МГУ — это  42 факультета. Помимо леген-
дарных мехмата и факультета вычислительной мате-
матики и кибернетики популярностью у абитуриентов 
пользуется и относительно молодой факультет кос-
мических исследований. Здесь учат будущее косми-
ческой отрасли страны: инженеров, ученых-экспери-
ментаторов, а может, и будущих космонавтов. Причем 
учат не только теории — важной частью обучения ста-
новится реальная работа над проектами отечествен-
ной космической промышленности.

— Мы учитываем все актуальные изменения в об-
разовании и науке, принимаем амбициозные вызо-
вы, — подчеркнул Виктор Садовничий. — Отмечу проект 
«Передовые инженерные школы», который позволит 
развивать такие направления, как биоинженерия, био-
информатика — это науки на границах биологии, химии 
и физики. Подобные проекты — большой шаг в модерни-
зации классического университетского образования.

Также Садовничий подчеркнул, что большинство 
программ в Московском университете — шестилетние. 

— По закону сейчас вузы еще обязаны иметь четырех-
летний бакалавриат, но мы придумали интегрирован-
ную магистратуру по тому же направлению. Таким об-
разом, 98 процентов программ в МГУ — это шестилетнее 
образование, — рассказал Виктор Садовничий. 

Сегодня в МГУ обучаются 11 тысяч иностранных 
студентов, аспирантов и слушателей программ допоб-
разования. По данным ректора, почти половина из них 
учатся по основным образовательным программам 
в Москве.  

А К Ц Е Н Т

Если мы хотим единое образовательное 
пространство, мы должны уравнять 
 возможность учителей зарабатывать

ПРОЕКТ 
Школьный предмет 
дополнят модулем 
«История нашего края»

Родиноведение 
в курсе

Эльмира Аширова

С 1 сентября 2025 года в школьном курсе истории для 
5—7 классов может появиться дополнительный раздел 
по истории родного края. Проект приказа об этом под-
готовило минпросвещения. 

О важности изучения локальной истории, «при-
вязанной к местности», где проживают ученики, дав-
но говорят и учителя, и власть. Увы, порой даже луч-
шие ученики, которые с легкостью ориентируются в 
истории мира и нашей страны, не могут ответить на 
простые вопросы, связанные с событиями, происхо-
дившими в их городе, районе, республике. Педагоги 
считают, что изучение истории родного края не толь-
ко даст ученикам 
необходимые зна-
ния, но и добавит 
возможность гор-
диться своей малой 
Родиной.

«Изменения 
вносятся в части 
дополнения учеб-
ного предмета «Ис-
тория» учебным 
курсом «История нашего края» для обучающихся по 
образовательным программам основного общего об-
разования и соответствующими предметными ре-
зультатами по указанному курсу», — говорится в пояс-
нительной записке к приказу.

В новый учебный курс предлагается включить и 
основы духовно-нравственной культуры народов Рос-
сии. Существующая сейчас соответствующая пред-
метная область и учебный предмет «Основы духовно-
нравственной культуры народов России» будут инте-
грированы в модуль «История нашего края». Предпо-
лагается, что изменения вступят в силу с 1 сентября 
2025 года. Знакомство с местной историей состоится в 
средней школе в рамках программ 5—7 классов.

Подготовка к введению курса об истории родно-
го края идет уже во многих регионах страны. Более 
30 субъектов уже получили федеральную поддержку 
на создание учебников, рассказывающих об основ-
ных исторических событиях региона. Во многих 
регионах страны в работе над учебниками по истории 
края  участвуют ученые, преподаватели и краеведы. 
А кое-где подобный опыт уже был, и основой для учеб-
ника станут кни ги, выходившие ранее.

Все учебники пройдут экспертизу в Институте рос-
сийской истории РАН и войдут в перечень учебников, 
рекомендованных Минпросвещения.

Надо сказать, что изучение местной истории в шко-
ле имеет в нашей стране давние корни. В дореволюци-
онной России в школьной программе был предмет «Ро-
диноведение» и учебники по нему. Любопытно, что, 
несмотря на массовый характер печати учебников, 
некоторые из них остались только в воспоминаниях 
бывших учеников. В музеях и библиотеках страны есть 
отдельные экземпляры, и скоро их можно будет срав-
нить с современными учебными пособиями.  

Порой даже лучшие ученики не могут ответить на простые 
вопросы о родном крае.

МНЕНИЕ Евгений Ямбург: Рубль учителя бережет

Мама или Мариванна?

Курс истории род-
ного края научит 
гордиться малой 
Родиной
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КНИГИ Вадим Панов: Майор Вербин должен вызывать уважение, а не жалость 

Очищая небеса
Анастасия Скорондаева

К
ниги Вадима Панова в 
жанре фантастики прода-
ются огромными тиража-

ми. И вдруг писатель выпускает 
сразу два романа в новом для 
него жанре детектив-триллер 
«День черной собаки» и «Кто-то 
просит прощения». О том, поче-
му главный герой майор Вербин 
должен вызывать не жалость, 
а уважение, действительно ли 
Байкал хранит неведанные тай-
ны и как далеко может завести 
человека вера — наш разговор с 
Вадимом Пановым.  

Вадим две книги объединены 
общим героем майором Фе-

ликсом Вербиным. Уж очень 
он положительный: надеж-
ный, не перегибает с алкого-
лем, не мучается психически-
ми расстройствами, кажет-
ся, и от взятки бы отказался. 
Вы таких встречали?

ВАДИМ ПАНОВ: Феликс Вербин со-
знательно выписан именно та-
ким. Не полностью положи-
тельным, конечно, не сошед-
шим с агитационного плаката, 
но обыкновенным, нормаль-
ным человеком, честно дела-
ющим свою работу. Меня сму-
щают общеупотребительные 
клише в изображении главно-
го героя: в последнее время их 
любят делать или алкоголика-
ми, или пережившими детскую 

(подростковую, юношескую и 
так далее) травму, или же но-
сителями целого букета девиа-
ций. Я понимаю, для чего это 
нужно авторам — они пытаются 
вызвать у читателя сочувствие 
к своему персонажу, но я хочу, 
чтобы мой герой вызывал не жа-
лость, а уважение. При прочте-
нии современной литературы 
может сложиться впечатление, 
будто нормальные люди рассле-

дованиями преступлений прин-
ципиально не занимаются, но 
именно они, поверьте, и тащат 
основную работу по поиску 
преступников: обыкновенные, 
нормальные люди, выбравшие 
эту профессию и честно делаю-
щие свое дело. Такие люди есть, 
и благодаря им мы живем доста-
точно спокойно. И я говорю не 
только о полиции и других спе-
циальных службах, а обо всех 
сферах деятельности, от науки 
до производства: только благо-
даря честным профессионалам, 
а не «эффективным менедже-
рам» все вокруг не рассыпает-
ся на кучи гниющего мусора. 
Я с удовольствием показываю 
таких людей и искренне хочу, 
чтобы их было больше. А еще 
я искренне благодарен своим 
консультантам, благодаря ко-
торым удалось показать работу 
полиции.

А что вас привлекает в жанре 
триллера: исследование при-
роды зла, распутывание де-
тективного сюжета? 

В А Д И М  П А Н О В :  Я стремлюсь не 
только наблюдать за ходом рас-
следования, но обдумывать его 
вместе с читателем в поисках 
ответа на вопрос: что застави-
ло человека пойти на преступ-
ление? Или в каждом из нас дей-
ствительно таится зло, которое 
терпеливо ждет своего часа, и 
вопрос лишь в том, что станет 
спусковым крючком? Исследо-
вание природы зла способно за-
вести очень далеко. Иногда эта 
змея сама кусает себя за хвост, 
заставляя делать выводы, кото-
рые не хочется делать. Поэто-
му в любой подобной ситуации 
необходимо четко следовать 

букве закона. Именно закону 
служит Феликс Вербин, закону, 
а не себе. 

Во второй книге Вербин рас-
следует дело на Байкале. Та-
инственные истории про мыс 
Рытый — выдуманные или 
действительно местные ле-
генды? 

ВАДИМ ПАНОВ: Всё, что написано 
о мысе Рытом в романе «Кто-
то просит прощения» — я гово-
рю именно о мысе, а не о самой 
истории, я узнал от непосред-
ственных участников тех собы-
тий, и у меня нет оснований не 
доверять их словам. А верить в 
них или нет, каждый решает сам.

И этот вопрос в том чис-
ле поднимается в романе: как 
далеко может завести челове-
ка вера? В какой момент набор 
случайностей начинает казать-
ся «знаками»? Таинственные 
истории о мысе Рытом суще-
ствуют, они — часть мира, в ко-
тором ты оказываешься, приез-
жая на Байкал, а к миру следует 
относиться с уважением. Что и 
демонстрирует Вербин. 

В мире много страшных ис-
торий, ими заполнены лен-
ты новостей. Не боитесь, что 
кто-то может прочесть кни-
гу и повторить страшный 
сценарий?

ВАДИМ ПАНОВ: Это будет для потен-
циального преступника затруд-
нительно — описанные в кни-
гах преступления сложны для 
подражания, требуют длитель-
ной подготовки и хладнокров-
ного исполнения. Кроме того, я 
рассказал не все детали прове-
дения современного расследо-
вания, и смею уверить, что мо-
сковские полицейские способ-
ны преподнести потенциально-
му преступнику несколько не-
приятных сюрпризов.

Мне нравится, что ваш герой 
меняет локацию, появляет-
ся рассказ о каком-то уголке 

нашей страны. Куда в следую-
щий раз отправится Вербин?

ВАДИМ ПАНОВ: Сейчас я работаю 
над третьим расследованием. 
События романа будут разво-
рачиваться в Москве.Но это 
не значит, что Феликс плани-
рует сидеть на месте — Россия 
большая. У меня есть идеи для 
следующих книг, действие кото-
рых происходит вдали от Моск-
вы, в местах, которые я знаю до-
статочно хорошо. 

При всех достоинствах Верби-
на некоторым преступникам 
все же удается обхитрить 
майора, ну или так склады-
ваются обстоятельства… 
Почему вам было важно не 
раскрыть преступление пол-
ностью, не противоречит ли 
это истории о настоящем де-
тективе? И еще — планируе-
те ли вы вернуться к злодеям, 
оставшимся на свободе?

ВАДИМ ПАНОВ: Любой сложный де-
тектив, в котором расследова-
ние ведется по-настоящему, а 
не благодаря стратегическому 
запасу «роялей в кустах», — это 
борьба умов. Преступника про-
тив полицейских. И если пре-
ступнику удается продумать, а 
главное — совершить свои дей-
ствия так, чтобы остаться без-
наказанным, то подыгрывать 
полицейским ради хеппи-энда я 
не стану. В таких случаях перед 
настоящим следователем вста-
ет серьезный вопрос: что де-
лать с человеком, в виновности 
которого нет никаких сомне-
ний, но привлечь к ответствен-
ности невозможно? Допустимо 
ли самому запачкаться во вре-
мя очищения небес? Правильно 
ли это? А если допустимо, то на-
сколько? Да, любимый бар Фе-
ликса не просто так называется 
«Грязные небеса»… Вербин, ра-
зумеется, ни за что не забудет 
тех, кто сумел уйти от наказа-
ния, и будет ждать, не совершат 
ли они ошибку. Терпения ему не 
занимать. 

ПРЕМЬЕРА Авантюрист-цирюльник покорит кинозрителей России

Фигаро приедет на мопеде
Валерий Кичин 

Н
ачавшись новой ки-
новерсией оперы 
«Пиковая дама», 
проект «Театр в 
кино» шел по на-
растающей и к сво-
ему четвертому 
опыту явил сенса-
ционно захватыва-

ющее прочтение хита мировых 
оперных сцен «Севильского ци-
рюльника» в Музыкальном теат-
ре имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко. 

Написанная в 1816 году на 
мотивы комедии Бомарше, 
комическая опера Джоаккино 
Россини — один из самых совер-
шенных образцов не только ита-
льянского бельканто, но и уме-
ния сделать бесконечно смеш-
ной каждую ноту партитуры. А 
режиссер Александр Титель по-
ставил в МАМТе один из самых 
неожиданных по сценическому 
решению, изобретательных, иг-
ровых, остроумных спектаклей 
из всех, что идут сегодня в Моск-
ве. На экране он смотрится как 
увлекательная, драйвовая музы-
кальная кинокомедия и, думаю, 
привлечет к жанру тысячи но-
вобранцев.

Действие, легко догадаться 
по названию, происходит в ис-
панской Севилье, но режиссер 
переносит его в северную Ита-
лию, в середину ХХ века, в люби-
мую стилистику итальянского 
кино. В какой-то момент в одну 
из интерлюдий контрабандой 
вплетутся отголоски знамени-
той темы Нино Рота из «Восьми с 
половиной» Феллини, угнездив-
шись так органично, будто все-
гда там были. Смена географии 
и эпохи не случайны: персонажи 
XVIII столетия стряхнули пудру 
вместе с париками и стали героя-
ми неореалистической комедии. 
Пыль веков обернулась веселым 
рождественским снегом, запоро-
шившим симпатичный городок, 
где влюбленный Альмавива бу-
дет искать пути к сердцу Розины, 
а вездесущий брадобрей Фигаро, 
вовремя подскочив на мопеде, 
возьмется ему помочь (худож-
ник Владимир Арефьев). А потом 
мы окажемся участниками ин-
триги, развернувшейся в много-
квартирном доме какого-нибудь 
песенного Неаполя, где лопают 
спагетти, галдят дети, полно лю-
бопытных соседей, и влюблен-
ным негде уединиться. Сюжет 
Бомарше изумительно вписал-
ся в этот антураж, еще раз напо-
мнив, что он — вечный.

Я не видел премьеру этого 
спектакля, вышедшую в 2010 
году и собравшую противоречи-
вые отклики критиков, но сего-

дня трудно понять их скепти-
цизм — либретто заиграло новы-
ми красками, стало пружини-
стым, увлекательным, и я даже 
боюсь ненароком выдать какой-
нибудь спойлер — словно смот-
ришь эту насквозь знакомую ис-
торию впервые. В записи 2023 
года спектакль предстал обнов-
ленным, с очень сильным соста-
вом молодых исполнителей — ди-
намичным, артистичным и во-
кально изощренным. Душа и мо-
тор всей интриги Фигаро — казах-
ский баритон Станислав Ли: глу-
бокий, звучный, очень красивый 
тембр, отточенность техники, 
прекрасное чувство юмора и пла-
стичность. Хороша Розина Дарьи 
Тереховой с ее гибким, подвиж-
ным, легким сопрано в партии, 
изначально написанной для мец-
цо, но ничуть не потерявшей ни в 
техничности, ни в выразительно-

сти. Тенор Дмитрий Никаноров 
в партии Альмавивы — легкий, 
полетный, ликующе звенящий, 
идеально приспособленный для 
Россини; дон Базилио у Феликса 
Кудрявцева — менее инферналь-
ный, чем обычно, но колоритный 
и монументальный в знаменитой 
«Клевете», совершеннейший пер-
сонаж неореалистического кино. 
Сладострастный опекун Рози-
ны доктор Бартоло — Роман Улы-
бин, единственный, оставшийся 
от первого премьерного состава, 
в совершенстве владеющий рос-
синиевскими прихотливыми фи-
оритурами. Наконец, домопра-
вительница Берта стала просто 
соседкой с выводком детишек 
мал мала меньше, которых она 
кормит осточертевшей им ман-
ной кашей, — один из роскошных 
сюрпризов спектакля (Наталья 
Владимирская). При этом все они 

— персонажи, словно и впрямь 
явившиеся из картин Феллини, 
одновременно и условные, и без-
условные, узнаваемые, близкие 
нам фигуры. Ушедшего из жиз-
ни музыкального руководите-
ля постановки Вольфа Горелика 
сменил за пультом молодой тем-
пераментный Тимур Зангиев — и 
оркестр, и знаменитые, для вока-
листов непревзойденно сложные, 
но для слушателя захватывающие 
ансамбли-скороговорки звучат 
азартно, увлекательно, с отточен-
ностью виртуозов, заставляя зал 
замирать от восторга.

А связь с кино остается, и она 
зрима: как говорит режиссер, 
он обдуманно хотел посвятить 
спектакль любимому им Феде-
рико Феллини, привнести на сце-
ну отзвуки фильма «Амаркорд». 
«И по фильму, и по своим ита-
льянским впечатлениям знаю, 
— рассказывает Александр Ти-
тель, — что когда раз в десять лет 
в Италии вдруг выпадает снег, 
это вызывает неописуемый вос-
торг, его упоенно ловят и дети, и 
взрослые, и это только добавляет 
присущей югу радости бытия: 
капризы погоды — как капризы 
судьбы».

Талантливо придуманный 

театральный оммаж велико-
му кино, да еще так умело сня-
тый командой телеканала «Рос-
сия -Культура», оказался заме-
чательно приспособлен для по-
каза в кинотеатрах, на очень вы-
соком уровне возвращая тра-
дицию «фильмов-спектаклей», 
некогда собиравших миллионы 
зрителей. Режиссер видеовер-
сии Константин Куц в содру-
жестве с Александром Тителем 
сохранили ощущение наше-

го присутствия в театральном 
зале, реакцию публики, и это 
здорово, потому что полностью 
оправдывает условность опер-
ного искусства в глазах кино-
зрителя. Думаю даже, что имен-
но эта возможность, придя в 
кино, побывать в театре, при-
влечет публику в городах, опе-
рой доселе обделенных. 

Фигаро (Станислав Ли) вовремя 
подскочит, чтобы порадоваться пер-
вому снегу и помочь влюбленным.

Вадим Панов: Любой сложный детектив, в котором расследование ведется по-настоящему, это борьба умов. 

А К Ц Е Н Т

Персонажи XVIII века стряхнули пудру 
вместе с курчавыми париками и стали 
героями неореалистической комедии

А К Ц Е Н Т

Таинственные истории о мысе Рытом 
существуют, они — часть мира Байкала  

ФЕСТИВАЛЬ Концерт 
Зацепина на Зимнем 
фестивале у Башмета

Ты слышишь, 
море

Надежда Травина

Концерт в рамках V Зимнего международного фести-
валя искусств Юрия Башмета напомнил о хитах Алек-
сандра Зацепина, а также познакомил слушателей с 
его симфоническими произведениями. В Московской 
филармонии царил аншлаг. Композитор, которому в 
марте исполнится 98 лет, перед концертом пообщал-
ся с прессой: рассказывал, к примеру, что пока еще не 
видел нового ремейка «Ивана Васильевича», что бо-
дрость духа укрепляет утренней зарядкой…

Юрий Башмет сотрудничает с Александром Заце-
пиным впервые, и в программу концерта «Есть толь-
ко миг» включил сочинения, показывающие компози-
торское дарование Александра Сергеевича в разных 
жанрах. И вальс из балета «Старик Хоттабыч», и танец 
из «Индийской сюиты» интересны с точки зрения сти-
листики: в этих очаровательных миниатюрах когда-то 
уже проглядывал будущий мэтр киномузыки.

Оркестр «Новая Россия» под управлением Башме-
та исполнил и менее известные композиции Зацепина 
— парафраз на музыку к фильму «Капитан Немо», «Ты 
слышишь, море» из фильма «Свистать всех наверх!», 
мелодию из мультфильма «Тайна третьей планеты». 

Хит «С любовью встретиться» из «Ивана Василье-
вича» представила сопрано Полина Шамаева — заме-
чательная вокалистка спела, увы, в академической ма-
нере, совершенно далекой от оригинала. Ее партнеры 
по сцене, принимавшие участие в концерте, — Эльмира 
Караханова, Давид Посулихин, Николай Землянских, 
Виктория Шевцова — все-таки старались привнести в 
песни долю неакадемичности. Нужно ли было пригла-
шать именно оперных певцов? Но стоит сказать спаси-
бо за саму попытку выйти из зоны комфорта, показать, 
как еще может сегодня прозвучать неповторимая му-
зыка легендарного маэстро. 

КЛАССИКА 
Ильдар Абдразаков 
дал концерт в Москве

Пусть всегда 
будет солнце

Мария Бабалова

В Концертном зале имени П.И. Чайковского всемир-
но знаменитый оперный певец Ильдар Абдразаков вы-
ступил с Российским национальным оркестром под 
управлением Тимура Зангиева, представив разнооб-
разную, итальянско-русскую программу, собранную в 
основном из абсолютных шлягеров.

Сегодня Ильдар Абдразаков, вопреки всем коллизи-
ям современной реальности, остается одним из самых 
красивых голосов и харизматичных фигур мировой 
оперы. При этом, находясь дома, он не отказывается 
тратить время и силы ради участия в различных теле-
визионно-эстрадных шоу, что, безусловно, в геомет-
рической прогрессии увеличивает армию его поклон-
ников. Но опера остается камертоном его творческой 
судьбы. И программу московского концерта певец вы-
держал все-таки в классической стилистике.

Концерт начался 
с редкости — увер-
тюры к опере «Лу-
ций Сулла», но в 
практически забы-
том опусе, посвя-
щенном римскому 
диктатору, Моцарт 
не дал слово басу, и 
для своего первого 
выхода выбрал кра-
сивую короткую 
ариетту Caro mio 
ben («Моя милая возлюбленная»), которую очень лю-
бят исполнять оперные звезды. Вопрос о подлинном 
авторстве этого крошечного и прекрасного сочинения 
сегодня остается открытым, но это точно прекрасный 
образец неаполитанской музыки XVIII века, и своим 
элегантным исполнением Ильдар Абдразаков это до-
казал.

Далее программа концерта развивалась по более 
предсказуемой траектории оперного репертуара звез-
ды, являя пасьянс из тех оперных арий, что давно при-
несли певцу признание и славу. Галерея образов полу-
чилась и впечатляющей, и хорошо узнаваемой: сразу 
и Лепорелло, и Дон Жуан, и даже резвый сорванец Фи-
гаро, с которого многое начиналось в оперной карьере 
певца. А следом прозвучали две козырные арии из опер 
Россини — Мустафы и Дона Базилио из «Итальянки в 
Алжире» и «Севильского цирюльника». И оркестр под 
руководством Тимура Зангиева составлял солисту вы-
сококлассный тандем.

А вот вторая часть концерта оставила «компро-
миссно-облегченное» ощущение. Пара русских роман-
сов («Клубится волною» Рубинштейна и «Попутная 
песня» Глинки) трансформировались в россыпь попу-
лярных неаполитанских песен ХХ века. Красота голо-
са и обаяние певцу не изменяли, однако большинство 
оркестровок песен выглядели не только неуместно тя-
желовесными, но и откровенно любительскими. От 
уникального певца можно было ожидать чего-то бо-
лее сложного, интригующего и изысканного. Быть мо-
жет, нового и «незапетого» до автоматического узна-
вания... 

Впрочем, когда в трескучий русский мороз роскош-
ный голос утверждает о sole mio, — хорошее настроение 
не может не победить. 

Ильдар Абдразаков вопреки всем сегодняшним коллизиям 
остается одним из самых красивых голосов мировой оперы. 

Красота голоса 
и обаяние певцу 
не изменяли 
на протяжении 
всего концерта
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P.S. 

Посмотрев видеоверсию МАМТа, не мог отказать себе в удовольствии 

вернуться к традиционному воплощению оперы в телезаписи 1952 года 

с Викторией де лос Анхелес и Николой Монти. Прекрасно, волшебно, 

недосягаемо совершенно и… немыслимо далеко, словно растворено в 

пучине веков. Нет, Александр Титель решительно прав, максимально 

приблизив оперную сказку к нашим дням и нашему эстетическому опы-

ту: спектакль смотришь как интересное современное кино.

А знатокам, твердящим, что у нас не умеют петь Россини, как в Италии, 

напомню, что и в Италии не умеют петь Глинку, как в России. Это нор-

мально: русский театр не может стать итальянским, как итальянскому 

никогда не стать русским. Россини у нас поют со славянской чуть менее 

легкокрылой чувственностью, но и вокальная, и артистическая техника, 

без которой нет «упоительного Россини», в этом киноспектакле на высо-

те, ею можно и восхищаться, и наслаждаться.

«Севильский цирюльник» на киноэкранах с 20 января. На первом этапе 

проект предполагает показать оперные, балетные, драматические и куколь-

ные спектакли 13 театров в более чем 50 городах России. Ближайшая пре-

мьера  —  «Безумный ангел Пиноккио» Электротеатра «Станиславский». 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФУТБОЛ Испанский 
«Кадис» отказался 
от приглашения тренера 
«Спартака» Абаскаля 

Дома не ждут

Артур Нанян

Президент испанского клуба «Кадис», выступающего 
в высшем дивизионе чемпионата страны, заявил, что 
главный тренер московского «Спартака» Гильермо 
Абаскаль не возглавит его команду. 

Как признался глава «Кадиса» Мануэль Вискаино, 
Абаскаль совершенно точно не получит приглашения 
в стан «желто-синих». По информации зарубежных 
СМИ, спартаковцы готовы были отпустить Гильермо, 
но требовали от испанского клуба 1,5—2 миллиона евро.

— Ни Руби, ни Диего Мартинес, ни Пабло Мачин, 
ни Абаскаль — никем из них мы не интересуемся. Нуж-
но все взвесить и не накладывать заплатку, а найти че-
ловека, который сможет нам хорошо послужить. У нас 
привлекательный проект. Мы найдем тренера, у кото-
рого будет желание расти с нами, — отметил Вискаино 
в эфире программы Gol a Gol.

Абаскаль возглавил «Спартак» летом 2022 года. 
В дебютном сезоне при испанце «красно-белые» заво-
евали бронзовые медали, но в нынешнем розыгрыше 
Премьер-лиги москвичи выступают крайне нестабиль-
но, занимая пятое место после 18 туров. Следующий 
официальный матч спартаковцы проведут 3 марта 
в Санкт-Петербурге против действующего чемпиона 
страны «Зенита». 

ВОЛЕЙБОЛ Татарстанский 
клуб после победы 
над «Локо» возглавил 
таблицу Суперлиги

Казанцы 
пошли на обгон

Илья Трисвятский

В центральном матче месяца в мужской Суперли-
ге действующий обладатель титула «Зенит-Казань» 
на своей площадке переиграл новосибирский «Локо-
мотив» со счетом 3:1 (25:23, 25:23, 27:29, 28:26). 
     После 18 туров  команда из столицы Татарстана воз-
главила таблицу, лишь минимально опережая ранее 
лидировавших «железнодорожников». При равен-
стве побед (по 16) и набранных очков (по 46) казанцы 
опережают сибиряков по соотношению партий — 49:13 
против 49:14.  

К очной встрече соперники подошли, имея в своем 
активе затяжные серии побед. «Локо» выиграл 13 мат-
чей кряду, зенитов-
цы — дюжину.

Из-за сложных 
погодных условий 
авиарейс на Казань 
с игроками «Локо-
мотива» на борту 
был задержан на 12 
часов, но команда 
в итоге все-таки до-
бралась до места 
проведения мат-
ча. А вот волейбо-
листки «Уралоч-
ки-НТМК» накану-
не так и не смогли прилететь в главный город Татар-
стана и в женской Суперлиге получили техническое 
поражение.

Матч в Казани  получился предельно упорным, во 
всех четырех партиях исход определялся «на балан-
се», то есть сеты завершались с минимальным преиму-
ществом соперников. Лучшими бомбардирами у побе-
дителей стали бельгиец Сэм Деру (20 очков) и полный 
кавалер олимпийских наград Максим Михайлов (18). 
В составе гостей самые высокие показатели личной ре-
зультативности у дебютанта клуба игрока сборной Бол-
гарии Дениса Карягина и Дмитрия Лызика (по 16). 

— Наверное, зрителям такая напряженная борьба 
нравится, но в плане качества волейбола это была не 
лучшая игра с обеих сторон, — считает главный тренер 
ВК «Зенит-Казань» Алексей Вербов. — Мы действовали с 
огрехами, глупые мячи валились на площадку. С другой 
стороны, ошибки сибиряков на подаче в первой, второй 
партиях помогли нам выиграть. А если они в следующий 
раз не допустят эти ошибки?

В Суперлиге лидируют: «Зенит-Казань», «Локо-
мотив»  — по 16 побед — 2 поражения (по 46 очков), «Ди-
намо» (Москва) — 14-4 (44), «Динамо-ЛО» (Сосновый 
Бор) — 12-6 (33), «Белогорье» (Белгород) — 11-7 (36). 
Квартет лучших участников «регулярки» напрямую 
выйдет в четвертьфинал, также в плей-офф попадут еще 
восемь команд, занявшие 5—12-е места.   

ХОККЕЙ Российский нападающий «Миннесоты» с хет-триком стал первой звездой 
игрового дня НХЛ

Исполнитель Капризов
Илья Соболев

Р
оссийский лидер «Минне-
соты» Кирилл Капризов 
набрал привычную форму 

после травмы. В победном матче 
регулярного чемпионата Нацио-
нальной хоккейной лиги против 
«Каролины» (5:2) форвард от-
метился тремя заброшенными 
шайбами и был признан первой 
звездой игрового дня.

Из-за повреждения Капри-
зов был вынужден пропустить 
первые семь матчей команды в 
новом году. Возвращение на лед 
получилось не самым простым: 
забить Кириллу удалось только 
в четвертой игре после травмы. 
Зато россиянин отметился сра-

зу дублем в ворота «Флориды» 
(6:4). А теперь на счету Капри-
зова хет-трик.

Это третий раз в энхаэ-
ловской карьере Кирилла, когда 
ему удалось забросить три 
шайбы в одном матче. Прямо 
сейчас российский хоккеист, 
как принято говорить в НХЛ, «в 
огне». В последних четырех мат-
чах он набрал 8 (5 шайб +3 пере-
дачи) очков. А всего у лидера 
«Миннесоты» — 42 (18+24) бал-
лов в 39 играх сезона. Даже не-
смотря на пропуски из-за травм 
Капризов остается лучшим 
бомбардиром своей команды.

Кстати, в матче с «Кароли-
ной» россиянин отметился не 
только голевыми подвигами. 

В концовке матча Кирилл как 
заправский защитник заблоки-
ровал мощный бросок от синей 
линии канадца Брента Бернса. 
Сам россиянин признался, что 
именно этот момент, а не забро-
шенные шайбы стал для него са-
мым памятным в игре.

— Думаю, что я больше гор-
жусь своим блок-шотом. Ска-
мейка запасных была так счаст-
лива, когда я заблокировал этот 
удар, — цитирует Капризова The 
Athletic.

Говоря об успехах росси-
ян, стоит отметить удачное вы-
ступление голкипера «Торонто» 
Ильи Самсонова. Его 16 сэй-
вов помогли команде добить-
ся победы над «Сиэтлом» (3:1), 
а сам вратарь был признан пер-
вой звездой встречи. Важней-
шее событие для Ильи в психо-
логическом плане: еще три не-
дели назад «Торонто» был го-
тов расстаться с игроком и вы-
ставлял его на драфт отказов. Ни 
один клуб НХЛ услугами нашего 
вратаря тогда не заинтересовал-

ся, и Самсонов был отправлен в 
фарм-клуб. Нынешняя победа 
стала для него первой после тех 
событий.

Постепенно набирает фор-
му после операции по удалению 
грыжи и другой наш вратарь, Ан-
дрей Василевский из «Тампы». В 
матче против «Детройта» Васи-
левский сделал 33 сэйва. Среди 
них — чудо спасение в неимовер-
ном прыжке после броска канад-
ца Алекса Дебринкета. Вот толь-
ко подвиги Василевского не по-
могли «Тампе» выиграть — 1:2.

Набранным очком привыч-
но отметился лидер «Тампы» 
Никита Кучеров, соорудивший 
единственную голевую ата-
ку своей команды. На его сче-
ту голевая передача. Всего у Ку-
черова 76 (28+48) очков в 46 
матчах. В среднем он набирает 
за матч 1,65 очка. Если Ники-
та хотя бы сохранит набранный 
темп, то к концу регулярного 
чемпионата у него будет 135 оч-
ков. Это больше его личного ре-
корда, установленного в сезоне 
2018/19. Тогда россиянин выбил 
128 баллов. Это еще и рекорд 
для всех россиян, выступавших 
в НХЛ.  

ТЕННИС Медведев, Рублев и Калинская пробились 
в четвертьфинал Australian Open

Трое в четверти

Анна Козина 

Т
рое россиян вышли 
в четвертьфиналы 
Открытого чемпио-
ната Австралии. При-
меру Андрея Рубле-
ва, который накану-
не выбил из борьбы 
местную звезду Алек-
са де Минора, вчера 

последовали Даниил Медведев 
и Анна Калинская.

Третья ракетка мира Медве-
дев обыграл португальца Нуну 
Боргеса (69-й в рейтинге ATP), 
который обратил на себя вни-
мание после пятисотовика с 
болгарином Григором Димит-
ровым (13). У Даниила он, кста-
ти, тоже сет прихватил. Встре-
ча завершилась со счетом 6:3, 
7:6 (7:4), 5:7, 6:1 в пользу рос-
сийского теннисиста, кото-
рый в третьей партии не сумел 
подать на матч при счете 5:2 и 
проиграл 5:7.

Сам Медведев объяснил этот 
сбой в игре банальной устало-
стью: соперник заставил его бе-
гать, и он физически подсел.

— Третий сет был физиче-
ски очень тяжелым, потому что 
Боргес играл очень агрессивно. 
Как только я выполнял не слиш-
ком агрессивный или глубокий 
удар, он отвечал в полную мощь. 

Это было впечатляюще, — ска-
зал Даниил в интервью на корте. 
— Я же играл недостаточно хоро-
шо, допускал двойные ошиб-
ки. В голове была только одна 
мысль: «Надеюсь, до пяти сетов 
не дойдет». Рад, что восстано-
вился, нашел силы и все-таки за-
вершил матч в четырех партиях. 

Но тяжело было и Боргесу, 
который невероятно точно опи-

сал стиль и главную фишку Мед-
ведева.

— Он не то чтобы каждый 
раз делает виннер, активно 
выигрывает очко. Скорее, он 
медленно тебя вымотает затяж-
ными розыгрышами и застав-
ляет тебя ошибаться. Я это ощу-
тил на себе, — признался Боргес 
на пресс-конференции. — Он чи-
тал мою игру. Наверное, поэто-
му он так хорош. Даже если тебе 
кажется, что ты контролируешь 
матч, на самом деле это не так. 
Он так просто очки не отдаст.

Следующим соперником 
Медведева будет поляк Хуберт 
Хуркач, занимающий девятое 
место в рейтинге ATP. Андрей 
Рублев (5) сыграет с итальян-
цем Янником Синнером (4). В 
других четвертьфиналах встре-
тятся серб Новак Джокович (1) 
и американец Тейлор Фриц (12), 
испанец Карлос Алькарас (2) и 
немец Александр Зверев (6).

В восьмерку сильнейших в 
женском турнире тоже попала 
россиянка, причем та, от кото-
рой этого вряд ли ожидали на-
кануне старта Australian Open. 
В четвертом круге 75-я ракетка 
мира Анна Калинская уверен-
но обыграла итальянку Ясмине 
Паолини (31-я в рейтинге WTA) 
со счетом 6:4, 6:2. Паолини, на-
помним, по ходу соревнований 
выбила двух наших девушек — 
Диану Шнайдер и Анну Блин-
кову. Калинская и реванш взя-
ла, и свой личный рекорд уста-

новила: впервые в карьере до-
бралась до четвертьфинала на 
«Большом шлеме». Со своего 
75-го места Анна уже взлетела 
в лайф-рейтинге на 38 позиций 
и по итогу точно будет в топ-40.

И хотя успех Калинской ско-
рее можно назвать неожидан-
ным, она очень спокойно его 
приняла. 

— Если бы пару недель на-
зад мне сказали, что я буду в 
четвертьфинале, я бы повери-
ла. Я верю в себя, — сказала Ка-
линская после матча. — Навер-
ное, я такая спокойная, пото-
му что уже не могу нервничать. 
Первые три круга получились 
тяжелыми. А так я, конечно же, 
рада. Было потрясающе пройти 
два круга на «Большом шлеме», 
но провести так много матчей 
на таком прекрасном турнире — 
это нечто особенное. Я улучши-

ла игру — это ключевое для того, 
чтобы одерживать победы. И я 
борюсь, сохраняю положитель-
ный настрой.

За путевку в полуфинал Ка-
линская поспорит с китаянкой 
Чжэн Циньвэнь (15). Осталь-
ные четвертьфинальные пары 
выглядят следующим образом: 
действующая чемпионка, бе-
лоруска Арина Соболенко (2) 
— чешка Барбора Крейчикова 
(11), чешка Линда Носкова (50) 
— украинка Даяна Ястремская 
(93), украинка Марта Костюк 
(37) — американка Кори Гауфф 
(4).  

Медведев не считает, что он в тени 
Джоковича, Алькараса или Синнера. 
Даниил знает себе цену.

В нервном матче игроки «Локо» совершили больше ошибок.

После травмы Кирилл Капризов (№ 97), кажется, уже набрал оптимальные кондиции.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев в девятый раз попал 
в восьмерку лучших на «мэйджоре», 
для Анны Калинской — это первый успех

А К Ц Е Н Т

Кирилл Капризов признался, что больше 
ценит не три своих заброшенных шайбы, 
а блок опаснейшего броска соперника 
в решающий момент игры

БОКС 

Бивол 
готовится 
к самому 
сложному бою 
в карьере  

УВАЖАЕТ 
БЕТЕРБИЕВА
Илья Соболев

Российский чемпион мира в 
полутяжелом весе (до 79 кг) по 
версии WBA 32-летний Дмит-
рий Бивол поделился своими 
ожиданиями от боя с соотече-
ственником 39-летним Арту-
ром Бетербиевым, который 
владеет поясами трех других 
значимых организаций в про-
фессиональном боксе — WBC, 
IBF и WBO.

Напомним, разговоры об 
объединительном бое между 
двумя россиянами идут давно. 
Ожидается, что поединок мо-
жет состояться в текущем году. 

— Прежде всего он очень си-
лен физически. Он как камень, 
— отметил Бивол в интервью 
подкасту Flash Knockdown, 
рассуждая о сильных сторонах 
Бетербиева. — У него очень тя-
желый удар, и он очень верит 
в себя. И у него большой опыт. 
Да, он провел не так много боев 
в профессионалах, но у него 
большой опыт в любительском 
боксе. Это помогает ему. Что 
еще... у него хорошие удары по 
корпусу справа.

Бивола попросили сравнить 
уровень оппозиции Бетербиева 
и мексиканца Сауля Альвареса, 
которого Дмитрий неожидан-
но для многих побил в мае 2022 
года. Альварес по прозвищу Ка-
нело на тот момент считался 
одним из лучших боксеров вне 
зависимости от весовой кате-
гории.

— Я думаю, это будет мой са-
мый сложный бой и самая се-
рьезная проверка в карьере. 
Знаю, что физически он силь-
нее, чем Канело. Но и техника 
у него хороша. Многие говорят 
о силе его удара и не замеча-
ют его технику. Это потому что 
уровень его мощи намного пре-
восходит уровень его техники. 
Но технически он тоже хорош.

В то же время Дмитрий Би-
вол заявил, что знает, как побе-
дить Бетербиева.

— Все мы люди, у всех есть 
сильные и слабые стороны. 
Даже у него мы видели момен-
ты, в которых он не был хорош. 
Мне просто надо создавать как 
можно больше таких моментов.

Вдаваться в детали своего 
плана Бивол отказался. «Это 
уже те вещи, которые я должен 
обсуждать с тренером, а не с 
журналистами».  

ШАХМАТЫ 

Непомнящий 
наконец ушел 
от ничьих 
на турнире
в Вейк-ан-Зее

СДАЛИСЬ 
БЕЛЫМ 
Анна Бекетова

Российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий прервал се-
рию без побед на одном из ста-
рейших международных шах-
матных турниров, который 
проходит в нидерландском 
Вейк-ан-Зее.

В восьмом туре Непомня-
щий белыми фигурами обыграл 
Нодирбека Абдусатторова из 
Узбекистана. Встреча завер-
шилась на 65-м ходу. Ян также 
заработал очко в первой пар-
тии против местного гросс-
мейстера Макса Вармердама. 
Затем последовали пять ничьих 
и одно поражение. В пятом туре 
россиянин черными фигурами 
проиграл 17-летнему Доммара-
джу Гукешу из Индии.

Кстати, именно Гукеш, в 
активе которого 5 очков, де-
лит лидерство с Анишем Гири 
из Нидерландов и представи-
телем Франции Алирезой Фи-
руджа. На счету Непомнящего 
4,5 очка, и он делит четвертое — 
седьмое места. 

Действующий чемпион 
мира по классическим шахма-
там китаец Дин Лижэнь, кото-
рый в матче за корону на тай-
брейке обыграл как раз Непо-
мнящего, вернулся за доску по-
сле длительного перерыва. Но 
играет нестабильно. В восьмом 
туре он потерпел поражение 
от Фируджа. С 3,5 очками Дин 
Лижэнь делит 10—11-е места с 
чемпионкой мира среди жен-
щин, соотечественницей Цзюй 
Вэньцзюнь.

После вчерашнего дня отды-
ха Непомнящий сыграет с ки-
тайцем Вэй И.  

При равенстве 
побед и набран-
ных очков «Зенит-
Казань» опережа-
ет «Локо» по соот-
ношению сетов
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Континентальная хоккейная лига назвала лучших игроков по итогам про-

шедшей игровой недели. Лучшим голкипером признан вратарь черепо-

вецкой «Северстали» Александр Самойлов. За отчетный период из трех 

матчей он два провел на ноль.

Титул лучшего защитника получил представитель уфимского «Салавата 

Юлаева» канадец Николас Мелош. В этих играх он набрал 3 (2+1) очка, 

ни один из матчей Мелош не завершил с отрицательным показателем по-

лезности.

Лучшим форвардом стал Максим Карпов из магнитогорского «Метал-

лурга», у которого 5 (2+3) очка в трех матчах.

Наконец, лучшим новичком признан нападающий ярославского «Локо-

мотива» Никита Кирьянов, набравший 2 (1+1) балла в трех матчах.

Australian— Open: следите за 
новостями на сайте
rg.ru/sujet/6831

Кстати

Бывшая первая ракетка мира среди юниоров Ярослав Демин выиграл 

свой первый титул на взрослом уровне. Российский теннисист победил 

на турнире ITF15, проходившем в Манакоре (Испания) в Академии Ра-

фаэля Надаля, где россиянин и тренируется. В финале Демин одолел хо-

рвата Луку Микрута со счетом 6:3, 5:7, 6:3.

Напомним, сейчас Ярославу Демину 18 лет. Он является чемпионом 

юниорского «Ролан Гаррос» в паре и финалистом юниорского Уимблдо-

на в одиночном разряде в 2023 году.

Между тем

Портал La100 узнал о конфликте капитана сборной Арген-

тины Лионеля Месси с главным тренером «альбиселесты» 

Лионелем Скалони после поражения от Уругвая (0:2) в 

матче отборочного цикла чемпионата мира 17 ноября.

Недопонимания между Месси и Скалони возникли еще до 

игры, а усилились они после того, как стало известно, что 

на следующий день после встречи с уругвайцами Месси и 

компания организовали вечеринку в загородном клубе.

Что интересно — в конце года Скалони допустил возмож-

ность ухода с поста наставника аргентинской сборной. «Я 

все еще думаю, как мне поступить. После игры с Бразили-

ей я отметил, что сейчас не момент для размышлений. Мне 

предстоит спокойно все взвесить и принять окончатель-

ное решение».
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